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Fisco estadual passa a aceitar 
Pix no pagamento de tributos

INOVAÇÃO

Novidade deve facilitar a rotina dos contribuintes e desburocratizar o ambiente de negócios na PB.  Página 13
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Oito procuradores de Justiça tomam posse no MPPB
Solenidade foi prestigiada pelo governador João Azevêdo, que destacou o fortalecimento do serviço que é prestado à população pelo Ministério Público. Página 4
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n “A indústria da guerra, 
com seus enormes interesses 
econômicos, é um obstáculo 
significativo para a paz”.

Luiz Carlos Sousa
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n “Aquele clima me 
deixava feliz entre os 
adultos. Eu me sentia seguro 
e ‘me achando gente’”.

Jorge Rezende
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Definido novo relator 
para habeas corpus de 
Lauremília; análise de 
material é suspensa

Desembargador avaliou que 
endereço da primeira-dama 
também é o do prefeito, que 
tem foro privilegiado.
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Começa a valer hoje 
regra que impede 
prisão de eleitores 
antes da votação

Até o dia 8, só podem ocorrer 
prisões em flagrante, por conde-
nação de crime inafiançável ou 
por desrespeito a salvo-conduto.
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Aplicativo Pardal 
recebe cerca de 
68 mil denúncias de 
propaganda irregular

Maior número de relatos é 
a respeito de fixação ilegal de 
cartazes e uso de bem público 
para promoção de candidato.
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Obras de mobilidade 
recebem R$ 341 milhões

Comércio vai gerar sete mil 
empregos temporários

Conjunto de projetos, como o do Viaduto de Água Fria (foto), 
visa dar mais fluidez e segurança ao trânsito na Região Metropo-
litana de João Pessoa, colocando um fim nos engarrafamentos.
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Segundo estimativa da Fecomércio-PB, neste fim de ano, a 
previsão é de que até 70% dos funcionários contratados para 
atender à demanda do período de festas sejam efetivados.
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Bayeux: Domiciano planeja mais creches
Candidato do MDB quer construir 10 novas unidades no 

município e promete escolas integrais com ensino bilíngue.
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Haddad anuncia 
que o Brasil deve 
banir até 600 sites 
de apostas on-line

Segundo o ministro da Fa-
zenda, a Anatel vai bloquear no 
espaço brasileiro o acesso às bets 
não regulamentadas.
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As pessoas, de modo geral, bem como diversos veículos de comunicação, em particu-
lar, acostumaram-se a  chamar de Brasil o coletivo de jogadores de futebol, vestidos com 
o uniforme verde e amarelo, disputando uma competição internacional contra outros 
times do globo. Não é de hoje que o futebol é utilizado como instrumento conformador 
de identidades coletivas. A maior e mais perceptível expressão disso pode ser observa-
da a partir da seleção de futebol, sobretudo nos períodos de Copa do Mundo. 

Embora esse fenômeno seja mais evidente em se tratando de selecionados nacionais, 
em clubes também acontece. Em um país com as dimensões territoriais brasileiras, o fu-
tebol é utilizado, internamente, como representação de identidades estaduais, regionais 
e municipais. Componente aglutinador de sentimentos coletivos em torno de um símbo-
lo comum em oposição a outro. Os campeonatos brasileiros de futebol, nas suas quatro 
divisões, costumam estimular elementos de identificação regional, em função da parti-
cipação de equipes de diversas regiões do país jogando umas contra as outras. 

Nas competições nacionais, o estado da Paraíba foi representado por times que dis-
putaram as séries C e D. Em 2024, na quarta divisão, as equipes paraibanas foram Sou-
sa e Treze de Campina Grande. A primeira foi eliminada ainda na fase inicial. Já o Tre-
ze, depois da melhor campanha de seu grupo, saiu nas oitavas em confrontos de ida e 
volta contra a equipe do Altos do Piauí.

O representante paraibano na terceira divisão, por sua vez, foi o Botafogo da Paraí-
ba. O regulamento do campeonato define que, após uma primeira fase de pontos corri-
dos onde todos os times jogam entre si, as oito equipes mais bem colocadas estarão clas-
sificadas para uma segunda fase, organizada em dois grupos de quatro times em que 
os dois primeiros de cada grupo conquistam o acesso à série B do Campeonato Brasi-
leiro no ano seguinte. 

Diante do exposto, o Belo, como é conhecido o Botafogo da Paraíba, fez uma primeira fase 
quase que intocável. Primeiro colocado, com 41 pontos, melhor campanha da história da com-
petição desde que esse formato foi instituído. A campanha da equipe contagiou seus torcedores 
que viam, neste ano, a possibilidade real de acesso à divisão superior, após 12 anos na série C. O 
sonho da torcida do time da estrela vermelha paraibana virou pesadelo no último sábado, após a 
derrota contra o Volta Redonda, no Rio de Janeiro, que selou a permanência, por mais um ano, 
do Botafogo-PB na terceira divisão do Campeonato Brasileiro de futebol.

Em meio a um grupo composto por São Bernardo, do estado de São Paulo, Remo, do Pará, e 
Volta Redonda, do Rio de Janeiro, o Botafogo-PB era o único representante da Região Nordes-
te com chances de ascensão. Em que pesem as rivalidades locais, a eliminação deixa um gos-
to amargo, tendo em vista que mais um representante nordestino e paraibano poderia alçar voos 
mais altos no cenário futebolístico nacional.    

Belo eliminado 
Editorial

Artigo Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

O homem
Em Itabaiana, sua terra natal, no túmulo 

onde está sepultado, no Cemitério da cidade, há 
uma frase inscrita que melhor o retratou: “No 
poder, sem querer ser mais do que um homem; 
no exílio, sem tolerar ser um centímetro menos 
do que um homem”. Foi com essa definição que 
o jornalista Sebastião Nery, falecido nesta sema-
na, referiu-se ao meu pai e seu amigo, Abelardo 
de Araújo Jurema, no prefácio do livro “Exílio”, 
editado em 1978 pela editora Acauã, do jornalis-
ta Carlos Roberto de Oliveira, com capa de Mil-
ton Nóbrega (ambos já falecidos) e programação 
gráfica do jornalista Gonzaga Rodrigues.

Com a morte de Nery, a quem conheci quan-
do me iniciava no jornalismo, decidi oferecer ao 
conhecimento dos leitores o teor do texto com 
que ele  contemplou o seu grande amigo Abelar-
do Jurema, na exaltação a um homem que per-
correu uma longa trajetória de devoção e inte-
gridade na vida pública até chegar à condição 
de ministro da Justiça do seu país.

Eis o que disse Sebastião Nery sobre o nos-
so conterrâneo:

“Um Homem — Uma noite de autógrafos, 
anos atrás assinando um livro meu para o pre-
sidente Juscelino Kubitschek, disse-lhe, em co-
movida dedicatória, que ele poderia caminhar 
tranquilo para a história porque a crônica des-
ses turvos tempos não será escrita por eles, mas 
por nós. Eles passarão o resto dos dias nadando 
em um oceano de pesadelos enquanto homens 
como você dormirão nos braços da paz, do povo 
e da História”.

Foi dele que me lembrei agora, acabando de 
ler essas memórias de exílio do ministro Abe-
lardo Jurema, quatro anos em terras dos ou-
tros, sobrevivendo ao vendaval de obscurantis-
mo que, 15 anos depois, foi obrigado a confessar 
de público não haver adiantado nada, porque 
o povo ficou mais pobre e a nação mais triste. 
Ensinando, em uma crônica de exilado, uma li-
ção de como não perder a dignidade quando se 
perde o poder.

Fora eu ministro da Educação, mandaria que 
esse livro, “Exílio”, fosse lido em todas as salas, 
das escolas todas. Ele ensina o que é um homem. 
Sobretudo, ele mostra como deve ser um homem. 
No poder, sem querer ser mais do que um ho-
mem. No exílio, sem tolerar ser um centímetro 
menos do que um homem.

Num país onde as palavras já pouco valem 
porque o poder delas faz apenas promessa e bur-
la, fiquemos com os atos, medida dos homens. 
Contarei aqui uma história que é o retrato no 

poder de Abelardo Jurema nesse livro em que 
pinta no exílio. 

Uma tarde toca o telefone na liderança do Go-
verno na Câmara Federal. Era o presidente JK, 
pedindo urgência urgentíssima na aprovação do 
crédito oito bilhões para o asfaltamento da ro-
dovia Rio/Bahia. As 8h da noite, o líder Abelar-
do Jurema ligou para o Catete:

“Crédito aprovado, presidente”.
Juscelino saiu do Palácio, foi a um jantar, 

onde não mediu elogios a Jurema:
“É o Líder mais barato que já tive. Me dá de 

tudo e não pede nada”.
Spitzman Jordan, um empresário judeu, ou-

viu a conversa, pegou o carro e foi à casa de Ju-
rema, na Rua Cesário Alvim.

“Acabei de ouvir o presidente fazer as mais 
calorosas referências ao senhor. Percebi que o 
que o senhor lhe pedir ele lhe dará. Tenho uma 
construtora. O senhor poderia pedir ao presiden-
te que recomendasse ao DER para me entregar 
um dos trechos? O senhor é candidato do PSD 
ao Governo da Paraíba. Posso depositar 100 mi-
lhões à disposição do seu partido e assegurar a 
sua eleição”.

“Dr. Jordan, se me conhecesse melhor, sabe-
ria que não é esse o tipo de política que eu faço. 
Os pleitos da Bahia devem ser encaminhados 
pela bancada da Bahia”, encerrando a conversa.

Jordan saiu dali e foi procurar o senador Ruy 
Carneiro.

“Seu Carneiro, seu amigo Abelardo Jurema 
vai morrer pobre”S.

Imaginar um dia em que a paz seja es-
tabelecida de forma definitiva no Orien-
te Médio é uma aspiração profundamen-
te humana e uma meta de muitos esforços 
diplomáticos ao longo de décadas. No en-
tanto, a realidade na região é complexa, 
com diversos fatores que tornam esse ce-
nário difícil, mas não impossível de ser al-
cançado.

O Oriente Médio abriga uma grande 
variedade de povos, religiões e etnias, o 
que, ao longo dos séculos, resultou em dis-
putas territoriais, rivalidades religiosas e 
políticas. Embora a diversidade seja uma 
riqueza, também pode ser fonte de tensões.

A região tem sido palco de guerras e 
disputas por poder entre diferentes na-
ções, além da intervenção de potências 
globais. Disputas territoriais, como o con-
flito Israel palestino, as tensões entre su-
nitas e xiitas e questões envolvendo o Irã 
e a Arábia Saudita, contribuem para a ins-
tabilidade.

O Oriente Médio é rico em petróleo, e 
o controle desses recursos tem sido um fa-
tor importante nas disputas, tanto internas 
quanto externas. A dependência global do 
petróleo também atraiu a atenção de po-
tências externas, complicando ainda mais 
a política da região.

As potências globais têm historicamen-
te exercido influência no Oriente Médio 
por meio de intervenções militares e apoio 
a regimes específicos, o que pode dificultar 
o estabelecimento de uma paz sustentável.

Ao longo dos anos, houve muitos esfor-
ços para alcançar a paz, como os Acordos 
de Camp David, o processo de Oslo e vá-
rias negociações patrocinadas por organi-
zações internacionais. Embora alguns te-
nham produzido cessar-fogo ou tratados, 
a paz duradoura ainda não foi atingida.

As demandas por direitos humanos, 
maior representatividade e reformas de-
mocráticas estão crescendo na região. Es-
sas mudanças internas podem, a longo 
prazo, contribuir para a resolução de con-
flitos, se combinadas com vontade política.

Para que uma paz definitiva seja alcan-
çada, seria necessária uma convergência 
de vários fatores: vontade política real por 
parte de todos os envolvidos, abordagens 
diplomáticas inovadoras, desenvolvimen-
to econômico inclusivo e uma participação 
mais ativa e imparcial da comunidade in-
ternacional. Embora o caminho seja desa-

fiador, não é impossível.
A indústria da guerra, com seus enor-

mes interesses econômicos, é um obstácu-
lo significativo para a paz, especialmente 
em regiões como o Oriente Médio. Empre-
sas que produzem e vendem armas, junta-
mente com governos que lucram com essa 
indústria, têm pouco incentivo para inter-
romper os conflitos, já que esses conflitos 
alimentam a demanda por armamentos. 
Essa dinâmica cria um ciclo vicioso, onde 
a violência gera mais violência, e a venda 
de armas se torna parte central da econo-
mia global.

Enquanto a indústria da guerra conti-
nuar a ser lucrativa e poderosa, será mui-
to difícil alcançar uma paz duradoura no 
Oriente Médio ou em qualquer outra re-
gião de conflito. A paz exige mais do que 
apenas cessar-fogo temporário; ela requer 
mudanças estruturais no modo como a 
economia global trata o comércio de ar-
mas e o conflito. Somente quando houver 
uma vontade política real, tanto de gover-
nos quanto de empresas, para reduzir a 
proliferação de armas, será possível vis-
lumbrar um futuro mais pacífico.

Oriente terá paz um dia?
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Um dia de trabalho
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Médio é rico 
em petróleo, 
e o controle 
desses 
recursos tem 
sido um fator 
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nas disputas
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“No poder, sem 
querer ser mais do 
que um homem. No 
exílio, sem tolerar 
ser um centímetro 
menos do que um 
homem
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PROFESSOR DA UFCG É ELEITO 
PARA A ACADEMIA GUARABIRENSE

FUSCA “OUTDOOR”

TV DIGITAL

SAÚDE DA POPULAÇÃO NEGRA

A juíza Juliana Accioly Uchôa determinou a apre-
ensão de um fusca laranja por uso indevido para pro-
paganda eleitoral no município de Sumé. A decisão 
foi publicada ontem no Mural Eletrônico do TRE-PB. 
A denúncia foi feita pelo PL, que alegou que o veículo 
estava sendo usado como um “outdoor ambulante” 
e que o fusca, cuja cor original seria azul, havia sido 
pintado de laranja sem autorização do Detran.

O Ministério das Comunicações autorizou novos 
canais de TV Digital em quatro cidades da Paraíba, 
levando o serviço para mais de 230 mil pessoas. As 
portarias com as liberações do serviço de Retrans-
missão de Televisão foram publicadas no Diário 
Oficial da União (DOU) de ontem. Foram contem-
plados com o serviço os municípios de Pedras de 
Fogo, Patos, Pombal e Sousa.

A Paraíba é um dos 10 estados do país que 
apresentam metas e mencionam condições de 
saúde da população negra em seus planejamen-
tos orçamentários, segundo levantamento feito 
pelo Ministério da Saúde. O estudo revela que 62% 
dos estados brasileiros não apresentam metas 
relacionadas ao tema e 25% não fazem nenhuma 
menção ao assunto em seus planejamentos.

O Governo da Paraíba 
lançou edital de proces-
so seletivo para equipe 
técnica do Paraíba Pro-
dutiva com seis vagas. O 
programa tem o propósito 
de fortalecer iniciativas 
finalistas de produção de 
alimentos saudáveis e de-
mais produtos da Agricul-
tura Familiar, alinhando o 
desenho de programas e 
políticas públicas aos an-
seios das famílias, que é 
a obtenção da produção 
sustentável, para con-
tribuir com a segurança 
alimentar e nutricional 
e a geração de renda 
familiar.

As inscrições podem 
ser feitas até dia 7 de 
outubro, por meio do link 
https://sigfapesq.ledes.
net. O resultado final 
será divulgado no dia 17 
de outubro e o início das 
atividades no programa 
em 1o de novembro. O 
valor das bolsas varia 
de R$ 3.500 a R$ 4.000 
e a pessoa selecionada 
deverá cumprir carga 
horária entre 20 e 40 
horas semanais, depen-
dendo da vaga escolhi-
da. O edital completo 
pode ser acessado no 
site da Fapesq (https://
fapesq.rpp.br).

O professor Assis Souza de Moura, coordenador 
do curso de Comunicação Social — Educomunicação, 
da UFCG, é um dos oito novos membros da Acade-
mia Guarabirense de Letras e Artes — Casa Marisa 
Alverga. A cerimônia de posse foi realizada na noite 
do último sábado (28), no Auditório do Serviço Social 
do Comércio (Sesc) de Guarabira, e contou com a pre-
sença de escritores, acadêmicos e autoridades locais.

OPERAÇÃO MATA ATLÂNTICA EM PÉ 
FISCALIZA 40 HECTARES NA PB E APLICA 
MULTAS NO VALOR DE R$ 600 MIL

Em 10 dias, a operação Mata Atlântica em Pé fiscalizou 
nove áreas com alertas de desmatamento (o correspon-
dente a cerca de 40 hectares) localizadas em cinco muni-
cípios da Paraíba, o que resultou na aplicação de mul-
tas que já ultrapassam R$ 600 mil. As informações foram 
repassadas pela Secretaria Estadual do Meio Ambiente 
e Sustentabilidade (Semas) e pela Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente (Sudema) ao Ministé-
rio Público da Paraíba (MPPB). “Todos os anos nos reuni-
mos com o MPPB e demais órgãos parceiros nessa inicia-
tiva que é fundamental para o meio ambiente. O bioma da 
Mata Atlântica é um dos mais importantes de nosso esta-
do, com uma biodiversidade rica que precisa ser cuida-
da e preservada”, pontuou o superintendente da Sudema, 
Marcelo Cavalcanti (foto), no último dia 16 de setembro, no 
lançamento da operação. A sétima edição da operação 
nacional foi concluída na sexta-feira (27). As fiscalizações 
aconteceram de forma simultânea, em 17 unidades da fe-
deração que possuem a cobertura do bioma Mata Atlân-
tica (Alagoas, Bahia, Ceará, Espírito Santo, Goiás, Mato 
Grosso do Sul, Minas Gerais, Paraná, Paraíba, Pernambu-
co, Piauí, Rio de Janeiro, Rio Grande do Norte, Rio Grande 
do Sul, Santa Catarina, São Paulo e 
Sergipe). O trabalho foi coordenado 
pelo Ministério Público de Minas Ge-
rais e pela Associação Brasileira dos 
Membros do Ministério Público de 
Meio Ambiente (Abrampa) e 
contou com a participação 
do Ministério Público dos 
estados e órgãos de pro-
teção ambiental. 
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No mesmo período, a taxa de desemprego caiu de 17,3% para 8,6% no estado

PB ultrapassa a marca de 
um milhão de empregos 

DE 2019 A 2024

Dados oficiais do Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Caged) do Mi-
nistério de Trabalho mostram 
que o estado da Paraíba ul-
trapassou, no mês de agosto, 
a marca de mais um milhão 
de vagas criadas de empregos 
com carteira assinada no perío-
do de 2019 até o mês de agosto 
de 2024, o que resultou em um 
saldo de 105.036 postos, que é 
a diferença entre admissões 
(1.002.100) e desligamentos 
(896.264). Com a geração cres-
cente de empregos nos últimos 
quatro anos, a taxa de desocu-
pação da Paraíba vem caindo 
e alcançou 8,6% no segundo 
trimestre deste ano, após atin-
gir 17,3% em 2020, de acordo 
com a Pesquisa Nacional por 

Amostra de Domicílios Contí-
nua (Pnad) do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE). 

A marca acumulada de 
mais de um milhão de em-
pregos criados (1.002.100), que 
compreende o período de cinco 
anos e oito meses, foi atingida 
com a geração de empregos do 
mês de agosto, divulgados, na 
última sexta-feira (27), quando 
a Paraíba criou 25,212 mil pos-
tos de trabalho.

Outras marcas de agosto 
Em agosto, além de o esta-

do ter chegado a essa marca de 
um milhão de admissões, a Pa-
raíba foi destaque também na-
cional ao apresentar a maior 
variação relativa (1,81%) do sal-

do de emprego sobre o estoque 
acumulado entre todas as uni-
dades da federação. Essa va-
riação é calculada pelo cresci-
mento do saldo de empregos 
no estado em relação ao esto-
que do mês anterior. Na mes-
ma comparação, as variações 
do país (0,51%) e do Nordeste 
(0,89%) foram menos da meta-
de da do estado da Paraíba. No 
mês de agosto, a Paraíba gerou 
o maior saldo de um mês neste 
ano (9.014 empregos).  

Admissões crescentes
Conforme os dados ainda 

do Caged, o número de traba-
lhadores paraibanos admitidos 
nas cinco atividades (serviços, 
comércio, indústria, constru-
ção e agropecuária), entre os 

anos de 2019 até agosto de 2024 
tem sido crescente. Em 2019, o 
estado criou 133,705 mil pos-
tos e, mesmo nos dois anos 
mais críticos da crise pandê-
mica (2020 e 2021), manteve a 
trajetória de crescimento nas 
admissões. 

Em 2020, o número chegou 
a 136.777 postos e, no ano de 
2021, elevou para 181,708 mil 
postos criados. Em 2022, a Pa-
raíba continuou na trajetória 
de crescimento, com 193,322 
mil trabalhadores admitidos, e 
manteve esse ritmo crescente, 
com quase 200 mil admissões 
no ano de 2023 (199.678 pos-
tos), enquanto que, nos primei-
ros oito mês deste ano, os nú-
meros da criação já chegaram 
a 156,910 mil postos. 

O Hospital Regional de Gua-
rabira (HRG), unidade integran-
te da rede de saúde do Governo 
da Paraíba e gerenciado pela 
Fundação Paraibana de Gestão 
em Saúde (PB Saúde), marcou 
um avanço significativo na am-
pliação dos serviços de saúde 
ao dar início, no último domin-
go (29), às cirurgias ortopédicas 
do Programa Opera Paraíba. 

Nesse primeiro dia, três pa-
cientes foram beneficiados com 
procedimentos de reconstrução 
ligamentar intra-articular do 
joelho, oriundos das cidades de 
Jacaraú, Pirpirituba e Guarabira.

Antes de entrar no bloco ci-
rúrgico, Misael Macena, de 19 
anos, compartilhou sua expe-
riência: “Recentemente, sofri 
uma fratura jogando bola e aca-
bei rompendo meu LCA. Gra-
ças ao Opera Paraíba, em menos 
de um mês, recebi a autorização 
para vir ao hospital, e hoje vou 
iniciar minha cirurgia. Estou 
muito esperançoso com minha 
recuperação”, relatou o jovem 
paciente beneficiado. 

Os cirurgiões ortopedistas 
responsáveis pelas interven-
ções, Franklin Trindade e Mar-
celo Vieira, ressaltaram a im-
portância desse novo serviço 
para a comunidade local. Se-
gundo Franklin, muitas pes-

soas enfrentam problemas com 
esse tipo de lesão e o principal 
objetivo da cirurgia de recons-
trução ligamentar intra-articu-
lar do joelho é restaurar a esta-
bilidade do joelho do paciente. 
A lesão, segundo Franklin, cau-
sa uma instabilidade no joelho, 
que provoca entorse de repeti-
ção, muita dor, edema e limita-
ção funcional.

“É uma ocorrência bastan-
te comum, especialmente em 
traumas esportivos, mas tam-
bém pode afetar a vida cotidia-
na de muitos pacientes. Embora 
a lesão em si não cause incapa-
citação imediata, se não tratada 
cirurgicamente, a instabilida-
de do joelho resultante da lesão 
do Ligamento Cruzado Ante-
rior [LCA] pode levar a compli-
cações graves no futuro, como 
a artrose, que é uma doença de-
generativa”, afirmou Franklin 
Trindade.

De acordo com Igor Mon-
teiro, diretor técnico do HRG, a 
unidade está comprometida em 
expandir sua oferta de serviços 
cirúrgicos, e esse é apenas o co-
meço. “Nossa intenção é diver-
sificar ainda mais, incluindo ci-
rurgias de ombro, mão, punho, 
pé e tornozelo, conforme a me-
lhoria da infraestrutura do hos-
pital. Esse avanço na assistência 

é fruto do compromisso do Go-
verno do Estado, da Secretaria 
Estadual de Saúde (SES-PB) e 
da PB Saúde com nossa região 
e com os usuários do SUS, que 
somam aproximadamente 300 
mil habitantes. É gratificante 
demais testemunhar esse pro-
gresso na saúde e saber que es-
tamos trazendo serviços essen-
ciais mais perto da população”, 
destacou o gestor.

Como ter acesso
Para participar do Opera Pa-

raíba, o paciente usuário do SUS 
deve procurar a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde do seu municí-

pio, ou fazer o cadastro pelo site 
operaparaiba.pb.gov.br, preen-
cher o formulário, anexando 
exames e laudo ou encaminha-
mento médico que confirme a 
necessidade de uma cirurgia. 
Em relação à cirurgia ortopé-
dica, os pacientes precisam ter 
um diagnóstico confirmado de 
lesão por meio de ressonância 
magnética e avaliação clínica 
realizada com um ortopedista. 
Aqueles que sofreram traumas 
torcionais ou que apresentem 
sintomas de instabilidade no 
joelho devem procurar um or-
topedista para avaliação e pos-
sível cadastro no programa.

Hospital dá início às cirurgias ortopédicas 
REGIONAL DE GUARABIRA

Cirurgias fazem parte do Programa Opera Paraíba
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Para o secretário de Estado 
da Fazenda (Sefaz-PB), Marialvo 
Laureano, os dados acumulados 
da geração de emprego nos últi-
mos cinco anos sinalizam que o 
direcionamento da gestão esta-
dual de suas políticas públicas, 
em obras, programas e nos in-
vestimentos estruturantes (estra-
das, porto, adutoras, pontes, via-
dutos), estão no caminho certo. 
“Somente com recursos próprios 
do Estado no período de 2019 a 
2023, já destinamos mais de R$ 
6,1 bilhões e dobramos o percen-
tual investido, neste período, de 
5,96%, em 2019, para 12,83%, em 
2023, que contribuíram com a ge-
ração de emprego e renda. Con-
tudo, é importante ressaltar que 
a criação dos postos foi de todos 
os setores da economia e em todo 
o território estadual.  O Governo 
Estadual entende que a geração 
de emprego e renda é a melhor 
política para melhorar a quali-

dade de vida do povo paraiba-
no”, comentou.

Força do setor privado
Marialvo ressaltou ainda: 

“Outro ponto importantíssimo, 
que é a parceria que temos com 
todos os setores empresariais e 
da economia do estado. O Go-
verno Estadual é, antes de tudo, 
um indutor do crescimento com 
a adoção de uma política de in-
centivo para o desenvolvimen-
to do estado, dos seus grandes 
potenciais e vocações, além dos 
investimentos na infraestrutu-
ra e políticas públicas. Contu-
do, quem gera emprego mesmo, 
como demonstram esses dados 
do Caged, é o setor privado, que 
tem sido um grande parceiro do 
nosso governo”, frisou.

Setores que mais criaram
Entre as atividades que mais 

geraram empregos nos últimos 

cinco anos e oito meses na Paraí-
ba, estão os setores de serviços, 
com mais de 373,5 mil postos; 
comércio, com 242 mil postos; e 
construção, com 155,1 mil pos-
tos. É bom lembrar que os dados 
do Caged do Ministério do Tra-
balho registram apenas empre-
gos gerados na iniciativa priva-
da de cinco atividades: serviços, 
comércio, indústria, construção 
e agropecuária. Ou seja, não en-
tram as vagas criadas pela ad-
ministração pública federal, es-
tadual e das 223 prefeituras do 
estado.

Taxa de desocupação despenca
Com a geração de mais em-

pregos e a melhora da empre-
gabilidade no estado nesse pe-
ríodo de cinco anos, a taxa de 
desocupação da Paraíba, calcu-
lada pelo Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE), 
com base na Pesquisa Nacional 

por Amostra de Domicílios Con-
tínua (Pnad), despencou. No ano 
de 2020, quando a crise pandê-
mica foi mais aguda, a taxa de 
desemprego atingiu o seu pico, 
com 17,3%. Com a geração cres-
cente de empregos nos últimos 
quatro anos, a taxa de desocupa-
ção da Paraíba já caiu para me-
nos da metade e alcançou 8,6% 
no segundo trimestre deste ano, 
que compreende o período de 
abril, maio e junho, menos pata-
mar no período.

No segundo trimestre des-
te ano, em números absolutos, a 
população de trabalhadores ocu-
pados na Paraíba atingiu 1,609 
milhão de pessoas. Já o percen-
tual da população desocupada 
na comparação entre os segun-
dos trimestres de 2024 e de 2023 
caiu 13,4%, saindo de 174 mil, en-
tre abr/mai/jun de 2023, para 151 
mil trabalhadores desocupados, 
entre abr/mai/jun de 2024.

Mais de R$ 6,1 bilhões em recursos próprios 
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Na tarde de ontem, o Tri-
bunal Regional Eleitoral 
(TRE) definiu em plenário o 
nome do desembargador Si-
vanildo Torres Ferreira como 
relator do pedido de habeas 
corpus impetrado pela defesa 
da primeira-dama da capital, 
Lauremília Lucena. 

O pedido de liberdade ha-
via sido remetido a Ferreira 
ainda no domingo (29), mas 
ele remeteu o caso ao desem-
bargador Bruno Teixeira de 
Paiva, por entender que este  
teria mais competência no jul-
gamento, uma vez que é ele o 
juiz em casos da mesma in-
vestigação, como o caso da ve-
readora Raíssa Lacerda. Nes-
se caso, haveria “prevenção”, 
ou seja, um conhecimento an-
terior de causa que o tornaria 
mais competente à decisão. 

No entanto, Paiva levou a 
discussão ao plenário, por en-
tender que a prevenção exis-

te em relação a uma ação an-
terior, mas que, nesses casos, 
as investigações ainda estão 
em fase de inquérito. A deci-
são precisou ser desempatada 
pela desembargadora-presi-
dente Agamenilde Dias Arru-
da Vieira Dantas, que devol-
veu o pedido para Ferreira. 
Com a ação sob a tutela do de-
sembargador, ele pode tomar 
a decisão de forma monocrá-
tica a qualquer momento ou 
levar a plenário. 

Até o fechamento desta 
matéria, não havia novidades 
sobre a decisão do habeas cor-
pus de Lauremília. 

“Saímos daqui fortaleci-
dos, na justiça e na fé. Esta-
mos confiantes no nosso di-
reito e na vontade divina e, 
mais ainda, a Justiça do es-
tado da Paraíba pode tardar, 
mas não falha. Nas próximas 
horas, teremos uma definição: 
se for favorável, tudo bem, va-
mos soltar Lauremília; se não 
for, vamos saber quais foram 
as razões, e vamos ao Tribu-

nal Superior Eleitoral, certa-
mente”, colocou o advogado 
de Lauremília Lucena, Wal-
ter Agra, após a decisão do 
plenário.

Lauremília Lucena e Te-
reza Cristina, sua secretária, 
foram presas no último sába-
do (28), no contexto da tercei-
ra fase da Operação Territó-
rio Livre, da Polícia Federal, 
com apoio do Gaeco (Grupo 
de Atuação Especial Contra 
o Crime Organizado), acusa-
das de aliciamento violento 
de eleitores e organização cri-
minosa nas eleições munici-
pais. Além da prisão, também 
foi realizada ação de busca e 
apreensão na casa da primei-
ra-dama, considerada pos-
teriormente ilegal pelo pró-
prio TRE, por meio de decisão 
liminar do desembargador 
Osvaldo Trigueiro Filho em 
resposta à reclamação da de-
fesa. Isso porque, como se tra-
ta da mesma residência do 
prefeito Cícero Lucena, que 
tem foro especial, a decisão 

não poderia ter sido tomada 
por juizado de primeira ins-
tância, como ocorreu. Nesse 
momento, a análise do mate-
rial apreendido está suspen-
sa até julgamento do mérito 
da reclamação feita pela defe-
sa. Tanto Lauremília Lucena 
como Tereza Cristina encon-
tram-se na penitenciária fe-
minina Júlia Maranhão.

Caso Raíssa Lacerda
Na mesma sessão, foram 

julgados os pedidos de habeas 
corpus para Taciana Batista 
do Nascimento e Pollyanna 
Monteiro Dantas dos Santos, 
presas também na operação 
Território Livre, e que teriam 
envolvimento com a verea-
dora Raíssa Lacerda (PSB), de 
um esquema de aliciamento 
violento de eleitores. Na ses-
são, o pedido de liberdade de 
Taciana foi deferido, enquan-
to o de Pollyanna foi mantido. 

“Pollyanna encontra-se 
em prisão domiciliar desde 
o dia seguinte à deflagração 

dessa operação, cumprindo 
todas as medidas cautelares 
determinadas pela Justiça, 
e nós esperávamos que essa 
prisão fosse revogada no dia 
de hoje. Mas o tribunal enten-
deu que não, em virtude de, 
segundo a acusação, ela de-
fender outras candidaturas, 
não apenas da Raíssa Lacer-
da. Então o tribunal entendeu 
por mantê-la segregada pelo 
menos enquanto terminam 
as eleições”, coloca o advoga-
do de Pollyanna, Aécio Farias.

Farias, que também é res-
ponsável pela defesa da ve-
readora Raíssa Lacerda, ex-
plica que foi feito pedido de 
habeas corpus da vereadora 
desde a semana passada, com 
a alegação de que, com a re-
núncia à candidatura, a pri-
são se tornaria desnecessária. 
“Por conta dessa renúncia, a 
coinvestigada Taciana foi be-
neficiada. Porque, segundo a 
acusação, essa senhora traba-
lhava única e exclusivamente 
para Raíssa, e, a partir do mo-

mento em que ela renuncia, 
segundo o tribunal, não ha-
veria necessidade de Tacia-
na continuar presa. Acredi-
tamos que a juíza de primeira 
instância vá revogar a prisão 
da vereadora pelos motivos 
apresentados pela própria 
corte”, defende o advogado.

4  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  TERÇA-FEIRA, 1o de outubro de 2024 EDIÇÃO: Marcos Pereira
EDITORAÇÃO: Matheus dos ReisÚltimas

Emerson da Cunha 

emersoncsousa@gmail.com

O ministro da Educação, 
Camilo Santana, afirmou on-
tem que o governo pretende 
criar uma versão para o En-
sino Superior do programa 
Pé-de-Meia, que dá bolsas a 
alunos do Ensino Médio para 
combater a evasão escolar. Se-
gundo ele, a iniciativa é previs-
ta para 2025 e pretende bene-
ficiar universitários de baixa 
renda. A ampliação, porém, 
esbarra nos limites orçamen-
tários. O programa já atendia 
2,4 milhões de alunos, ao cus-
to de R$ 7,1 bilhões anuais. Em 
agosto, o governo anunciou a 
expansão para mais 1,2 milhão 
de estudantes.

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) quer o 
Pé-de-Meia como uma das 
marcas do seu governo. A ideia 

foi incluída no programa de 
Lula ainda na eleição, quando 
ele angariou o apoio da presi-
denciável Simone Tebet (MDB) 
no segundo turno. O benefí-
cio era uma das propostas da 
hoje ministra do Planejamen-
to e Orçamento.

Em entrevista ao jornal O 
Globo, Santana afirmou que 
a proposta seguirá os mes-
mos moldes do que é feito no 
Pé-de-Meia para o Ensino Mé-
dio. O Pé-de-Meia prevê que o 
estudante que se matricular a 
cada ano no Ensino Médio re-
ceberá aporte inicial de R$ 200. 
Depois, quem frequentar a es-
cola receberá nove parcelas de 
R$ 200, totalizando R$ 1,8 mil 
por ano. Na conclusão de cada 
ano, o jovem recebe valor adi-
cional de R$ 1 mil, que pode-
rá ser sacado integralmente só 
quando ele terminar o Ensi-

no Médio. Por fim, ao se for-
mar na etapa, aquele que fizer 
o Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) recebe bônus 
de R$ 200.

“Tem aluno que abando-
na [o curso] porque às vezes 
não tem onde morar. Estamos 
começando a construir um 
Pé-de-Meia para o estudante 
universitário, uma proposta 
para ser discutida com o pre-
sidente. Ele já está empolgado”, 
disse o ministro. Segundo ele, 
a proposta ainda está sendo 
desenhada, mas a ideia é que 
o aporte financeiro possa aju-
dar universitários a pagar alu-
guel, financiar alimentação, 
entre outros pontos. Segundo 
o ministro, o programa volta-
do para o Ensino Médio tem 
surtido efeito positivo, aumen-
tando a frequência dos estu-
dantes na escola.

Três homens foram detidos 
na Zona Rural de Santa Rita, na 
tarde de ontem, suspeitos de 
crimes como cárcere privado, 
sequestro, maus-tratos e tortu-
ra. Foram autuados e levados à 
delegacia o diretor, o coordena-
dor e um monitor da Comuni-
dade Terapêutica Recomeço, 
que se apresentava como uma 
clínica para tratamento de de-
pendentes químicos. Além dis-
so, 48 internos da instituição 
foram resgatados. As ações são 
fruto de uma inspeção realiza-
da pela Promotoria de Justiça 
de Santa Rita e pelo Ministé-
rio Público da Paraíba (MPPB), 
por meio do Grupo de Traba-
lho (GT) Interinstitucional de 
Fiscalização de Comunidades 
Terapêuticas.

De acordo com o MPPB, 
100 pessoas estavam interna-
das na comunidade terapêuti-

ca. A promotora de Justiça de 
Santa Rita, Ana Maria França, 
explicou que a instituição já vi-
nha sendo objeto de investiga-
ção, em razão de denúncias de 
maus-tratos contra internos. 
“Foi instaurado um procedi-
mento em fevereiro deste ano. 
Pedimos documentos ao res-
ponsável e foi feita uma visi-
ta ao local. Ao constatar a exis-
tência de irregularidades, pedi 
o apoio do MPPB e hoje, junto 
com o GT, viemos fiscalizar a 
comunidade”, disse.

Já a promotora Fabiana 
Lobo, que coordena o Centro 
de Apoio Operacional às Pro-
motorias de Justiça de Defe-
sa dos Direitos da Saúde do 
MPPB, afirmou que os órgãos 
técnicos confirmaram as irre-
gularidades apontadas. Tam-
bém foram ouvidas as pessoas 
internadas, que denunciaram 

violências sofridas. 
“Todos os internos eram 

submetidos a horários de tran-
camento nos quartos e a tra-
tamento químico, caso pre-
cisassem ‘se acalmar’. Eram 
aplicados injetáveis e com-
primidos, mas sem a orienta-
ção médica nem a individua-
lização dessas medicações, o 
que não poderia ocorrer em 
uma comunidade terapêutica. 
Até denúncia de abuso sexual 
houve aqui. Por causa disso, 
a direção e outros monitores 
nominalmente relatados pe-
los internos foram conduzi-
dos à delegacia para serem au-
tuados. As testemunhas, os 
48 internos resgatados, foram 
embora também, depois de 
declinar seus nomes e endere-
ços. Agora vamos seguir com 
os procedimentos, processos 
de praxe”, disse a promotora.

Ministério da Educação quer dar 
bolsa para estudantes universitários

Três homens são presos acusados 
de cárcere privado e maus-tratos

INCENTIVO EM COMUNIDADE TERAPÊUTICA

Agência Estado

TRE define relator de habeas corpus para primeira-dama de JP
OPERAÇÃO TERRITÓRIO LIVRE

Na ocasião, João Azevêdo destacou que a iniciativa vai fortalecer o serviço que é prestado à população paraibana 

Governador prestigia posse no MPPB
NOVOS PROCURADORES

O governador João Azevê-
do prestigiou, na tarde de on-
tem, a solenidade de posse dos 
oito novos procuradores de Jus-
tiça, que ocorreu na sede do 
Ministério Público da Paraí-
ba (MPPB), em João Pessoa. Na 
ocasião, o chefe do Executivo 
desejou boa sorte aos empos-
sados e destacou que a iniciati-
va vai fortalecer o serviço que 
é prestado à população parai-
bana pelo Ministério Público. 

“Qualquer serviço que se 
implante visando o atendimen-
to da população é necessário 
que ele se fortaleça. Com o au-
mento no número de desem-
bargadores no Tribunal de Jus-
tiça, havia a necessidade de o 
Ministério Público seguir tam-
bém na mesma direção, cres-
cendo seus quadros de procu-
radores de Justiça, para que a 
gente tenha uma melhor pres-
tação de serviços à população. 
É uma alegria muito grande e 
uma honra participar dessa so-

lenidade de posse dos oito no-
vos procuradores de Justiça, 
que fará com que a resposta à 
sociedade seja muito mais ágil, 
rápida em relação ao que ela es-
pera”, observou João Azevêdo.

O procurador-geral de Jus-
tiça, Antônio Hortêncio Rocha 
Neto, evidenciou o caráter his-
tórico da solenidade e agrade-
ceu ao governador João Azevê-
do os esforços do Governo do 
Estado para permitir a amplia-
ção do número de procurado-
res do MPPB. “O ato solene de 
hoje é decorrente de um desses 
fatos novos, que surgem e nos 
desafiam — o Tribunal de Jus-
tiça do nosso estado, em uma 
medida importante e histórica, 
decidiu aumentar o número de 
desembargadores, e essa medi-
da repercutiu diretamente na 
atuação do Ministério Público. 
Como enfrentar o aumento da 
demanda que chegaria no se-
gundo grau com a ampliação 
da estrutura do Poder Judiciá-

rio? Iniciamos o diálogo com o 
Governo do Estado — um diá-
logo respeitoso e técnico. No 
fim, entendeu-se que o cresci-
mento do Ministério Público 
também era necessário”, disse. 

A defensora pública-geral 
da Paraíba, Madalena Abran-
tes, evidenciou o comprometi-
mento dos procuradores com 
as demandas sociais. “É um 
ganho para o Estado da Paraí-
ba e para o jurisdicionado. Es-
ses oito procuradores são muito 
comprometidos com o social — 
eu já trabalhei com todos eles e 
posso atestar a conduta profis-
sional deles, empenhados, que 
amam realmente o que fazem”, 
comentou, durante a solenida-
de, prestigiada por familiares 
e amigos dos novos procura-
dores de Justiça. 

Foram empossados os pro-
motores de Justiça Alexandre 
César Fernandes Teixeira, Ma-
ria Ferreira Lopes Roseno, José 
Farias de Souza Filho, Ana Lú-

cia Torres de Oliveira, Luís Ni-
comedes de Figueiredo Neto, 
Nilo de Siqueira Costa Filho, 
Francisco Glauberto Bezerra e 
Sócrates da Costa Agra.

Os oito membros foram 
promovidos pelo Conselho 
Superior do MPPB em sessão 
ocorrida no último dia 17 de 
setembro. Desses oito cargos, 

sete foram criados pela Lei Es-
tadual no 13.237/2024, sancio-
nada em maio pelo governa-
dor João Azevêdo, ampliando 
o número de procuradores do 
MPPB de 19 para 26 cargos

A solenidade de posse dos 
novos procuradores de Justiça 
foi prestigiada pelo vice-gover-
nador Lucas Ribeiro; pela pri-

meira-dama do Estado, Ana 
Maria Lins; pela segunda-da-
ma, Camila Mariz; pelo presi-
dente da Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB), Adriano 
Galdino; e pelo presidente do 
Tribunal de Justiça da Paraíba 
(TJ-PB), João Benedito da Silva, 
entre outras autoridades.
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A solenidade ocorreu na sede do Ministério Público da Paraíba (MPPB), em João Pessoa

Prisão
Lauremília Lucena 
e Tereza Cristina, 

sua secretária, foram 
presas no último 

sábado (28), no contexto 
da terceira fase da 

Operação Território 
Livre, da Polícia Federal



O Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB) tem atuado 
constantemente para evitar 
o sub-registro dos cidadãos, 
promovendo ações para que 
todos tenham acesso à nova 
Carteira de Identidade Na-
cional (CIN) — antigo Regis-
tro Geral (RG). Um cuidado 
para garantir direitos inicia-
do já na primeira infância, 
por meio de atividades como 
mutirões. 

Na região de Patos, por 
exemplo, mais de 500 crian-
ças foram beneficiadas, du-
rante mutirões isolados 
realizados pelo Comitê da 
Primeira Infância. “Essas 
ações facilitaram a organi-
zação e permitiram o aten-
dimento de muitas famílias 
e suas crianças, em menos de 
um ano”, disse o juiz Hugo 
Gomes Zaher, coordenador 
do Comitê Gestor da Primei-
ra Infância do TJ da Paraíba e 
integrante do Fórum Nacio-

nal da Infância e da Juventu-
de (Foninj).

A CIN pode ser tirada 
por pessoas de todas as ida-
des, inclusive bebês. Mas, 
para as crianças, é preciso 
que elas já tenham um nú-
mero de CPF. “Essa docu-
mentação deve ser obtida 
nos primeiros anos da crian-
ça, porque ajuda a combater 
a situação de sub-registro 
e permite que ela, desde a 
sua primeira infância, tenha 
acesso a políticas públicas e 
a direitos básicos. Além dis-
so, com a biometria, auxilia 
até em situações de desapa-
recimento”, ressaltou o ma-
gistrado.

A partir de 2025, a Jus-
tiça paraibana intensifica-
rá e ampliará essas e outras 
ações, em todas as comarcas 
que as demandarem. “O Co-
mitê da Primeira Infância 
está construindo um fluxo 
para obter essa busca de inte-

ressados e, a partir daí, esta-
belecer caminhos para a es-
truturação de uma ação mais 
concentrada na localidade”, 
acrescentou Zaher.

Carteira
A CIN é um documen-

to confiável, seguro, digital, 
que possui padrão nacional 
e número único nacional — 
o CPF. Além disso, ela inte-
gra os dados de identificação 
do cidadão de forma segura 
e estabelece um fluxo nacio-
nal, em tempo real, para to-

dos os órgãos de identifica-
ção, com redução das fraudes 
e dos custos para a socieda-
de, estabelecendo confiança 
e provendo a integridade dos 
dados de identificação. Tudo 
em conformidade com a Lei 
Geral de Proteção de Dados.

A elaboração do Plano de 
Implantação do Sistema Es-
tadual de Museus da Paraí-
ba e os debates em torno da 
criação do novo Plano Na-
cional Setorial de Museus fo-
ram o foco do Programa (re)
Conexões, realizado durante 
todo o dia de ontem, na Fun-
dação Casa de José Américo 
(FCJA). Promovida pelo Ins-
tituto Brasileiro de Museus 
(Ibram), em parceria com a 
Secretaria de Estado de Cul-
tura da Paraíba (Secult-PB), 
a iniciativa reuniu pesqui-
sadores da área, gestores de 
museus e de coletivos parai-
banos, professores e outras 
representações, em prol do 
fortalecimento do setor mu-
seológico estadual.

Durante a abertura ofi-
cial do evento, o especialista 
em Gestão de Políticas Públi-
cas de Cultura Átila Tolenti-
no, representando o Ibram, 
destacou que a construção de 
um Plano Nacional Setorial 
de Museus é essencial para 
nortear as políticas locais re-
ferentes ao setor. “Já ouvimos 
muito a falácia de que na Pa-
raíba não havia museus. Nós 
temos, sim, e temos museus 
muito importantes e poten-
tes, apesar das fragilidades 
que enfrentamos, sobretu-
do, quanto a políticas públi-
cas. Quando a gente trabalha 
o Plano Nacional, é impor-
tante expressar as nossas de-
mandas e os nossos anseios, 
por isso, a relevância dessa 
discussão”, afirmou.

Sobre isso, o secretário 
de Cultura da Paraíba, Pe-
dro Santos, destacou as ações 
já realizadas pelo governo 
para fortalecer o setor mu-
seológico e reforçou o com-
promisso da gestão em bus-
car melhorias para essa área. 
“Sempre faço questão de fri-
sar a sensibilidade que o go-
vernador João Azevêdo tem 
tido quanto à política da me-
mória. Nesses pouco mais de 

cinco anos, este governo en-
tregou à população o Museu 
da Cidade de João Pessoa, o 
Museu do Artesanato Parai-
bano Janete Costa — e sua 
reforma —, o Memorial Abe-
lardo da Hora, o Centro de 
Referência da Renda Renas-
cença, em Monteiro, o Museu 
do Rádio Paraibano e o Mu-
seu da Polícia Militar, entre 
outros espaços”, enfatizou. 
Segundo ele, cerca de 15% das 
estruturas museais da Paraí-
ba — que hoje somam mais 
de 100 — são de proprieda-
de do Poder Público estadual.

Sonho
Maíra Dias, representante 

do Conselho Gestor da Rede 
de Educadores em Museus 
da Paraíba (REM-PB), desta-
cou a importância do evento 
e disse que ele é fruto de dis-
cussões que vêm acontecen-
do entre representantes do 
setor, há alguns anos. A ge-
rente do Museu Casa de José 

Américo, Janete Lins Rodri-
guez, reforçou essa preocu-
pação. “A criação de um do-
cumento que norteie as ações 
e políticas públicas para os 
nossos museus e a implanta-
ção de um sistema paraibano 
integrado ao sistema brasi-
leiro são ações muito neces-
sárias. Essa rede facilitará os 
trabalhos e, evidentemente, 
fortalecerá todos os envolvi-
dos. Nós vamos efetivar um 
sonho”, comemorou. 

Para Rui Leitão, diretor 
de Rádio e TV da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC) e responsável pelo Mu-
seu do Rádio Paraibano, a 
iniciativa tem um papel es-
sencial para a preservação 
da memória. “É uma troca 
de experiências e é, também, 
uma forma de todo mundo 
que trabalha no setor se co-
nhecer e estabelecer essa co-
nexão entre os equipamentos 
que tratam da memória e do 
patrimônio cultural da Paraí-

ba”, observou.
A professora Luciana 

Costa, coordenadora da Rede 
de Pesquisa e Informação em 
Museologia, Memória e Pa-
trimônio (Redemus), da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB), destacou que a parti-
cipação no evento é significa-
tiva para que o estado integre 
os debates do Ibram quan-
to à elaboração do Plano Na-
cional Setorial de Museus. “A 
gente precisa que isso seja, de 
fato, estabelecido. O plano 
nacional é importante para 
o sistema de museus no âm-
bito do estado e para as polí-
ticas públicas voltadas a esse 
setor, tanto em nível federal 
quanto estadual e munici-
pal”, destacou.

Fórum
Depois da abertura e da 

assinatura do Termo de Coo-
peração, entre o Ibram e o 
Governo do Estado, para a 
implementação do Siste-

ma Estadual de Museus da 
Paraíba, que aconteceu no 
período da manhã, o even-
to seguiu durante a tarde, 
com a realização de debates a 
partir dos grupos temáticos: 
Produção Científica; Demo-
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Durante o evento, foi assinado um Termo de Cooperação para implantação do Sistema Estadual de Museus da Paraíba

FCJA sedia Programa (re)Conexões
REDE INTERLIGADA

Samantha Pimentel 

samanthauniao@gmail.com

“Essa rede 
facilitará os 
trabalhos e, 
evidentemente, 
fortalecerá todos 
os envolvidos. 
Vamos efetivar 
um sonho

Janete Lins Rodriguez

“Essas ações 
facilitaram a 
organização e 
permitiram o 
atendimento de 
muitas crianças, 
em menos de 
um ano

Hugo Gomes Zaher

cratização, Participação So-
cial e Institucionalização do 
Campo Museal; Identidade, 
Patrimônio, Memória e Edu-
cação; Diversidade Cultural 
e Transversalidades de Gê-
nero, Raça e Acessibilidade; 
e Fomento, Sustentabilida-
de e Economia dos Museus. 

O (re)Conexões foi lança-
do em janeiro deste ano, sen-
do uma retomada do Progra-
ma Conexões, criado pelo 
Ibram, em 2012. Nesta edi-
ção, a iniciativa busca pro-
mover uma ampla consulta 
para a construção do Pla-
no Nacional Setorial de Mu-
seus, que deve nortear as 
ações do setor por 10 anos, 
de 2025 a 2035. As contri-
buições que surjam das dis-
cussões em nível estadual 
serão sistematizadas e en-
caminhadas para votação e 
aprovação no 8o Fórum Na-
cional de Museus, que será 
realizado no próximo mês, 
em Fortaleza, no Ceará. 

Judiciário amplia ações para garantir acesso de crianças à CIN
NOVO RG
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Em Patos, foram mais de 500 beneficiados nos mutirões do Comitê da Primeira Infância 

Criação do Plano Nacional Setorial servirá de base para as políticas locais referentes ao setor 

“Sempre faço 
questão de frisar 
a sensibilidade 
do governador 
João Azevêdo 
em relação 
à política da 
memória

Pedro Santos



A programação estadual 
da campanha Outubro Rosa 
2024, de prevenção e incenti-
vo ao diagnóstico precoce do 
câncer de mama e de colo do 
útero, será aberta amanhã, 
às 7h, com uma caminha-
da nos arredores do Cen-
tro Especializado de Diag-
nóstico do Câncer (CEDC), 
uma feira de multisservi-
ços com práticas integrati-
vas e uma mostra de pro-
dutos de empreendedoras 
femininas — no estaciona-
mento da unidade, locali-
zada na Av. Epitácio Pessoa, 
no 600, em João Pessoa. Nes-
te ano, o tema desenvolvido 
pela Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) é “Vocês não es-
tão sozinhos! Juntos, vence-
remos essa luta!”.

A programação é voltada 
ao cuidado da saúde da mu-
lher, com acesso espontâneo 
da população. Até o dia 31 
deste mês, serão oferecidos 
dois mil exames de mamo-
grafia (100 por dia); 500 ul-
trassonografias mamárias; 
400 consultas com masto-
logistas; diálogos com es-
pecialistas; orientações nu-
tricionais; e dicas de saúde 
e bem-estar mental. Além 
das atividades já menciona-
das, a iniciativa também ar-
recadará alimentos não pe-
recíveis, que serão doados à 
Rede Feminina de Combate 
ao Câncer.

Para as 100 mamogra-
fias/dia, a demanda será es-
pontânea. Basta ir ao CEDC 
e apresentar um documento 

pessoal, o cartão do SUS, um 
comprovante de residência e 
o último exame (se tiver). A 
partir da mamografia, caso 
o mastologista ache neces-
sário solicitar uma ultras-
sonografia mamária, o exa-
me também será realizado 
de forma espontânea. Já as 
consultas com mastologistas 
serão reguladas, ou seja, en-
caminhadas pelas Unidades 
de Saúde da Família (USFs) 

dos municípios. O serviço 
de psicologia será oferecido 
para as mulheres que já têm 
o diagnóstico de câncer. 

Já os diálogos com espe-
cialistas, sobre prevenção 
e orientações nutricionais, 
serão realizados uma vez 
por semana. Haverá, ain-
da, momentos de “cinema 
com pipoca” e práticas in-
tegrativas, como massote-
rapia e auriculoterapia. O 

público-alvo será, na gran-
de maioria, mulheres, a par-
tir dos 40 anos, tanto as que 
tenham feito a última ma-
mografia há um ano e pre-
cisem renová-la, quanto as 
que nunca fizeram. Além 
disso, pessoas que têm al-
guma alteração na mama, a 
exemplo de um nódulo (ca-
roço), podem ter acesso à 
consulta especializada com 
mastologista, para avalia-

ção e posterior realização 
de exames.

Referência
Segundo a diretora-geral 

do CEDC, Roseane Macha-
do, a unidade é referência 
estadual para o diagnóstico 
precoce do câncer de mama, 
colo uterino, próstata e ti-
reoide. “Ao detectar precoce-
mente a lesão, a possibilida-
de de cura é de mais de 90%”, 

ressalta. O CEDC integra a 
Rede de Atenção Especiali-
zada do Estado e é fortale-
cido pelo Programa Paraíba 
Contra o Câncer. “Uma es-
trutura que está sendo cons-
truída com o objetivo de ser 
resolutivo e melhorar os ní-
veis de atenção”, acrescenta. 

O local oferece consulta 
especializada com masto-
logista; mamografia digital; 
ultrassonografia mamária; 
punção aspirativa da mama 
por agulha fina; biópsia 
mamária por meio de pro-
cedimento minimamente 
invasivo (core biopsy); ana-
tomopatológico (exame que 
vai confirmar ou não se a le-
são é positiva para câncer); 
e imuno-histoquímico (exa-
me complementar ao exame 
anatomopatológico, permi-
tindo as conclusões de diag-
nóstico ou o estabelecimen-
to de condutas de tratamento 
ou prognóstico de acordo 
com detecção de antígenos 
específicos).

Dados 
De acordo com dados 

do Instituto Nacional de 
Câncer (Inca), no triênio 
2023/2025, a estimativa é 
que sejam detectados 1.180 
casos novos de câncer de 
mama na Paraíba, sendo 
210 em João Pessoa. 

Neste ano, no período 
de janeiro a setembro, fo-
ram registrados 226 óbitos 
no estado. Já no ano passa-
do, de janeiro a dezembro, 
foram 323 mortes.
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Campanha de prevenção e incentivo ao diagnóstico precoce do câncer de mama e de colo do útero vai até o dia 31

Governo abre programação amanhã
OUTUBRO ROSA

Em alusão ao Dia Interna-
cional da Pessoa Idosa, cele-
brado hoje, a Defensoria Pú-
blica da Paraíba (DPE-PB) 
lança a cartilha “Guia de Di-
reitos da Pessoa Idosa: Prote-
ção, Cidadania e Dignidade”. 
O material digital oferece in-
formações essenciais sobre os 
direitos desse segmento da 
sociedade, abordando temas 
como educação, moradia, ali-
mentação, transporte, lazer, 
trabalho e segurança, entre 

outros aspectos fundamen-
tais para a qualidade de vida 
dos idosos.

De forma clara e acessível, 
o guia explica o que significa 
ser uma pessoa idosa e deta-
lha as garantias previstas em 
lei, incluindo as medidas de 
proteção e os órgãos respon-
sáveis por agir em casos de 
violência ou de violação de di-
reitos. A cartilha também traz 
informações sobre o direito à 
acessibilidade, a prioridade de 

atendimento em serviços pú-
blicos e privados e o acesso a 
eventos culturais e esportivos 
e a vagas de estacionamento.

Desenvolvido pela Escola 
Superior da DPE-PB, com o 
apoio do Núcleo Especial de 
Defesa e Promoção dos Di-
reitos das Pessoas com De-
ficiência e Idosas (Neped), o 
material busca fortalecer a 
cidadania e promover uma 
vida digna para a pessoa 
idosa, além de oferecer su-

porte em situações de viola-
ção de direitos. 

“É uma ferramenta prática 
e de fácil compreensão, desti-
nada a informar o idoso so-
bre os seus direitos em diver-
sas áreas. Além disso, é um 
recurso importante para pro-
fissionais que atuam com ido-
sos e seus familiares, que po-
derão utilizá-la para orientar 
e auxiliar na busca pela efeti-
vação desses direitos”, des-
tacou Monaliza Montinegro, 

diretora da Escola Superior.
A DPE-PB atua em diver-

sas frentes, reforçando o com-
promisso de assegurar os di-
reitos das pessoas em situação 
de vulnerabilidade — em es-
pecial, das pessoas idosas. A 
instituição oferece assistência 
judicial e extrajudicial, pres-
tando orientações, participan-
do de processos judiciais e ad-
ministrativos e atuando na 
defesa dos direitos, em caso 
de violações.

Defensoria Pública lança cartilha com orientações sobre direitos
PESSOA IDOSA

Acesse a cartilha 
por meio deste 

QR Code

A primavera chegou 
com indicações de altas 
temperaturas até o verão. 
Segundo a Agência Execu-
tiva de Gestão das Águas 
da Paraíba (Aesa), a previ-
são é que, em João Pessoa, 
os termômetros cheguem 
a 32 ºC, nesse período. Por-
tanto, o alerta sobre os cui-
dados com a saúde e as di-
cas de como se proteger dos 
raios solares durante essas 
duas estações do ano são 
sempre bem-vindos.

O médico Felipe Mon-
tenegro, diretor da Unida-
de de Pronto Atendimento 
(UPA) de Cruz das Armas, 
explica que vários são os 
cuidados a serem toma-
dos, especialmente com as 
crianças e os idosos, que re-
presentam os grupos mais 
vulneráveis às altas tem-

peraturas. “As crianças po-
dem apresentar lesões no 
corpo e diminuir a aceita-
ção de alguns alimentos. 
Já os idosos têm mais risco 
de lesões na pele, porque já 
foram muito expostos aos 
raios solares, por isso, a im-
portância de redobrar os 
cuidados com esse órgão”, 
ressaltou.

Apesar de esses dois 
grupos exigirem mais cui-
dados, Montenegro am-
plia as dicas para todas as 
idades. “Devemos estar 
atentos à hidratação. Nes-
sa época, há muita perda 
de líquido, tanto pela uri-
na quanto pelo suor. Além 
disso, a ida a espaços de 
lazer, como praia e pisci-
na, aumenta a atividade do 
corpo. Também é aconse-
lhável usar protetor solar, 

bonés e chapéus, óculos 
de sol, roupas com prote-
ção UV e observar o me-
lhor horário para tomar 

sol. São medidas que evi-
tam insolação e até doen-
ças mais graves, como cân-
cer”, lembrou.

Previsão
A meteorologista Marle 

Bandeira, da Aesa, explicou 
que o aumento na tempe-

ratura na capital paraiba-
na deve seguir o previsto 
para o período e descartou 
calor extremo por aqui. “A 
tendência, com a chegada 
da primavera, é a tempera-
tura média ficar entre 30 °C 
e 31 °C, neste trimestre, o que 
é natural. Para o verão, a mé-
dia é de 32 °C, mas não deve 
haver ondas de calor. Isso 
deve acontecer mais para 
o Centro-Oeste”, detalhou.

Marle lembrou que os 
profissionais da Aesa es-
tão sempre atentos a qual-
quer alteração e monitoram 
constantemente as mudan-
ças climáticas. “Para qual-
quer extremo, é emitido 
um aviso. Seja de umidade 
baixa, que ocorre mais no 
Sertão, seja de temperatu-
ra alta, para o caso de João 
Pessoa”, disse.

Temperatura de verão pode chegar a 32ºC em João Pessoa
CALOR À VISTA

Dias esquentam com a chegada da primavera; praias e piscinas são o alívio mais procurado

SES disponibilizará dois mil exames de mamografia, 500 ultrassonografias mamárias e 400 consultas com mastologistas, entre outros
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O assassinato do candi-
dato a vereador, na cidade de 
Itatuba, Agreste do estado, 
Edinaldo Ferreira de Andra-
de, de 51 anos, e de um ado-
lescente de 18 anos, identifi-
cado como Vitório Junino de 
Lira, não tem motivação po-
lítica. A afirmação é da de-

legada Suelane Guimarães, 
da Seccional de Queimadas, 
que está investigando. O du-
plo homicídio aconteceu no 
sábado (28), na Rua Josefa 
Martins, Centro da cidade 
de Itatuba.

O crime foi praticado por 
homens que ocupavam um 

veículo Gol de cor cinza, que 
aparece em um vídeo de uma 
câmera no Centro da cida-
de, que gravou toda a cena. 
O primeiro a ser morto foi o 
candidato, após sair de um 
supermercado, no momen-
to em que deixava o local em 
sua moto; e, cerca de meia 
hora depois, foi a vez do ado-
lescente, quando comemora-
va, possivelmente, a morte 
de Nal Gordo, como Edinal-
do era conhecido, acredita a 
delegada. O adolescente era 
filho de um vereador do mu-
nicípio.

A delegada revelou que 
Nal Gordo tinha envolvi-
mento com a criminalidade, 
se mostrava como justicei-
ro e não gostava de bandido 
e, na campanha como can-
didato a vereador, ele ficou 
um pouco vulnerável. A polí-
cia acredita que ele foi morto 
por membros de facção que 
ele combatia. “Essa facção, 
provavelmente, aguardava 
um momento para executar 
o plano”, explicou Suelane 
Guimarães.

A polícia ainda não identificou os autores do 
assassinato do pastor Jardel Batista (foto), de 
42 anos. Ele foi morto no sábado (28), no Bairro 
Alto das Populares, em Santa Rita, na Região 
Metropolitana de João Pessoa. 

As primeiras 
informações 
dão conta que 
o religioso 
estava fazendo 
sua mudança, 
junto com um 
irmão, quando 
foi surpreendido 
pelos suspeitos, 
que chegaram 
atirando.

Jardel Batista foi atingido com disparos na 
cabeça e no rosto. Após o crime, os assassinos 
fugiram e não foram identificados. 

A polícia investiga a informação que o 
pastor não havia permitido que uma câmera de 
segurança fosse instalada na sua residência. 
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Curtas
Casal é flagrado com 
drogas e arma em Bayeux

Adolescente é apreendido 
pela 6ª vez assaltando

Um casal foi preso na tarde do domingo (29)
durante ação de uma equipe da 4ª Companhia 
Independente da Polícia Militar, na cidade de 
Bayeux. O homem e a mulher, que não tiveram as 
identidades reveladas, foram flagrados com arma 
de fogo e drogas no Bairro da Imaculada.

Os militares pertencentes à Força Tática, 
informou o major Alberto Sena, comandante da 4ª 
CIPM, estavam em rondas em uma área bastante 
conhecida pela prática de atividades criminosas 
no Bairro da Imaculada, quando conseguiram 
deter um homem e uma mulher com muitas 
substâncias entorpecentes e um revólver calibre 38 
municiado.

De acordo com o major, o casal integra uma 
facção criminosa e o homem deixou o presídio há 
cerca de 30 dias, pelo crime de  tráfico de drogas.

O homem e a mulher foram conduzidos até a 6a 
Delegacia Distrital da cidade de Santa Rita para 
os procedimentos cabíveis.

Um adolescente de idade não revelada, foi 
apreendido pela sexta vez, somente neste ano, 
pela Polícia Militar, praticando assalto nas regiões 
da orla marítima de João Pessoa. Esta última 
apreensão aconteceu no domingo (29), quando 
policiais frustraram um roubo cometido por ele 
e um companheiro adulto, nas proximidades do 
Parque Parahyba II.

Segundo a PM, a dupla é do Bairro São José, 
estava com um revólver calibre 22, com munições, 
pronto para o uso. Eles usavam bicicletas e 
tentaram fugir após um assalto a um transeunte.

“O adolescente tem diversas passagens por 
atos infracionais e está diretamente envolvido nos 
assaltos nas avenidas Maria Rosa, Ruy Carneiro, 
tendo até atacado membros da imprensa”, explicou 
o major Bruno Rodrigues, comandante do BEPTur. 
Ele orienta para possíveis vítimas do adolescente 
comparecerem à delegacia. 

Dupla de assaltantes agia em agências utilizando um equipamento conhecido na criminalidade como “chupa-cabra”

PM evita violação de caixa eletrônico
PRISÃO EM FLAGRANTE
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O revólver, municiado, foi apreendido com o adolescente

Pastor é assassinado 
a tiros em Santa Rita
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A Polícia Militar frustrou 
as atividades criminosas de 
uma dupla que agia violan-
do caixas eletrônicos em di-
versos municípios da Paraí-
ba e do Rio Grande do Norte. 
A ação aconteceu na tarde 
do domingo (29), em Caja-
zeiras, no Sertão do Estado.

De acordo com o 6º Ba-
talhão da PM, os homens 
foram presos em flagran-
te, dentro de uma agência 
bancária, com ferramen-
tas, dinheiro, além de um 
equipamento popularmente 
conhecido como “chupa-ca-
bra” usado para retirar enve-
lopes dos caixas eletrônicos.

“As atividades crimino-
sas dos acusados já vinham 
sendo monitoradas e, com 
isso, conseguimos fazer um 
cerco em um banco em Ca-
jazeiras, prendendo os dois 
em flagrante. Anteriormen-
te, eles já tinham violado o 
caixa de outra agência ban-
cária, em São João do Rio 
do Peixe”, explicou o tenen-
te-coronel Rômulo, coman-
dante do 6º BPM.

Ainda de acordo com o 

comando da unidade, os 
acusados são apontados 
pela participação neste mes-
mo tipo de crime nas cida-
des de Campina Grande, 

São Bento e Pau dos Ferros, 
no Rio Grande do Norte. A 
participação deles deverá 
ser confirmada na investi-
gação.

Os criminosos presos e 
os materiais apreendidos 
e recuperados foram apre-
sentados na delegacia para 
os procedimentos cabíveis.

Um casal foi preso no fim 
da tarde de domingo (29) 
quando estava comercian-
do droga numa praça na Rua 
Circular Imaculada, no Bair-
ro da Imaculada, em Bayeux. 
O presidiário Athyrson da 
Silva Lima e Renata Mendon-
ça do Nascimento já são co-
nhecidos das guarnições da 
4ª Companhia da PM, res-
ponsável pelo policiamento 
de Bayeux.

Segundo o comandante 
da 4ª CIPM, o major Alber-
to Sena, a guarnição da For-
ça Tática recebeu informações 
de populares de que, próxi-
mo à Praça Fracassol, havia 
um casal traficando drogas e 
ostentando arma de fogo. As 
características do casal foram 
repassadas, como também a 
cor de suas vestimentas. Ao 
chegar à localidade em uma 
vila, Athyrson (Bigodinho), 
bastante conhecido das guar-
nições, teria corrido com a 
mão em sua cintura em dire-
ção a uma residência na cita-
da vila. No momento, ele ten-
tou se livrar de uma arma de 
fogo devidamente municia-
da no quintal por cima do 
muro, para um terreno, mas 
foi abordado.

No interior da residência, 
foi encontrada uma sacola 
com várias embalagens para 
acondicionar as drogas, como 
também gilete para cortar as 
drogas.

Também foram localiza-
dos, no quintal da residên-
cia, várias tipos de drogas e 
dinheiro trocado em um vaso 
sanitário desativado. Athyr-
son da Silva é reincidente pelo 
crime de tráfico de drogas e, 
há cerca de 30 dias, foi solto 
do Presídio do Roger. Renata 
Mendonça, esposa de Bigo-
dinho, faz parte da logística, 
sendo responsável pela guar-
da de todo o material. O casal 
foi levado para a 6a Delegacia 
Distrital para serem realiza-
dos os devidos procedimen-
tos cabíveis.

Deixou o 
presídio para 
negociar droga

EM BAYEUX

Candidato morto em Itatuba era 
temido por facções criminosas

INVESTIGAÇÃO

Uma adolescente de 14 
anos e um homem de iden-
tidade não revelada estão 
sendo apontados como au-
tores do asasssinato de Mi-
lena Barbosa da Silva, de 23 
anos, fato ocorrido na sema-
na passada, na cidade de Fa-
gundes. De acordo com a de-
legada Suelane Guimarães, 
a motivação do crime pode 
ter sido uma dívida de R$ 56.

Nas investigações, a Po-
lícia Civil soube que, na noi-
te de terça-feira (24), Mile-
na teria pedido dinheiro ao 
suspeito, que teria oferecido 
R$ 56, mas em troca ela teria 

que “transar” com ele. Ini-
cialmente, a mulher aceitou, 
mas, ao chegar ao local mar-
cado, ela desistiu. O homem 
pediu o dinheiro de volta e 
ela disse que não devolve-
ria, o que levou o suspei-
to a afirmar que não tinha 
obrigação de dar o dinhei-
ro de graça.

Durante as investigações, 
a polícia descobriu que os  
dois irmãos, o homem e a 
menor, teriam ordenado a 
um executor para dar uma 
“disciplina” na vítima.

O crime aconteceu no in-
terior de uma casa onde es-

tavam, além de Milena, o 
ex-marido dela e o proprie-
tário do imóvel. O criminoso 
não discutiu com a mulher,  
efetuou um único disparo 
contra a cabeça dela e fugiu.

A delegada disse que, 
após diligências, a polícia 
identificou a autoria e os 
mandantes do crime. Os ir-
mãos foram autuados por fe-
minicídio qualificado e asso-
ciação criminosa.

A adolescente infratora 
foi encaminhada ao lar so-
cioeducativo, em João Pes-
soa, e o irmão dela para a ca-
deia de Queimadas.

Identificados envolvidos na morte 
de mulher na cidade de Fagundes

DESVENDADO

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

Po
líc

ia
 M

ili
ta

r

Um equipamento “chupa-cabra” foi apreendido com a dupla, além de dinheiro e cartões
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Nal Gordo era apontado como justiceiro na cidade



A Sala de Situação do 
Governo da Paraíba, espaço 
onde profissionais especiali-
zados monitoram o tempo e 
o clima para prevenir even-
tos climáticos extremos, foi 
modernizada pela gerência 
de Monitoramento e Hidro-
metria da Agência Executi-
va de Gestão das Águas da 
Paraíba (Aesa), em Campina 
Grande. O ambiente passa a 
contar, agora, com um telão 
de 5 m de largura por 2 m 
de altura, além de computa-
dores de última geração, sis-
tema de som completo para 
a realização de videoconfe-
rências e novos móveis.

Segundo Alexandre 
Magno, gerente de Moni-
toramento e Hidrometria 
da Aesa, as alterações fa-
zem parte do processo de 

implementação do Sistema 
Estadual de Informações de 
Risco Agrohidroclimáticos 
(Seira). “Toda essa tecnolo-
gia vai fomentar um am-
biente colaborativo que di-
vulgará nossos produtos e 
serviços, facilitará video-
conferências e reuniões e 
melhorará a comunicação 
sobre riscos agrometeoro-
lógicos no estado”, explica 
Alexandre.

Criado pela Aesa, em 
colaboração com o Projeto 
Cooperar, e subsidiado pelo 
Banco Mundial, o Seira, que 
se encontra em fase final de 
desenvolvimento, é conside-
rada uma ferramenta funda-
mental para a gestão de ris-
cos climáticos e agrícolas, 
oferecendo previsões deta-
lhadas e alertas sobre secas, 

inundações e outros eventos 
extremos.

“O serviço será acessível 

gratuitamente por meio de 
um portal na web, garantin-
do facilidade de uso para to-

dos. Essa ferramenta per-
mitirá ao agricultor tomar 
decisões mais precisas e sus-

tentáveis. Com ela, o Gover-
no do Estado vai melhorar o 
monitoramento agrohidro-
climático, fortalecer o de-
senvolvimento rural e pro-
mover uma gestão mais 
eficiente dos recursos natu-
rais”, detalha o representan-
te da Aesa.

O Seira também forne-
cerá dados sobre a qualida-
de do solo e um zoneamen-
to agrícola que identifica 
áreas adequadas para dife-
rentes culturas. Além dis-
so, disponibilizará um ca-
lendário agrícola, com datas 
recomendadas para planeja-
mento e informações sobre a 
qualidade da água dos prin-
cipais corpos hídricos. A ex-
pectativa é de que a plata-
forma seja lançada ainda 
neste ano.
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Até o segundo semestre de 2025, Grande João Pessoa contará com sete novos empreendimentos executados pelo DER-PB

Obras trarão mais fluidez ao trânsito
MOBILIDADE URBANA

O Departamento de Es-
tradas de Rodagem da Paraí-
ba (DER-PB) tem trabalha-
do, atualmente, na execução 
de sete obras rodoviárias de 
mobilidade urbana na Região 
Metropolitana de João Pes-
soa. Os projetos, que visam 
garantir mais fluidez e segu-
rança no trânsito, reduzindo 
engarrafamentos em vias de 
grande movimento na capi-
tal, totalizam cerca de R$ 340 
milhões em recursos do Te-
souro Estadual.

Um dos destaques entre os 
empreendimentos é a cons-
trução do Viaduto de Água 
Fria, erguido sobre a BR-230 
para ligar o bairro à Rua Pre-
sidente Ranieri Mazilli, no 
Cristo Redentor. De acordo 
com Francisco Romário, en-
genheiro do DER-PB, no mo-
mento, estão sendo construí-
dos os aterros e as paredes 
laterais da obra, de solo arma-
do, além de armadura da laje 
e de drenagem na Rua Ma-
noel Lopes, ao lado do pré-
dio da Prefeitura de João Pes-
soa, até a rotatória da entrada 
do bairro do Cuiá. A próxima 
etapa do projeto, que soma 
um investimento de R$ 50,5 
milhões, será a aplicação da 
camada de sub-base do via-
duto e do asfalto na BR-230. 

“O viaduto está previs-
to para ser concluído em de-
zembro deste ano, já com o 
tráfego livre. O restante dos 
serviços, que inclui a mar-
ginal, rotatória, drenagem e 
todo o restante que faz parte 
do conjunto da obra, está pre-
visto para ser concluído em 
junho de 2025”, explica Fran-
cisco, que é gestor do projeto.

Outro viaduto em desen-
volvimento pelo Governo da 
Paraíba na capital é o do Bair-
ro das Indústrias, no Distrito 
Industrial. Francisco infor-
ma que já foram finalizadas 
as fundações da mesoestru-
tura, a montagem de arma-
dura e a concretagem de oito 
pilares da travessia, além da 
montagem de armadura das 
vigas pré-moldadas da supe-
restrutura. A fase seguinte do 
projeto inclui a concretagem 
dessas vigas e a montagem 
da armadura da laje. O pra-
zo para a conclusão da obra, 
para a qual foram investidos 
cerca de R$ 22 milhões, é ju-
nho do próximo ano.

Sala de Situação é modernizada para a gestão de riscos climáticos
NOVOS EQUIPAMENTOS

Três Ruas
O primeiro dos sete em-

preendimentos a ser entregue 
é a Ponte das Três Ruas. Situa-
da entre a Rua Tabelião Stanis-
lau Eloy e a Rua Bancário Wal-
demar de Mesquita Accioly, 
a obra ligará a Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) ao 
bairro dos Bancários. De acor-
do com Francisco Romário, são 
feitos atualmente os serviços 
de terraplanagem da base dos 
encontros da ponte, no lado 
das Três Ruas junto à UFPB, e, 

a partir desta semana, terá iní-
cio a pavimentação asfáltica do 
projeto, que será seguida pela 
sinalização. Com investimen-
to de R$ 15,4 milhões, a ponte 
tem conclusão prevista para o 
mês de novembro.

Arco 
Em setembro, a obra do 

Arco Metropolitano de João 
Pessoa, conectando a BR-230 
à BR-101, avançou em todas as 
frentes de trabalho. Executada 
pelo consórcio de empresas de 

engenharia que venceram seu 
processo de licitação, a terra-
planagem do projeto já apre-
senta boa parte de segmentos 
com camada final de aterro, 
aguardando o início da pavi-
mentação.

No viaduto da BR-230, os 
serviços de fundação, como 
estacas e blocos, já foram con-
cluídos (assim como nas pon-
tes do Rio Mumbaba e do Rio 
Gramame), e estão sendo fina-
lizados os arranques dos pi-
lares e a confecção das vigas 

protendidas. Também foram 
feitas a cravação das estacas e 
a armação dos blocos e das vi-
gas protendidas na passarela 
de Cicerolândia, sendo que, no 
momento, prepara-se a etapa 
de concretagem dessas peças. 
O valor do contrato do Arco 
Metropolitano de João Pessoa 
é de R$ 218,5 milhões.

Zona Sul
Localizadas no trecho que 

conecta a Avenida João Cirilo 
da Silva, no bairro do Altipla-

no, ao Hospital Universitário 
Lauro Wanderley, as Vias do 
Atlântico serão particularmen-
te importantes para a popula-
ção da Zona Sul de João Pessoa. 
Atualmente, a obra — que cus-
ta R$ 22,3 milhões — prosse-
gue com a construção da ponte 
no Rio Timbó, onde está sendo 
realizado o içamento de vigas 
e os aterros de acesso à estru-
tura. Com uma extensão total 
de 2,3 km, o projeto deverá ser 
finalizado no primeiro semes-
tre do próximo ano.

Outra obra de mobilida-
de urbana administrada pelo 
DER-PB é a pavimentação 
das travessias urbanas da 
cidade de Bayeux, contem-
plando 44 ruas. “Toda a pa-
vimentação asfáltica já foi 
concluída, faltando apenas as 
sinalizações horizontal e ver-
tical”, adianta Antônio Mar-
cos Gouveia, engenheiro do 
DER-PB e gestor do projeto, 
acrescentando que sua ex-
tensão total é de 18,10 km, 
com cerca de R$ 10 milhões 
investidos pelo Governo do 
Estado. “Ao final da obra, te-
remos uma melhor fluidez e 

um melhor ordenamento do 
tráfego nas ruas e avenidas 
da cidade, oferecendo con-
forto e segurança aos moto-
ristas e moradores, além da 
renovação e modernização 
do sistema viário”, comple-
menta Antônio.

Já a pavimentação da via 
de ligação de Tambaí, que co-
necta Bayeux e Várzea Nova, 
em Santa Rita, tem 75,14% de 
sua construção concluída. 
No momento, é feita a apli-
cação de camadas de aterro, 
que será seguida pela colo-
cação da sub-base e de para-
lelos. O montante investido 

para esse projeto é de 2,2 mi-
lhões. “Essa obra vai impac-
tar diretamente na melhoria 
da viabilidade do tráfego, 
ligando duas cidades pró-
ximas e tão importantes da 
Grande João Pessoa. Os mo-
radores de Várzea Nova não 
tinham um acesso fácil à par-
te mais urbanizada de Ba-
yeux, como supermercados 
e farmácias localizadas na 
avenida principal. Essa liga-
ção já está facilitando esse 
acesso de forma mais rápi-
da e segura”, destaca a ges-
tora da obra e engenheira do 
DER-PB, Marília Mendonça.

Nova via conecta Bayeux a bairro de Santa Rita

Com investimento de mais 
de R$ 340 milhões por 
parte do Governo do Estado, 
projetos incluem o Arco 
Metropolitano da capital 
(abaixo) e a Ponte das Três 
Ruas (à dir.)
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Espaço em CG ganhou um novo telão, computadores de última geração e sistema de som

Pavimentação de travessias contempla 44 ruas baieenses



A nacionalização do 
samba, gênero musical 
que enfrentou diversas 
ondas de preconceito no 
início do século passa-
do, parte mesmo do Rio 
de Janeiro. Mas isso não 
quer dizer que a Paraíba 
não possa fazer um sam-
ba original da terra. O 
Palco Tabajara está aí para 
provar essa tese, com as 
apresentações dos sam-
bistas Polyana Resende 
e Helton Souza, hoje, a 
partir das 20h, na Sala 
Vladimir Carvalho da 
Usina Cultural Energisa, 
em Varadouro, na capi-
tal, com entrada franca.

Promovido pela Em-
presa Paraibana de Co-
municação (EPC), em 
parceria com a Energisa, 
o programa, em sua tem-
porada 2024, vem aconte-
cendo desde o dia 13 de 
agosto, sempre às terças-
-feiras, com direção de 
Marcos Thomaz e apre-
sentação de Val Dona-
to, transmitido ao vivo 
pela 105.5 FM e pelo ca-
nal da Rádio Tabajara no 
YouTube. Só neste ano, 
já passaram pelo Pal-
co os artistas Filosofino, 
Wil Cor & Eletrocores, 
Myra Maya, Arquiza, 
Som D’Luna, Titá Mou-
ra, Confluência, Blues à 
Brasileira, Lil’Lion, Can-
deeiro Natural, Nathalia 
Bellar e Módulo Lunar.

Samba alto astral
Polyana Resende já 

participou outras duas 
vezes do Palco e foi no-
vamente convidada para 
participar do evento, en-

fatizando a 

felicidade do seu retor-
no. Diverso de um sam-
ba mais dolente, Polyana 
destaca que o seu reper-
tório é focado no sam-
ba de partido alto e em 
vertentes como o samba 
baiano, salientando o ca-
ráter dançante e alegre 
de suas apresentações. 
Embora também transi-
te por outras vertentes, 
como o samba-canção, a 
base do seu trabalho está 
mais centrada em uma 
variação de samba mais 
percussivo e em ritmos 
brasileiros, como o afo-
xé e o ijexá.

“Eu ser citada quan-
do se fala em samba, isso 
pra mim é muito grati-
ficante. Fico muito feliz 
de estar participando, 
de ser lembrada como 
uma das representan-
tes do samba da Paraí-
ba, isso pra mim é muito 
importante e significati-
vo”, afirma a sambista, 
destacando a importân-
cia de promover o ritmo 
brasileiro que, segundo 
ela, ainda enfrenta mui-
tos preconceitos e mar-
ginalização.

Apesar de apresen-
tar outros gêneros musi-
cais durante seus shows, 
o samba é parte cons-
titutiva e essencial da 
artista: “O samba é um 
gênero genuinamente 
brasileiro e é uma músi-
ca que me contagia, que 
eu gosto de cantar, me 
ensinou muito e faz par-
te de mim. Tenho óti-
mas memórias ligadas 
ao samba desde a infân-
cia e eu aprendo muito 
com os composi-
tores”.

Detentora de um ál-
bum autoral — Samba 
Teimoso (2017) —, além 
de singles já publicados, 
a exemplo de “Um sam-
ba a dois” (2018) e “Não 
vou mais engolir o cho-
ro” (2021), a pernambu-
cana radicada na Paraí-
ba conta que começou 
a cantar em Cabrobó, 
no Sertão pernambuca-
no, quando fez parte da 
Psiu, banda de axé e for-
ró eletrônico fundada 
por seu cunhado. Tendo 
experimentado diferen-
tes gêneros e estilos, tais 
como axé, reggae e frevo, 
foi no samba que a artis-
ta se encontrou.

Polyana convida o 
público a comparecer ao 
evento, destacando o cli-
ma de amizade e familia-
ridade entre os músicos 
participantes — Helton 
e Polyana já se conhe-
cem há muitos carnavais 
e ambos participaram de 
projetos recíprocos. “Va-
mos fazer muito samba. 
Vai ter músicas lançadas 
através do meu trabalho 
independente e também 
vou fazer releituras de 
clássicos do samba. Vai 
estar um clima bem dan-
çante, bem pra cima, bem 
astral”, ressalta.

O samba é pra geral
Pouco antes da rea-

lização de sua cirurgia 
bariátrica, Helton Souza 
recebeu o convite para 
participar do Pal-
co Tabajara. 
Me s -

mo sem ter a certeza do 
acordo entre as datas, o 
artista confirmou pre-
sença, já que, para ele, 
subir ao Palco era um so-
nho antigo. “Vai ser mi-
nha volta aos palcos, de-
pois de dois meses em off 
por conta da cirurgia”, 
declara.

Helton faz parte da 
nova geração de sam-
bistas paraibanos, mas 
já conta com uma his-
tória como instrumen-
tista. Ele lembra que foi 
integrante do tradicio-
nal e antigo grupo de 
samba pessoense, o ex-
tinto Pura Raiz. “Estou 
com uma expectativa gi-
gante, porque sempre 
quis participar. Já tinha 
realizado o primeiro so-
nho de participar com o 
Pura Raiz, foi uma vibe 
muito boa. Eu já tinha 
minha carreira parale-
la e, depois que o grupo 
acabou, continuei com 
o meu projeto”, detalha.

 Em 2013, surgiu a 
ideia de lançar o projeto 
Helton Souza como ar-
tista solo, com composi-
ções autorais e identida-
de própria. O primeiro 
show do artista foi rea-
lizado no Vila do Porto, 
seguido por participa-
ções em projetos como 
o Sabadinho Bom e to-
cadas em bares e eventos 
em João Pessoa. Em 
2 018, 

gravou o EP Vá na Fé, 
com cinco faixas auto-
rais.

O ponto mais impor-
tante para Helton em re-
lação ao Palco Tabajara é 
o bate-papo e as dinâ-
micas de trocas e intera-
ções que acontecem na 
hora do show, ao vivo. 
“Você, como artista, se 
sente muito valorizado. 
Val é massa demais, eu 
sou suspeito de falar”, 
descreve enfaticamente. 

No show de hoje, Hel-
ton apresentará algumas 
músicas novas, que não 
estão no EP, incluindo 
“Vidas negras impor-
tam”, canção que, se não 
fosse a pandemia, teria 
sido inscrita em uma 
das primeiras edições 
do Festival de Música 
da Paraíba. O sambista 
está para gravar a músi-
ca, pretendendo lançá-
-la em um single no mês 
de novembro. “Devoto 
de São Jorge”, aponta-
do como carro-chefe do 
EP por Helton, estará no 
repertório de hoje, bem 
como as demais canções 
do disco.

“O meu samba é do 
povo, tem para todos os 
gostos. Inclusive, tem 
uma música que eu fiz 
que tem esse título, ‘O 
samba é do povo’, por-
que samba é samba. Tem 

aquele samba mais can-
ção, que é aquele sam-
ba que a galera gosta de 
dançar coladinho, tem 
aquele samba mais agi-
tado. A gente começa de-
vagar e vai evoluindo. 
Tem pra todos os gos-
tos”, detalha.

O último Palco
Na próxima terça (8), 

o Palco Tabajara se des-
pede desta temporada 
em seu último movi-
mento, com as apresen-
tações de Chico Limei-
ra e Wister. Os músicos 
estavam programados 
para se apresentarem na 
segunda semana do pro-
grama, ainda em agosto, 
o que não aconteceu por 
razões técnicas. O en-
contro vai, enfim, reali-
zar-se no último dia do 
Palco Tabajara.

Criado em 2017, o 
programa se asseme-
lha ao formato de audi-
tório, sendo transmitido 
ao vivo por rádio e inter-
net. Dirigido por Marcos 
Thomaz, o Palco Tabajara 
se destaca pelo compro-
misso com a qualidade 
e versatilidade musical, 
dinamizado por apre-
sentações que interca-
lam execuções musicais 
seguidas de entrevistas 
ao vivo com a apresen-
tadora Val Donato.
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Chegou 
a vez do 
samba

  MÚSICA  

O gênero é o protagonista da edição de 
hoje do “Palco Tabajara” com shows de 

Polyana Resende e Helton Souza

Polyana Resende e Helton 
Souza são expoentes da cena 

paraibana do samba
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Daniel Abath 

abathjornalista@gmail.com
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Crônica Ana Adelaide Peixoto 
adelaideana@uol.com.br | Colaboradora

Crônicas outras
Outro dia, minha amiga 

Vitória Lima, poeta e cronis-
ta de A União, comentou em 
texto dos seus sonhos frus-
trados: aprender a andar de 
bicicleta e tocar violão. E fi-
quei surpresa com os mo-
tivos da opressão a que era 
submetida pela família, so-
ciedade e tempo. Agradeci 
de morar em João Pessoa e 
os meus pais terem me pre-
senteado num Natal longín-
quo, com uma Monark linda. 
Ganhei os mundos da Praça 
da Independência e outros 
quarteirões. Cabelos ao ven-
to e um guidom para chamar 
de meu até quase outro dia. 
Uma das felicidades da vida 
foi andar de bicicleta. Não era 
bem uma Jules et Jim, mas a li-
berdade de ter o vento no ros-
to poderia bem ser. Quanto a 
tocar violão, fui uma moça do 
Conservatório, de aprender 
piano, ballet no Santa Roza, 
e violão com professor. Toca-
va Roberto Carlos de ouvido. 
Mas fui só uma aprendiz. E, 
assim como Vitória, também 
dizia para mim: Deus sabe o 
que faz! Se esse dom eu tives-
se, e uma voz mediana, não 
sairia dos bares e das serena-
tas. Até hoje admiro as can-
toras que brilham nesse can-
tinho e violão.

Aí leio Tiago Germano, 
com seu texto “O pessoen-
se de que estou falando” 
(24/8/2024), também em A 
União, expressando muitas 
das minhas ideias. Tiago faz 
um retrato, com uma fina iro-
nia inglesa, do comportamen-
to do pessoense e todas as 
suas contradições. Ele lista as 

coisas boas e educadas e res-
peitosas do nosso povo, mas 
também do sujeito “rude e 
truculento”, que não liga a si-
naleira (oh, como fico irrita-
da!), ou das motos que criam 
uma terceira faixa quase por 
cima de você, motorista cui-
dadoso. E lá vai Tiago, ladei-
ra abaixo, discorrendo sobre 
essas fileiras de coisas genuí-
nas, engraçadas, pitorescas e 
aquelas outras nem tão genuí-
nas assim: “O pessoense que 
estou falando, recusa-se a di-
zer que a cidade é violenta, 
mas morre de medo de andar 
a pé ou de ônibus...; conhece a 
orla, mas não conhece o Cen-
tro...; acredita que Bananei-
ras vai virar a Gramado pa-
raibana e não acha isso uma 
ideia ruim”.

Nessa sexta passada, dia 
27/10, minha amiga Sandra 
Raquew, colunista às sex-
tas-feiras em A União, publi-
ca sua maravilhosa crônica, 
dentre tantas, “Crônicas de 
viagem: a mala”. Sandra foi 
para as terras lusitanas por al-
guns meses, sozinha. E, como 
já estive nesse lugar há algu-
mas décadas, bem entendi os 
seus paradoxos no sentir. O 
que levar na mala? Essa par-
te foi mais fácil de resolver, 
mas, como ela mesma diz: “A 
tentativa de organizar o lado 
de fora parece ser bem mais 
simples que preparar o lado 
de dentro para uma viagem... 
Respiro. Sigo escolhendo as 
peças a levar quando, por 
dentro de mim, existe uma 
ansiedade que tenta me nave-
gar. E fico pensando que flu-
tuar só é possível com leveza 

e integração às forças da natu-
reza”. Mesmo deixando mari-
do e filho, adultos, nós, mães, 
quando nos ausentamos por 
longos períodos, ou por um 
dia que for, sentimos, sim, 
um fio de aflição de pensar-
mos ilusoriamente de sermos 
insubstituíveis. A socieda-
de exige de nós essa deman-
da do controle e de acharmos 
que, sem nós, a casa estará em 
ruínas. Mera ilusão! Tudo so-
brevive e anda como nunca. 
Portanto, Sandra, voa para as 
terras de Pessoa. Manda notí-
cia do lado de lá. 

E, por último, leio emocio-
nada o texto do querido ami-
go Nelson Barros: “Homoter-
nurismo”, também da última 
sexta-feira, em A União. Nel-
son tem quatro livros publi-
cados entre prosa e poesia, 
possui um texto poético onde 
mescla palavras e melodias, 
e, como bom observador, bon 
vivant, viajante e psicólogo 
de formação, sabe como nin-
guém pontuar a natureza hu-
mana, mas não só. Entende 
das mulheres (Coisas que Es-
crevi para Ela, 2021), dos me-
ninos (Menino, 2023), da mú-
sica (Trilha Sonora, 2022) e das 
cartas (O Tarô Poético, 2022). A 
pandemia lhe rendeu frutos. 
Ao contrário de mim, que pa-
ralisei lavando louça e assis-
tindo série. E sobrevivendo.

No seu texto de título in-
trigante e terno, Nelson fala 
de roupas e modos entre os 
homens e todas as amarras 
que a sociedade impõe e apri-
siona os gêneros, o masculi-
no no caso. Relata os enqua-
dramentos a que os homens 

eram/são ainda submetidos 
e a sua recusa em jogar bola 
e brincar com espingardas, 
símbolos fajutos de uma mas-
culinidade tóxica. E desaba-
fa: “A construção da mascu-
linidade é muito violenta. Às 
vezes, acho que essa pode ser 
a gênese da violência contra 
as mulheres. Matar no ou-
tro (no caso, na outra) o que 
foi morto em mim. Mas não 
quero parecer simplista e sei 
que esse tema tem muitas raí-
zes”. E tem, Nelson, mas achei 
esse ponto importante. Não 
ser um menino “moldável”, 
amigo das meninas, leitor e 
apreciador das artes, Nelson 
aponta: “A construção do ma-
chismo pode, muito bem, ser 
a destruição da beleza”. Bin-
go! E que felicidade que Nel-
son, assim como outros, esca-
param pela terceira margem 
do rio. Livros. Discos, profes-
sores, silêncios, terapia, per-
mitiram que ele pudesse se 
vestir com graça, charme e be-
leza. Até uma saia calça bela 
coube no seu guarda-rou-
pa. Mas é preciso ter culhões 
para usá-la, e Nelson tem. E 
beleza muita! E como ele sai 
por aí bancando tudo isso do 
homoternurismo! Que conti-
nues a comprar flor para en-
feitar a casa, querido amigo. 
Enfeitas os nossos corações. 
E as amizades ternas e que 
nos permitem beijar, abraçar, 
chorar, beber, desabafar, can-
tarolar e viver. Outros tem-
pos. Gracias a la vida.

Parabéns, Vitória, Tiago, 
Sandra e Nelson. Meus cole-
gas de jornal e de mergulho 
nas palavras.

“One Hand Clapping” é registro vivo do Wings
Ao contrário de John, George e Rin-

go, que seguiram em carreira solo, Paul 
McCartney formou outra banda no pós-
-Beatles. Wings surgiu no ano seguinte 
à dissolução do famoso quarteto de Li-
verpool (eles se separaram em abril de 
1970) a partir do trio que havia se reu-
nido para gravar os dois primeiros ál-
buns solos de Paul, McCartney (1970) e 
Ram (1971), a saber: o casal Paul e Linda 
McCartney e o ex-guitarrista do Moody 
Blues, Denny Laine. Os três se uniram 
a outro guitarrista, Jimmy McCulloch, 
e ao baterista Geoff Britton para o proje-
to que resultaria no terceiro álbum solo, 
mas que acabou se tornando o primeiro 
disco do Wings, Wild Life (1971).

Em One Hand Clapping, documentá-
rio exibido no Cinépolis Manaíra Sho-
pping, em João Pessoa, entre quinta-fei-
ra e domingo passado, Paul McCartney 
fala da sua necessidade de criar coleti-
vamente, apesar de às vezes gostar de 
se isolar para compor sozinho. O filme, 
em absoluto, não é a história do Wings 
(que ainda merece ser contada apro-
priadamente), mas um registro de al-
guns clássicos do grupo no famoso es-
túdio Abbey Road, executados durante 
o outono de 1974, quando a banda já ti-
nha três super álbuns no currículo: Red 
Rose Speedway, Band on the Run (ambos 
de 1973) e o citado Wild Life.

Curto (tem pouco mais de uma hora 
de duração), o documentário de David 
Litchfield (que mais tarde iria traba-
lhar no setor de efeitos visuais em fil-
mes como Alien - O 8º Passageiro e Krull) 
é uma colcha de performances do quin-
teto sob a supervisão de um velho cola-
borador de Paul, o engenheiro de som 
Geoff Emerick, que em muito contribuiu 
para a sonoridade dos Beatles a partir do 
LP Revolver (1966).

A performance já havia sido lança-
da como bônus nas caixas “super delu-

xe” de Band on the Run e McCartney, mas 
voltou aos cinemas para celebrar o ani-
versário de 50 anos do registro (em ví-
deo, diga-se de passagem), acrescido de 
uma abertura atual com o próprio Paul 
McCartney e um set de cerca de 10 mi-
nutos da chamada “The Backyard Ses-
sions”, no qual o ex-beatle apresenta 
repertório afetivo de músicas que in-
fluenciaram sua carreira, apresentadas 
no jardim do Abbey Road.

Na abertura, o Paul McCartney de 
2024 comenta que revisitar aquelas gra-
vações de 50 anos atrás era muito espe-
cial para ele, sobretudo aquela formação, 
uma vez que três dos cinco integrantes 
já partiram: Jimmy, em 1979, aos 26 anos; 
Linda, em 1998, aos 56 anos; e Danny, em 
dezembro do ano passado, aos 79 anos.

Por cerca de 50 minutos, os fãs se de-
liciarão com o vigor de canções como 
“Jet”, “Band on the run”, “Nineteen hun-
dred and eighty-five”, “Mylove”, “Maybe 
I’m amazed” e, ponto alto, “Live and let 
die”, com orquestra e tudo. Dos Beatles, 
apenas uma: “We can work it out”, inse-
rida no meio do Wings, sem qualquer ci-
tação à antiga banda de Paul.

Em meio aos números musicais, pe-
quenos depoimentos dos cinco integran-
tes sobre assuntos diversos: Linda, por 

exemplo, fala sobre a condição de ser 
a única mulher em um grupo majori-
tariamente masculino e como é a par-
ticipação dela nos Wings (“Algumas 
notas, Paul me ensina, mas outras, eu 
pego a harmonia e vou…”); Jimmy Mc-
Culloch se mostra empolgado por fa-
zer uma obra “tão grandiosa”; e Denny 
Laine ressalta o berço de Paul, atestan-
do que ele não é o único com grande ta-
lento na família.

Claro que Paul McCartney é a peça- 
-chave do documentário e, além de des-
filar os hits do Wings com o grupo, ele 
surge sozinho, de smoking, ao piano, 
mostrando canções que são raríssimas, 
como “Suicide”, que ele compôs aos 14 
anos e enviou para Frank Sinatra gra-
var, que a recusou. O próprio McCart-
ney nunca lançou oficialmente a faixa, 
que saiu como “outtake” (ou “faixa des-
cartada”) do CD bônus da edição “Ar-
chive Collection” do álbum McCartney 
e no filme compareceu em uma versão 
especial. Curiosamente, “Suicide” está 
fora dos lançamentos em LP e CD (im-
portados) de One Hand Clapping, am-
bos lançados em edições duplas com 
26 faixas no total, incluindo “Let it be” 
(Beatles), “Wild life” e “Hi, hi, hi”, que 
não aparecem no filme.

Foto: Divulgação

Paul McCartney na “Backyard Sessions”, parte do doc “One Hand Clapping”

Colunista colaborador

Quando atuei nos presídios da capital 
paraibana, como promotor da Execução 
Penal (década de 1980), já havia, por 

parte das autoridades envolvidas com o Sistema 
Penitenciário, preocupação com a formação dos 
detentos. Participávamos de muitos eventos e, 
particularmente, doei muitos livros para uma 
biblioteca que havia no Presídio do Roger. E o 
interessante é que, mesmo àquela época, havia 
presos que se interessavam em estudar e sair 
dali para uma vida nova. E, como hoje, havia a 
conhecida “remição”, ou seja: a cada leitura de 
uma obra literária, o apenado pode remir até 30 
dias da pena que lhe foi aplicada.

Até o Conselho Nacional de Justiça (CNJ) 
regulamentou o assunto e já foram observados 
vários avanços. Ao ser praticamente obrigado a 
analisar o estado de coisas inconstitucional do 
sistema carcerário brasileiro, o Supremo Tribunal 
Federal impõe a todos — poderes da República e 
cidadãos comuns — o compromisso de trabalhar 
em conjunto para superar tal quadro de violações 
estruturais de direitos. É compreensível que as 
deficiências do sistema prisional acarretem 
consequências gravíssimas, não apenas para as 
pessoas privadas de liberdade. Tais problemas 
se irradiam para além dos muros das prisões, 
contribuindo para o aumento da violência 
intramuros e extramuros dessas unidades 
prisionais.

É comum, nos presídios Brasil afora, que os 
detentos não tenham acesso a direitos e serviços 
previstos em lei, deixando muitas pessoas que 
passam pela prisão sem condições de superar 
as limitações que as levaram ao cárcere. 
Tampouco desenvolvem habilidades ou exercitam 
potencialidades que permitam um retorno 
harmonioso ao convívio social. Esse estado de 
coisas, decorrente muitas vezes do descaso do 
Poder Público, desafia a sociedade a refletir 
sobre a aplicação das penas, bem como sobre as 
adaptações necessárias ao cumprimento eficaz 
de medidas socioeducativas por jovens infratores. 
A nossa pequenina Paraíba, graças a Deus, 
tem se comportado com uma visão direcionada 
ao bem-estar e ao respeito aos direitos dos 
encarcerados.

 E é justamente na perspectiva da garantia dos 
direitos fundamentais que se apresenta esse Plano 
Nacional de Fomento à Leitura em Ambientes 
de Privação de Liberdade, fruto de Grupo de 
Trabalho instituído pelo Conselho Nacional de 
Justiça, ainda em 2020. O plano teve por finalidade 
principal estabelecer os diálogos estruturantes 
entre os poderes Judiciário e Executivo para 
fomentar o direito ao livro e à leitura previsto em lei. 
Trata-se de estratégia permanente de promoção 
do livro, da leitura, da escrita, da literatura e das 
bibliotecas de acesso público no Brasil e que prevê 
a universalização do direito ao acesso ao livro, à 
leitura, à escrita, à literatura e às bibliotecas. 

A sociedade reclama das “saidinhas” dos 
presos, do alto índice de cometimento de crimes 
pelos que são beneficiados por essas saídas 
e, também, pela falta de controle no retorno ao 
sistema prisional. Realmente, não é de hoje que 
afloram essas críticas, constatando-se alto índice 
de reincidência criminal por parte dos apenados. 
Mas existe lei para isso. Caberia ao Congresso 
Nacional modificá-la e implantar um sistema mais 
rigoroso, sem ser desumano.  

A Seap (Secretaria de Administração 
Penitenciária), sob o comando do Secretário 
João Alves de Albuquerque e de uma dedicada 
equipe, está sempre atenta a essas deficiências 
e promovendo atividades que estimulem a leitura 
pelos presos. O projeto Literatura que Liberta 
significa que o acesso ao ensino e à leitura 
oportuniza a mudança de comportamentos e 
possibilita um futuro digno, longe da criminalidade.

Fernando 
  Vasconcelos

A leitura 
liberta?

Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Imagem: Gyllis Flausino/TJMG

“Presos se interessavam em estudar e por uma vida nova”
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Colunista colaboradora

D uas mulheres estão presentes nas 
memórias da minha infância: Conrada 
e Joaninha Barrigada. Conrada era 

considerada a “louca da cidade”, andava 
sempre suja, com os cabelos desgrenhados, 
pés descalços, não podia ver uma porta aberta 
que se adentrava na casa, ia para a cozinha, 
destampava  as panelas e pedia comida. Morria 
de medo de Conrada. Quando entrava  na 
minha casa, corria para debaixo da cama, não 
queria me defrontar com aquela figura bizarra  e 
estranha. Onde morava? Não sabia e acredito 
que pouca gente sabia. Vivia sozinha no mundo, 
parecia não ter parentes nem aderentes. Era 
morena, cabelos brancos marcados pelo tempo. 
Como aparecera, era uma incógnita. Em que 
mundo vivia Conrada? Pouco falava, ou melhor, 
emitia apenas alguns sons, diziam que era muda, 
expressava-se por gestos e se fazia entender. 
Devia sentir fome e sede, daí invadir as casas à 
procura de alguma comida.   

Joaninha Barrigada era diferente, andava 
sempre bem vestida, percorria toda a cidade 
com uma sombrinha aberta para evitar os raios 
do sol, era muito alva, não queria queimar sua 
pele delicada. Era uma louca mansa, dessa eu 
não tinha medo, até gostava de vê-la passear 
pelas ruas com roupas brancas conduzindo 
sua inseparável sombrinha.  Diziam que era de 
família de posses, prima de um coronel influente 
na cidade, foi o que ouvi contar, só sei que 
andava bem vestida e limpa. 

Qual o motivo de sua loucura? Os moradores 
atribuíam a um amor frustrado, a moça 
enlouquecera por amor não vingado, ou melhor, 
por falta de amor. Um dia fora jovem e bonita, 
amara e não fora correspondida, disso adveio 
sua loucura. Lá vem Joaninha... com seu vestido 
branco, sapatos fechados flanando pelo centro 
da cidade. Dava bom-dia às pessoas que 
encontrava no seu passeio itinerante. Escolhia 
sempre o horário da manhã para fazer a 
caminhada, talvez por conta do calor e do Sol 
inclemente do Sertão. 

Não sei o destino de Joaninha Barrigada e  
como terminou os seus dias. Será que no outro 
mundo ela se encontrou com seu bem-amado? É 
uma pergunta sem resposta. A morte, como diz o 
poeta Manuel Bandeira, é um grande mistério. 

Hoje amanheci o dia me lembrando de 
Conrada e de Joaninha Barrigada, mulheres 
que marcaram a minha infância e voltei a 
minha aldeia para trazer de volta esse passado 
que estava guardado no baú das lembranças 
mais remotas. Naquela cidadezinha, os dias  
transcorriam de forma pacata, semelhante 
àquele poema de Drummond — “Cidadezinha 
qualquer”. Conrada e Joaninha Barrigada 
quebravam a monotonia da cidade e 
despertavam a atenção dos moradores, cada 
uma com sua história de vida, histórias que se 
misturavam com outras de pequena monta. 

O tempo passou, a cidade da minha infância 
mora nas lembranças mais caras. Conrada e 
Joaninha Barrigada encantaram-se, voaram para 
o “céu dos passarinhos”, seguiram o destino do 
pardalzinho de Sacha. Conrada é considerada 
santa, seu túmulo é muito visitado, as pessoas 
fazem promessas e dizem que alcançam graças, 
alguns a chamam de Santa Conrada. Quanto 
à Joaninha Barrigada, sei apenas que faz 
companhia à Conrada no cemitério. 

Guimarães Rosa e Ariano Suassuna gostavam 
de retratar esses tipos de personagens que são 
encontrados em todas as cidades do interior do 
Brasil, de Minas Gerais ao Nordeste brasileiro, do 
Sudeste ao Sul do país, do Norte ao Centro Oeste.  
Cada um deles traz um pouco da história de seus 
lugares. 

O poeta Sérgio de Castro Pinto já cantou,  em 
seus versos “Macaxeira”e “Vassoura”, sobre 
loucos inofensivos que percorriam as ruas 
de João Pessoa. Macaxeira gostava de correr 
pelas avenidas Epitácio Pessoa e Beira Rio,  
parecia que ia disputar uma corrida, Vassoura 
perambulava pelo Centro, e não a chamasse de 
Vassoura, saía do sério e corria atrás daqueles 
que ousavam chamá-la por esse apodo, 
demonstrava que não gostava da brincadeira de 
mau gosto.

Essas figuras integram a paisagem das 
cidades, tornam-se personagens símbolos, cada 
uma com sua idiossincrasia, sua maneira de ser. 

Conrada e  
Joaninha
Barrigada 

Baú 
  de livros

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com

A artista visual paraiba-
na Cris Peres foi uma das 
vencedoras do Prêmio Foco 
ArtRio 2024, durante o festi-
val de mesmo nome, ocorrido 
na capital fluminense. Ela foi 
premiada pela residência Ca-
bra, espaço de exibição de arte 
e artesanato popular na Ilha 
do Ferro, no estado de Ala-
goas, competindo com cerca 
de 700 inscritos. Ela também 
participou do ArtRio 2024 
como expositora, apresentan-
do o experimento “Levante 
no 01” e “Memória do confor-
to”. Além do reconhecimento, 
ela foi convidada junto aos ou-
tros quatro vencedores para 
integrar exposições a partir 
do mês que vem, em uma das 
galerias parceiras da mostra. 

Cris trabalha a partir de 
múltiplos materiais, unin-
do em suas obras gravuras 
e esculturas, estas geralmen-
te produzidas com objetos do 
dia a dia. Atualmente, ela che-
fia a Galeria Archidy Picado, 
da Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc), em João 
Pessoa, local que serve de pes-
quisa para suas próprias cria-
ções, segundo a artista. “Mi-
nhas práticas de trabalho se 
relacionam com o contexto 
histórico e a memória, com 
os binômios da presença e da 
ausência, do cheio e do vazio. 
Nesse sentido, o processo e a 
interação com a prática dos ar-
tistas e artesãos locais são os 
meus principais pontos de in-
teresse”, definiu. 

Experimento “Levante no 
01” e “Memória do conforto”, 

apresentados durante o ArtRio 
2024, relacionam-se, com o se-
gundo perfazendo um desdo-
bramento do primeiro. “Le-
vante”, produzido em 2022, 
trabalha com a desconstru-
ção de um mobiliário conheci-
do: a cadeira. “Ela deixa de ser 
um utensílio do design e pas-
sa a ser pensada como mate-
rial. As formas extraídas são 
desarticuladas para reprodu-
zirem a inoperância do uso 
a que estamos acostumados, 
como um convite a esse levan-
te. Um protesto que se faz de 
pé”, explica Cris.

Já “Memória” utiliza o con-
creto e o poliestireno (usado 
em estofados) para tratar da 
dissonância entre materiais 
duros e maleáveis, numa nar-
rativa que fala do descanso 
como uma “utopia”. “O con-
texto que envolve todos esses 
trabalhos está interessado em 
dar porosidade a determina-
das relações de poder, inocu-
ladas no símbolo da demar-
cação de um lugar no mundo, 
pré-agendado historicamente 
pelos grupos privilegiados”, 
pontuou. 

Além da emoção de ter 
sido reconhecida, ela asseve-
ra que a presença no ArtRio 
ajudou-a a expandir o alcance 
de seu trabalho, “borrando” 
limites pré-existentes, para 
além da Paraíba e do Rio de 
Janeiro. “Minhas experiências 
com o mundo e com o que há 
de político atravessam minha 
vivência como mulher, artista, 
negra e nordestina: sem esses 
abrigos, não reconheceria a 
verdadeira importância des-
se prêmio na minha trajetó-
ria”, finalizou Cris.

Paraibana participou com duas exposições conceituais no evento fluminense

Cris Peres é premiada 
no Foco ArtRio 2024

ARTES VISUAIS

Kris Kristofferson, 
ator, cantor e compositor, 
morreu aos 88 anos de 
idade no domingo (29), 
em Maui, no Havaí. A in-
formação foi confirmada 
em comunicado divulga-
do por sua família.

Kris Kristofferson 
também foi um músi-
co renomado no gêne-
ro country: recebeu 13 in-
dicações e ganhou três 
prêmios no Grammy ao 
longo dos anos. Seu gran-
de sucesso é “Me and 

Bobby McGee”.
No cinema, teve des-

taque como John Howard 
no filme Nasce uma Estre-
la, versão de 1976. O pa-
pel lhe rendeu um Globo 
de Ouro de Melhor Ator 
em Comédia ou Musical.

Entre seus diversos 
trabalhos, também estão 
os faroestes Pat Garret e 
Billy the Kid (1973) e O Por-
tal do Paraíso (1980); o dra-
ma Alice Não Mora Mais 
Aqui (1974), de Martin 
Scorsese, O Troco (1999) 
e a trilogia Blade, lança-
da nos anos 2000.

Kris Kristofferson foi astro da música country 
MEMÓRIA

Rivais, com Zendaya, estreia 
hoje no Prime Video

O filme Rivais, que fez 
barulho nos cinemas, 
estrelado por Zendaya, 
entra hoje no catálogo do 
Prime Video. A produção 
mostra a rivalidade entre 
dois tenistas, ex-amigos, na 
quadra e por uma mulher 
(da qual um é marido e 
treinado por ela, e o outro é 
ex-namorado). A direção é de 
Luca Guadagnino e o filme foi 
elogiado pela tensão erótica.

Morre John David Ashton, 
ator de Um Tira da Pesada

O ator John David Ashton, 
que interpretou o policial 
John Taggart em três dos 
quatro filmes da série Um 
Tira da Pesada morreu na 
quinta passada, aos 76 anos. 
A informação foi confirmada 
por seu empresário no 
domingo e a causa da morte 
não foi confirmada. Ashton 
voltou à série no quarto filme, 
lançado este ano, que foi seu 
último trabalho.

Vitrine cultural
Foto: Divulgação/Paramount

Cantor de sucesso, Kristofferson também teve carreira no cinema

Agência Estado
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Cris Peres e a desconstrução da 
cadeira, base do experimento 
“Levante”, premiado no Rio

Foto: Arquivo pessoal
Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 
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Documentário sobre a escritora que morreu em 2019 abre a 
programação do mês de outubro no cinema do Espaço Cultural

Fernanda Young é tema 
de filme no Bangüê hoje

ESTREIA

A programação de outubro do Cine 
Bangüê, em João Pessoa, começa hoje, às 
19h, com o documentário Fernanda Young 
– Foge-me ao Controle, da diretora Susan-
na Lira. O filme traz uma narrativa poéti-
ca sobre a artista niteroiense falecida em 
2019. As outras estreias do mês incluem O 
Pergaminho Vermelho, de Nelson Botter Jr., 
que terá integrará sessões especiais em ho-
menagem às crianças, nos dias 12 e 28, e a 
mostra A Cinemateca é Brasileira – Resistên-
cias Cinematográficas, que contará com ses-
sões de longas-metragens brasileiros céle-
bres, a partir do próximo dia 13. Todos os 
filmes serão projetados de forma alterna-
da ao longo de outubro. O público adquire 

os ingressos de forma presencial na bilhe-
teria do Bangüê, a partir de R$ 5.    

O documentário de Susanna Lira opta 
por contar a trajetória de Fernanda You-
ng de forma não linear, colando imagens 
de arquivo da artista e de seus trabalhos 
famosos, como o programa Saia Justa, do 
qual foi apresentadora, e a série Os Nor-
mais,  escrita por ela e Alexandre Macha-
do, seu marido. 

A pesquisa de conteúdo foi feita por 
Clara Eyer, Italo Rocha e Rebecca Moure, 
mas as memórias da própria diretora aju-
daram a conduzir o roteiro, assinado com 
Marcella Tovar. “Estudei com ela no mes-
mo colégio no Ensino Médio e a entrevis-
tei, anos depois, para uma série sobre ma-
ternidade. A sinceridade e a honestidade 
com que falava sobre temas tabus contri-

buíram para a linguagem do filme”, ex-
plicou Susanna. 

O aspecto mais impactante da biogra-
fada, constatado no processo de pesqui-
sa para Fernanda Young – Foge-me ao Con-
trole, foi, segundo Susanna, sua coragem 
para enfrentar o “cancelamento”, fator que 
nunca lhe impediu de falar o que pensava. 
Passados quatro anos de sua morte, a rea-
lizadora também assevera que o legado de 
Young para as artes e para as lutas feminis-
tas segue em evidência. “Ela dizia que es-
crevia para a posteridade. Acho que ela só 
vai ser totalmente compreendida ao longo 
dos anos. Era muito ousada e vanguardis-
ta para o tempo em que vivia. Porém, seus 
pensamentos e suas obras se tornam cada 
dia mais relevantes para nós, especialmen-
te para as mulheres”, pontuou. 

Programação de 26 de setembro a 2 de 
outubro, nos cinemas de João Pessoa, Cam-
pina Grande e Patos.

ESTREIAS

FERNANDA YOUNG – FOGE-ME AO 
CONTROLE. Brasil, 2024. Dir.: Susanna 
Lira e Clara Eyer. Documentário. Visão 
poética sobre vida e obra da escritora 
Fernanda Young. 1h27. 14 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: ter.: 
19h. Próximas semanas: seg. 7/10: 19h; 
qua. 9/10: 20h; sab. 12/10: 19h; qui. 
31/10: 19h. 

A FORJA (The Forge). EUA, 2024. Dir.: 
Alex Kendrick. Elenco: Aspen Kennedy, 
Cameron Arnett. Drama/ religioso. Rapaz 
de 19 anos é forçado a tomar um rumo na 
vida. 2h04. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
dub.: 17h20, 20h. CINÉPOLIS MANAÍRA 1: 
13h50, 16h30, 19h. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 2: dub.: 13h30, 19h. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: ter.: dub.: 15h20, 17h40, 20h; 
qua.: 20h. Campina Grande: CINESER-
CLA PARTAGE 3: ter.: dub.: 15h20, 17h40, 
20h. CINESERCLA PARTAGE 4: qua.: dub.: 
15h20, 17h40, 20h. Patos: CINE GUEDES 2: 
dub.: ter.: 18h, 20h30; qua.: 15h50, 18h10. 
MULTICINE PATOS 1: dub.: ter.: 16h30, 
20h20. MULTICINE PATOS 3: qua.: dub.: 
17h20.

LOOK BACK (Rukku Bakku). Japão, 
2024. Dir.: Kiyotaka Oshiyama. Animação/ 
drama. Dois jovens artistas de quadrinhos 
na escola se apoiam no sonho pela arte. 
58min. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
leg.: 15h20. 

PACTO DE REDENÇÃO (Knox Goes 
Away). EUA, 2024. Dir.: Michael Keaton. 
Elenco: Michael Keaton, James Mardsen, 
Joanna Kulig, Al Pacino, Marcia Gay Har-
den. Policial/ drama. Assassino profis-
sional que começa a sofrer de demência 
tenta salvar filho que cometeu crime. 1h54. 
14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 
(Atmos): ter.: dub.: 17h40. CENTERPLEX 
MAG 4: leg.: 21h. CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: qua.: leg.: 22h10. CINÉPOLIS MANAÍRA 
10 (VIP): leg.: ter.: 14h15, 16h45, 19h15, 22h; 
qua.: 14h15. CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 
dub.: 19h45, 22h10. Patos: CINE GUEDES 
1: dub.: ter.: 16h15, 18h40, 21h; qua.: 16h45, 
21h. 

QUANDO EU ME ENCONTRAR. Brasil, 
2024. Dir.: Michelline Helena, Amanda 
Pontes. Elenco: Di Ferreira, Pipa. Drama. 
Noivo e familiares tentam conviver com a 
falta de mulher. 1h17. 16 anos. 

João Pessoa: CINE BANGÜÊ: qua.: 19h. 
Próximas semanas: qui. 10/10: 19h; qua. 
23/10: 20h; ter. 29/10: 19h. 

TRANSFORMERS – O INÍCIO (Trans-
formers One). EUA, 2024. Dir.: Josh Cooley. 
Aventura/ animação. Num planeta habita-
do por robôs, dois amigos estão destinados 
a serem inimigos. 1h44. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3: 
dub.: 15h. CENTERPLEX MAG 4: dub.: 
16h, 18h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: 
13h45, 16h, 18h30, 20h50. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 (macro-XE): dub.: ter.: 14h, 16h30, 
19h, 21h30; qua.: 14h. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 11 (VIP): dub.: 13h30. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1: dub.: ter.: 13h15, 15h45, 
18h15, 20h45; qua.: 13h15, 15h45. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4: dub.: 14h15, 16h45, 
19h15. CINESERCLA TAMBIÁ 2: qua.: dub.: 
16h15, 18h15, 20h15. CINESERCLA TAMBIÁ 
3: dub.: 19h15. CINESERCLA TAMBIÁ 6: 
ter.: dub.: 16h15, 18h15, 20h15. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 2: ter.: 
dub.: 16h15, 18h15, 20h15. CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: ter.: 19h15; qua.: 16h15, 
18h15, 20h15. Patos: CINE GUEDES 1: 
qua.: dub.: 19h. CINE GUEDES 3: dub.: ter.: 
2D: 16h30, 20h30; 3D: 18h30; qua.: 16h30. 
MULTICINE PATOS 3: dub.: ter.: 3D: 15h20, 
19h30. MULTICINE PATOS 4: qua.: dub.: 
3D: 15h55, 19h.

PRÉ-ESTREIA

CORINGA – DELÍRIO A DOIS (Joker – 
Folie à Deux). EUA, 2024. Dir.: Todd Phillips. 
Elenco: Joaquin Phoenix, Lady Gaga, Zazie 
Beetz, Catherine Keener, Brendan Gleeson, 
Steve Coogan. Drama/ policial/ musical. 
Enquanto aguarda julgamento, o Coringa 
encontra o amor e a música dentro dele. 
2h18. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 
(Atmos): qua.: dub.: 18h30; leg.: 21h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 5: qua.: dub.: 
18h15, 21h15. CINÉPOLIS MANAÍRA 6: 
qua.: dub.: 18h45, 21h45. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 (macro-XE): qua.: leg.: 18h30, 
21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): 
qua.: leg.: 18h, 21h. CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 (VIP): qua.: leg.: 19h, 22h. CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 1: qua.: dub.: 18h, 21h. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 5: qua.: dub.: 
18h15, 21h15. CINESERCLA TAMBIÁ 5: 
qua.: dub.: 18h, 20h40. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 2: qua.: dub.: 18h, 
20h40. CINESERCLA PARTAGE 3: qua.: 
leg.: 21h. Patos: CINE GUEDES 2: qua.: 
dub.: 20h30. CINE GUEDES 3: qua.: dub.: 
18h30, 21h10. MULTICINE PATOS 1: qua.: 
dub.: 18h, 21h. MULTICINE PATOS 3: qua.: 
dub.: 20h.

REAPRESENTAÇÃO

SUPERMAN – O FILME (Superman). 
EUA, 1978. Dir.: Richard Donner. Elenco: 
Christopher Reeve, Gene Hackman, Mar-
got Kidder, Marlon Brando, Glenn Ford, 
Susannah York. Aventura. Enviado do pla-
neta Krypton, criança cresce na Terra com 
superpoderes e se torna o herói Superman. 
2h23. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 
(Atmos): ter.: leg.: 20h30. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 1: leg.: 21h45. 

CONTINUAÇÃO

DEADPOOL & WOLVERINE (Deadpool 
& Wolverine). EUA, 2024. Dir.: Shawn Levy. 
Elenco: Ryan Reynolds, Hugh Jackman, 
Emma Corrin, Morena Baccarin, Matthew 
Macfayden, Jennifer Garner, Tyler Mane, 
Ray Park, Kelly Hu. Aventura. Dois super
-heróis irascíveis se unem para impedir a 
destruição de um universo. 2h07. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 6: 
dub.: ter.: 14h15, 17h, 19h45, 22h20; qua.: 
14h15. CINÉPOLIS MANGABEIRA 4: dub.: 
21h30. CINESERCLA TAMBIÁ 2: ter.: dub.: 
18h15. CINESERCLA TAMBIÁ 4: qua.: dub.: 
dub.: 18h15. Campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 3: qua.: dub.: 18h15. 
CINESERCLA PARTAGE 4: ter.: dub.: 18h15.

É ASSIM QUE ACABA (It Ends with 
Us). EUA, 2024. Dir.: Justin Baldoni. Elenco: 
Blake Lively, Justin Baldoni, Jenny Slate. 
Drama/ romance. Mulher presa em um 
relacionamento tóxico reencontra um amor 
do passado. 2h10. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 
dub.: 15h15, 18h15; leg.: 21h. CINÉPOLIS MAN-
GABEIRA 2: dub.: 16h15. CINESERCLA TAMBIÁ 
2: ter.: dub.: 15h45. CINESERCLA TAMBIÁ 4: 
qua.: dub.: 15h45. Campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 3: qua.: dub.: 15h45. CINE-
SERCLA PARTAGE 4: ter.: dub.: 15h45.

OS FANTASMAS AINDA SE DIVERTEM 
– BEETLEJUICE, BEETLEJUICE (Beetlejuice, 
Beetlejuice). EUA, 2024. Dir.: Tim Burton. Elen-
co: Michael Keaton, Winona Ryder, Catherine 
O’Hara, Jenna Ortega, Justin Theroux, Willem 
Dafoe, Monica Bellucci, Danny DeVito. Comé-
dia/ fantasia. Após tragédia pessoal, família 
volta a casa assombrada onde a mais jovem 
reabre o portal para outro mundo e para o 
retorno de Besouro Suco. 1h44. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 
dub.: 14h45, 17h15, 19h30; leg.: 22h. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 5: dub.: ter.: 14h30, 17h, 
19h30, 22h; qua.: 14h30. CINESERCLA TAM-
BIÁ 5: dub.: 16h20, 18h25, 20h30. Campina 
Grande: CINESERCLA PARTAGE 1: dub.: 
16h20, 18h25, 20h30. Patos: MULTICINE PA-
TOS 3: qua.: dub.: 15h. MULTICINE PATOS 4: 
dub.: ter.: 16h, 20h55.

GOLPE DE SORTE EM PARIS (Coup de 
Chance). EUA/ França/ Reino Unido, 2023. 
Dir.: Woody Allen. Elenco: Lou de Laâge, 
Niels Schneider, Melvin Poupaud. Policial. 
Jovem esposa começa caso com antigo co-
lega, mas marido investiga. 1h33. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
leg.: 19h15, 21h30. 

LONGLEGS – VÍNCULO MORTAL 
(Longlegs). EUA/ Canadá, 2024. Dir.: Os-
good Perkins. Elenco: Maika Monroe, Ni-
colas Cage, Alicia Witt. Suspense/ policial. 
Para capturar serial killer, agente do FBI 
deve desvendar pistas. 1h41. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 18h50, 21h10. 

A MENINA E O DRAGÃO (Dragonkee-
per). Espanha/ China, 2024. Dir.: Jianping 
Li, Salvador Simó. Aventura/ animação. 

Menina precisa achar último ovo de dra-
gão para salvar a China. 1h38. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: dub.: 14h30. Campina Grande: Patos: 
MULTICINE PATOS 1: qua.: dub.: 15h25. 
MULTICINE PATOS 4: dub.: ter.: 18h35.

MEU MALVADO FAVORITO 4 (Despicab-
le Me 4). EUA, 2024. Dir.: Chris Renaud. Vozes 
na dublagem brasileira: Leandro Hassum, 
Maria Clara Gueiros. Comédia/ aventura/ 
animação. A família do ex-vilão Gru é for-
çada a fugir quando é perseguida por um 
supervilão. 1h35. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: dub.: 
17h. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: dub.: 14h20, 
16h45. 

NÃO FALE O MAL (Speak No Evil). EUA, 
2024. Dir.: James Watkins. Elenco: James 
McAvoy, Mackenzie Davis. Terror. Família 
aceita convite para casa de campo, mas 
os anfitriões se mostram perturbadores. 
1h50. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: ter.: dub.: 19h20; leg.: 22h10; qua.: dub.: 
19h20. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 
21h45. CINESERCLA TAMBIÁ 2: ter.: dub.: 
20h45. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 4: ter.: dub.: 20h45. 

PASSAGRANA. Brasil, 2024. Dir.: Ravel 
Cabral. Elenco: Wesley Guimarães, Juan 
Queiroz. Policial. Amigos de infância pla-
nejam grande golpe. 1h45. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 15h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 5: ter.: 13h20, 15h50. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3: 14h45, 17h15.

SÍLVIO. Brasil, 2024. Dir.: Marcelo Antu-
nez. Elenco: Rodrigo Faro, Johnnas Dutra, 
Vinícius Ricci. Drama. O apresentador 
Sílvio Santos revê sua trajetória enquanto 
é mantido refém em sua casa por um se-
questrador. 1h54. 14 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
3: 16h50. 

A SUBSTÂNCIA (The Substance). Reino 
Unido, 2024. Dir.: Coralie Fargeat. Elenco: 
Demi Moore, Margaret Qualley, Dennis 
Quaid. Suspense. Celebridade em deca-
dência resolve usar droga clandestina que 
cria uma versão mais jovem de si mesma. 
2h20. 18 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 11 
(VIP): leg.: ter.: 15h45, 18h45, 21h45; qua.: 
15h45.. 

CONTATO

CENTERPLEX: (MAG Shopping, JP - ht-
tps://www.centerplex.com.br/cinema/mag). 
CINE BANGÜÊ: (Espaço Cultural, JP - Ins-
tagram: @cinebangue). CINÉPOLIS: (Ma-
naíra Shopping e Mangabeira Shopping, JP 
- https://www.cinepolis.com.br/programacao/
joao-pessoa.html). CINESERCLA: (Tambiá 
Shopping, JP, e Partage Shopping, CG - ht-
tps://www.cinesercla.com.br). CINE GUE-
DES: (Guedes Shopping, Patos - https://www.
guedesshopping.com.br/entretenimento/
cinema). MULTICINE: (Patos Shopping, Pa-
tos - https://www.multicinecinemas.com.br/).

HOJE

LEONOR. Monólogo de Carminha 
Abrantes. Livre.

Uiraúna: FUNDAÇÃO LICA CLAUDI-
NHO (R. São Vicente de Paula, 60, Cristo 
Rei). Terça, 19h. Entrada franca.

HOJE

PALCO TABAJARA. Shows de Polya-
na Resende e Helton Souza. 

João Pessoa: SALA VLADIMIR CAR-
VALHO (Usina Energisa, Av. Juarez Távo-
ra, 243, Centro). Terça, 20h. Entrada fran-
ca.

NESTA SEMANA

ÀVUÀ. Show da dupla em turnê pelo 
Nordeste. 

Sousa: CENTRO CULTURAL BANCO 
DO NORDESTE (R. Cel. José Gomes de Sá, 
7, Centro). Quinta, 19h. Entrada franca.

CONTINUAÇÃO

AVES BRASIL. Coletiva temática de 
pinturas dos artistas  Antônio Cláudio 
Massa, Célia Carvalho, Danielle Freitas, 
Molina, Jonathan Guedes, Kleber Jhonny, 
Mônica Lia, Pedro Callado e Rogéria 
Gaudêncio.

João Pessoa: RESTAURANTE CANOA 
DOS CAMARÕES (Av. João Maurício, 121, 
Manaíra). Visitação diária das 11h às 
22h, até 3 de outubro. Entrada franca. 

DO RIO AO MAR. Fotografia do cole-
tivo Paraibando com foco na cidade de 
João Pessoa.

João Pessoa: ESTAÇÃO CABO BRAN-
CO (Av. João Cirillo da Silva, Altiplano 
Cabo Branco). Visitação até 30 de novem-
bro. Entrada franca. 

UNHANDEIJARA LISBOA. Gravura, 
instalação, vídeo, escultura, arte correio e 
outras obras na exposição Unhandeijara 
Lisboa e o País de Jaguaribe.

João Pessoa: USINA ENERGISA (Av. 
Juarez Távora, 243, Centro). Visitação de 
terça a sábado, das 13h às 18h, até 5 de ou-
tubro. Entrada franca. 

Em Cartaz

Mais estreias do Bangüê nesta semana
QUANDO EU ME ENCONTRAR 
Brasil, 2024. Dir.: Michelline Helena, Amanda 
Pontes. Elenco: Di Ferreira, Pipa. Estreia 
amanhã em João Pessoa.
Acompanhamos os efeitos da partida de 
Dayane em seus entes queridos: a mãe que 
finge normalidade e o noivo que investiga a 
razão do acontecido. 
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lto O DIA QUE TE CONHECI 
Dir.: André Novais Oliveira. Elenco: Renato Novaes, 
Grace Passô. Estreia quinta-feira em João Pessoa.
Zeca (Novaes) mantém rotina extenuante para 
acordar cedo e chegar ao trabalho. Prestes a  
ser demitido, ao conhecer Luísa (Passô), ele 
ganha caronas para o serviço e vive uma 
história de amor.
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Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Produção sobre 
Fernanda Young 

traz retrato 
afetivo e não 
linear sobre 

escritora

Imagem: Divulgação/ SInapse



O governador João Azevê-
do anunciou, ontem, que a Se-
cretaria de Estado da Fazen-
da passará a adotar o sistema 
Pix no pagamento de tributos, 
como ICMS e ITCD. A medida 
é mais uma iniciativa do Go-
verno da Paraíba que desbu-
rocratiza o ambiente de negó-
cios, gerando facilidades para 
os empresários e os cidadãos 
paraibanos. 

Durante o anúncio, feito 
no Programa Conversa com o 
Governador, transmitido pela 
Rádio Tabajara em rede, João 
Azevêdo destacou a facilidade 
e a segurança dos pagamentos 
de tributos e taxas na modali-
dade Pix. “Estamos disponibi-
lizando um sistema que é mui-
to moderno, facilita a vida de 
todos os empresários, porque 
a forma de pagamento via Pix 
tem sido uma constante hoje 
no Brasil — e nós trouxemos 
para a nossa estrutura de Go-
verno exatamente essa facili-
dade de se fazer o pagamento 
por meio do Pix. São inúme-
ras vantagens: primeiro, você 
não precisa ficar vinculado a 
nenhum banco; não precisa 

mais de documento de arreca-
dação, ficha de compensação; 
e vai evitar duplicidade de pa-
gamento”, destacou.

 “É uma novidade, poucos 
estados no Brasil têm essa for-
ma de pagamento via Pix. E 
nós vamos poder fazer isso 
com qualquer imposto esta-
dual: ICMS, IPVA, ITCD. Tudo 
poderá ser feito por intermé-
dio do Pix, de forma segura e 
eficiente. É uma inovação que 

vai facilitar a vida de qual-
quer contribuinte na Paraí-
ba”, acrescentou o gestor pa-
raibano. 

 Para optar pela modali-
dade Pix, o contribuinte não 
precisa fazer cadastro, pois o 
novo sistema de pagamento 
está disponível no portal da 

Receita (www.sefaz.pb.gov.
br), via SERVirtual, no ATF, 
na funcionalidade “Arreca-
dação”, como já é realizado o 
pagamento nas outras moda-
lidades — DAR, ficha de com-
pensação e DAR-Avulso. Para 
pagar via Pix, basta o contri-
buinte escolher a modalida-

de no ato de emissão da guia. 
Vantagens 

Além de poder ser feito 
em qualquer instituição fi-
nanceira, com os aplicativos 
dos bancos, como ressaltou o 
governador João Azevêdo, a 
compensação dos pagamentos 
via Pix é quase que imediata 

— ao contrário da modalida-
de ficha de compensação, que 
exige um tempo para o regis-
tro e o pagamento só é com-
pensado no dia seguinte.

 Outra vantagem da opção 
Pix é que o pagamento pode-
rá ser feito em qualquer dia 
da semana, inclusive aos do-
mingos e feriados, e a baixa 
no sistema da Sefaz é pratica-
mente imediata. Além disso, 
ao optar por essa modalida-
de de pagamento, evitam-se 
ainda os erros de duplicidade 
de pagamento, pois o sistema 
Pix informa que o documen-
to já foi pago. 

 Segundo o secretário da 
Sefaz-PB, Marialvo Laureano, 
o pagamento via Pix vai trazer 
uma economia de até 60% aos 
cofres públicos quando com-
parado aos demais sistemas 
de pagamento, como o DAR e 
a ficha de compensação. 

Além de tributos como 
ICMS, IPVA e ITCD, também 
poderão ser pagas via Pix as 
taxas do Fundo Estadual de 
Equilíbrio Fiscal (FEEF)  e a 
do Fundo de Combate e Erra-
dicação da Pobreza (Funcep).

A coordenação do Projeto 
Acesso Seguro do Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJPB) se re-
uniu com representantes da 
empresa Indra - Minsait e da 
Gerência de Sistema da Dire-
toria de Tecnologia da Infor-
mação (Ditec). Na ocasião, foi 
apresentada a funcionalidade 
do uso da tecnologia de reco-
nhecimento facial para o ca-
dastro dos usuários que aces-
sam os prédios do tribunal. O 
objetivo é a inclusão dessa fer-
ramenta no Visit, software de 
controle de acesso do projeto 
Acesso Seguro.

Segundo esclarecimentos 
do coordenador do projeto, 
Jardel Rufino Sá, a utilização 
do reconhecimento facial pos-
sibilitará um registro rápido e 
automatizado na coleta de da-
dos dos visitantes ao ingressa-
rem nos prédios do Poder Ju-
diciário. “Trata-se de mais um 
recurso tecnológico integra-
do ao software de controle de 
acesso Visit, complementando 
as diversas soluções já imple-
mentadas”, enfatizou.

Para o líder de projeto da 
empresa, Flávio Coutinho, a 
nova tecnologia vai facilitar e 

dar mais agilidade ao contro-
le de acesso do TJPB. “Quando 
qualquer visitante for aden-
trar a uma unidade do Tribu-
nal de Justiça, vai conseguir 
fazer esse procedimento com 
mais velocidade, além de pro-
porcionar mais segurança aos 
servidores e magistrados, que 
estão dentro de cada unidade 
judiciária”, ressaltou.

O gerente de sistemas da 
Ditec, Júlio Paiva, destacou a 
importância da proposta da 
empresa para o aperfeiçoa-
mento do Acesso Seguro, bem 
como uma capacitação para 

utilização da ferramenta que 
será realizada por meio de um 
webinário.

“A pauta principal do en-
contro foi a homologação da 
versão que permite a inclu-
são do reconhecimento facial 
no sistema Visit, com a pre-
visão de disponibilização no 
mês de outubro. Além dis-
so, tratamos também sobre a 
realização de webinários para 
orientar todos os operadores 
a utilizar o sistema de forma 
eficiente”, salientou.

Participaram, também, 
da reunião os integrantes 

da empresa Indra - Minsait, 
Eduardo Silveira (gerente de 
operação) e Cláudio Vilarim 
(desenvolvedor).

Visit 
O sistema envolve proce-

dimentos para o ingresso e 
permanência de pessoas nas 
dependências do Judiciário 
paraibano. A ferramenta é 
o aperfeiçoamento no siste-
ma de controle do Acesso Se-
guro, também desenvolvido 
pelo TJPB, e está integrada 
ao Banco Nacional de Man-
dados de Prisão (BNMP 3.0), 

permitindo a identificação de 
pessoas que tenham contra si 
um mandado de prisão ex-
pedido em aberto, durante o 
cadastramento dos visitantes 
ao tentar entrar nos prédios 
públicos.
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Medida é uma iniciativa do Governo da Paraíba que desburocratiza o ambiente de negócios para empresários

João anuncia pagamento via Pix 
TRIBUTOS

O governador João Aze-
vêdo anunciou, ontem, novos 
editais e projetos de inovação 
dentro do Programa de Inter-
nacionalização Paraíba sem 
Fronteiras, cujos investimen-
tos ultrapassam R$ 1,6 milhão, 
por meio da Secretaria de Esta-
do da Ciência, Tecnologia, Ino-
vação e Ensino Superior (Sec-
ties) e da Fundação de Apoio à 
Pesquisa (Fapesq-PB).

Os anúncios, feitos durante 
o programa semanal Conversa 
com o Governador, transmiti-
do pela Tabajara em cadeia es-
tadual de rádio, contemplam 
os seguintes editais: QualiEx-
porta PBsF, voltado para em-
presas que desejam expandir 
suas atividades internacional-
mente; e o edital para Propos-
tas de Internacionalização e 
Inovação, destinado a empre-
sas sediadas na Paraíba e a ór-
gãos públicos vinculados ao 
Governo do Estado, com foco 
tanto na inovação quanto na 
Internacionalização.

Por fim, o chefe do Execu-
tivo estadual anunciou, ain-

da, novo projeto de inovação 
de Desenvolvimento do Siste-
ma de Monitoramento de Coo-
peração Internacional (PBsF), 
com o objetivo de aprimorar 
a gestão e o acompanhamen-
to de parcerias internacionais. 
Essas ações representam um 
passo muito importante para 
destacar a Paraíba como um 
polo de inovação e cooperação 
internacional, beneficiando os 
setores público e privado.

Na ocasião, João Azevê-
do ressaltou os investimen-
tos que a Paraíba tem feito em 
pesquisa. “Ao longos dos úl-
timos anos, chegamos a cer-
ca de R$ 400 milhões investi-
dos em pesquisa, em bolsas 
— em todos os níveis de for-
mação, de graduação até pós-
doutorado, para que a gente 
tenha uma ação que seja efeti-
va e que retorne para a socie-
dade. Quando se investe em 
pesquisa e inovação, o retorno 
para a sociedade é muito gran-
de”, afirmou.

O Edital QualiExporta 
PBsF para seleção de empre-

sas tem como objetivo ampliar 
a formalização dos pequenos 
negócios, assim como a pro-
fissionalização e a orientação 
dos informais. Até o momen-
to, esse projeto abrange dois 
editais: para selecionar nove 
pesquisadores para a execução 
do projeto, com investimen-
tos de R$ 270 mil em bolsas; e 
para selecionar empresas que 
receberão suporte em tópicos 
como preparação para expor-
tação, parcerias estratégicas, 
projetos setoriais e comunica-
ção estratégica.

Já o edital de Seleção de 
Empresas escolherá 100 em-
presas, divididas em dois per-
fis: 80 vagas para empresas 
com atividades em exporta-
ção, dos setores de cachaça, TI 
e games, aeronáutica, produ-
tos químicos, alimentos e be-
bidas, carcinicultura, têxtil e 
confecção, artesanato, móveis, 
utensílios domésticos, máqui-
nas e equipamentos, minera-
ção ou construção; e 20 vagas 
para empresas iniciantes em 
exportação.

O governador João Aze-
vêdo abordou outros temas  
na rede estadual pela Rádio 
Tabajara e pelas redes so-
ciais do Governo do Esta-
do. além do anúncio do pa-
gamento de tributos via Pix.

Ele falou sobre a ordem 
de serviço assinada para a 
reforma do Hospital Dis-
trital Doutor José Gomes 
da Silva, unidade da rede 
de saúde do Governo da 
Paraíba, em Itaporanga. O 
investimento é de mais de 
R$ 17 milhões e fará com 
que o equipamento de saú-
de passe dos atuais 1,9 mil 
metros para 4 mil metros de 
área construída. Contando 
atualmente com 50 leitos, o 
hospital passará a dispor de 
quase 80.

Outro tema foi a refor-
ma do Madrugão. Ainda 
tratando de investimentos 
em Itaporanga, no Conver-
sa com o Governador, João 
Azevedo falou da autoriza-
ção para a construção do gi-
násio. São R$ 520 mil para 

melhorias na estrutura. As 
obras devem começar em 
breve: “O ginásio tem mui-
ta utilização pela popula-
ção”, registrou governador.

O programa Conver-
sa com o Governador tam-
bém reservou espaço para 
que João Azevêdo avalias-
se o prognóstico econômi-

co e a previsão de que o PIB 
do Estado seja o maior do 
país. Ele citou que, de janei-
ro de 2019 até agosto desse 
ano, a Paraíba gerou mais 
de um milhão de empregos 
com carteira assinada. “São 
mais indústrias e empresas, 
além do turismo que é mui-
to forte”, comentou João.

Por fim o investimento 
maciço em pesquisas. Foi 
assim que João Azevedo 
definiu, no programa se-
manal Conversa com o Go-
vernador, as iniciativas do 
Governo do Estado para 
estimular inovações e des-
cobertas que melhorem a 
vida dos paraibanos. Nes-
te sentido, ele lembrou o 
edital do Programa de In-
ternacionalização Paraíba 
sem Fronteiras prevendo 
mais de R$ 1,6 milhão para 
empresas locais e órgãos 
públicos vinculados ao Go-
verno do Estado para tor-
nar a Paraíba um polo de 
inovação e cooperação in-
ternacional.

Governador lança editais destinados a 
projetos de inovação para empresas

Programa aborda temas de saúde 
e prognóstico econômico da PB

n 

Nova 
tecnologia 
vai facilitar 
e dar mais 
agilidade ao 
controle

Reconhecimento facial será utilizado em cadastro de visitantes
ACESSO SEGURO NO TJPB

O governador disse que todos os impostos poderão ser pagos via Pix de forma segura 
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B“É uma 
novidade, 
poucos 
estados do 
Brasil têm 
essa forma de 
pagamento 
através de Pix

João Azevêdo

Grandeza
Programa também 

reservou espaço 
para avaliação do  

prognóstico econômico 
e a previsão de que o 
PIB do Estado seja o 

maior do país



A Polícia Civil será res-
ponsável direta pelas inves-
tigações de crimes eleitorais 
em 214 cidades, dos 223 mu-
nicípios da Paraíba. As de-
mais ficarão a cargo da Po-
lícia Federal. A informação 
é da delegada-geral adjunta 
da PCPB, Cassandra Duar-
te, durante palestra realiza-
da ontem pelo procurador 
regional eleitoral do Minis-

tério Público Federal na Pa-
raíba, Renan Félix.

“É uma atribuição da 
Polícia Federal, mas a Polí-
cia Civil tem uma atribui-
ção supletiva. A Polícia Fe-
deral está responsável por 
algo em torno de sete cida-
des e algumas regiões, e 
nós ficamos responsáveis 
pelo ‘eleitoral’ de quase 214 
municípios. Então, é uma 
responsabilidade grande”, 
destacou Cassandra.

Escalas definidas
O superintendente da 

Polícia Civil na região po-
larizada por João Pessoa, o 
delegado Cristiano Santa-
na, disse que a instituição 
já definiu as escalas de tra-
balho para o efeito policial. 
Parte das equipes de João 
Pessoa deve atuar em ou-
tros municípios.

“Equipes serão desloca-
das para Patos, Campina 
Grande, Guarabira. Aqui 
em João Pessoa, atuaremos 

em parceria com a Polícia 
Federal”, destacou. 

A palestra de orienta-
ções para atuação da PCPB 
no dia da eleição foi realiza-
da pela Academia de En-
sino da Polícia Civil (Aca-
depol-PB), no auditório da 
Cidade da Polícia, em João 
Pessoa.

Candidato a prefeito de 
Bayeux, Domiciano Cabral 
(MDB) prometeu, ontem, em 
entrevista à Rádio Tabajara, 
construir 10 novas creches no 
município caso seja eleito no 
próximo domingo (6). 

O ex-deputado estadual e 
federal foi o primeiro entrevis-
tado da sabatina organizada 
pela emissora da Empresa Pa-
raibana de Comunicação (EPC) 
com os concorrentes à Prefeitu-
ra de Bayeux. A entrevista foi 
realizada ao vivo, no estúdio 
da rádio, durante o Jornal Es-
tadual, com mediação de Os-
car Xavier e Josi Simão, às 7h30 
da manhã, e está disponível no 
canal da emissora no YouTube.

“No nosso governo, nós va-
mos, sim, construir 10 novas 
creches na cidade de Bayeux. E 
além disso oferecer cuidado e 
respeito às crianças que lá esta-
rão. Nós também pretendemos 
fazer cooperativas no campo 
da costura, como acontece nas 
cidades do interior, para aju-
dar as mulheres a aumentar a 
renda familiar. Mas, para isso, 
tem que ter a creche para dei-
xar a criança lá bem cuidada, 
bem tratada e respeitada. E é 
isso que nós pretendemos fa-
zer”, afirmou.

Ainda sobre os planos para 
a educação, Domiciano acres-
centou que sua gestão se esfor-

çará para elevar a qualidade do 
ensino ofertado às crianças do 
município.

“Nós pretendemos fazer 
com que a cidade tenha colé-
gios em tempo integral, bilín-
gues e que sejam novos e mo-
dernos, porque faz 20 anos que 
ninguém faz colégio na cida-
de”, acusou.

Ao longo do programa, Do-
miciano também respondeu a 
perguntas sobre temas sortea-
dos pela produção do progra-
ma e enviadas pelos ouvintes, 
como segurança, meio ambien-
te e saúde. Em relação a este úl-
timo, o representante da coli-
gação “A Esperança pra Mudar 
Bayeux” disse que conta com o 
apoio da bancada federal pa-
raibana para construir um hos-
pital geral na cidade.

“Nós já temos o compro-
misso dos três senadores da 
República que representam o 
nosso estado de governar junto 
conosco. Eles vão vincular um 
recurso financeiro para que o 
hospital seja construído, pois, 
com o recurso do cofre da Pre-
feitura, não se consegue fazer 
um hospital geral decente para 
a nossa cidade”, informou.

Ainda sobre os investimen-
tos na área da saúde, o candi-
dato do MDB anunciou que 
planeja construir mais uma 
Unidade de Pronto Atendi-
mento (UPA 24h) no municí-
pio. 

“Nós pretendemos cons-

truir uma UPA no [bairro] Má-
rio Andreazza. Esta é a nossa 
meta: construir uma nova UPA 
decente para funcionar, assim 
como um restaurante popular. 
Bayeux é uma cidade já de mé-
dio porte e só tem um restau-
rante popular. Eu acho que é 
muito pouco para fazer o aten-
dimento uma vez que tem mui-
ta gente humilde, trabalhadora 
e que passa fome lá”, pontuou.

No campo da segurança, 
Domiciano descartou a possi-
bilidade de realizar um novo 
concurso para a Guarda Civil 
Municipal. Segundo ele, sua 
gestão investirá em estratégias 
de formação e aprimoramento 
das ações do efetivo atual.

“Nós já temos uma Guarda 
muito bem feita. Precisamos 
apenas orientar mais, dar mais 
cursos na área de segurança, 

de como se deve se proceder e 
assim por diante. Eu acho que 
a gente precisa é qualificar essa 
Guarda”, observou.

Em relação às políticas pú-
blicas voltadas para a conserva-
ção do meio ambiente, o ex-de-
putado disse que dará atenção 
especial à área de preservação 
da Mata do Xem-Xem. “Essa 
mata é [uma Unidade de Con-
servação] estadual. Se ele [o go-
vernador] quiser transferir a 
responsabilidade para o mu-
nicípio, nós vamos cuidar bem 
daquela mata”, assegurou.

O candidato também anun-
ciou que, se eleito, concluirá as 
obras do sistema de esgota-
mento sanitário iniciadas pela 
ex-prefeita e sua esposa, Sara 
Cabral. 

“Sara estava no caminho 
certo, de fazer com que o sa-

neamento de Bayeux viesse 
para a estação de tratamen-
to [da Cagepa] no Roger. Em 
nosso governo, nós vamos dar 
sequência e concluir o [siste-
ma de] esgoto sanitário em Ba-
yeux, porque não é possível, 
em uma época dessa, Bayeux 
não ter o seu esgoto tratado”, 
avaliou.

O nome de Sara Cabral 
também foi citado nas consi-
derações finais do represen-
tante do MDB. O próprio Do-
miciano fez questão de lembrar 
que assumiu a candidatura 
“por um acaso” após o Tribu-
nal Regional Federal da 5ª Re-
gião (TRF5) decidir pela ma-
nutenção da inelegibilidade da 
ex-prefeita de Bayeux. 

“Eu sei perfeitamente que a 
candidatura de Sara era a que 
mais apontava nas pesquisas 

de preferência do povo. Eu es-
tou lá, por um acaso, porque eu 
quero realmente guardar o lu-
garzinho de Sara. Vamos pas-
sar os quatro anos com Sara go-
vernando ao meu lado e depois 
ela será nossa candidata a pre-
feita”, expôs.  

Entrevistas
As entrevistas com os can-

didatos a prefeito de Bayeux 
seguem hoje com o candida-
to Hermerson Caminhoneiro 
(Solidariedade). Glicério Fei-
tosa (Novo) encerra o ciclo na 
quarta-feira (2). A candidata 
Tacyana Leitão (PSB) também 
foi convidada a participar da 
sabatina, mas declinou do con-
vite. Segundo a assessoria da 
candidata, ela não está partici-
pando de debates nem de en-
trevistas durante a campanha. 
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Candidato do MDB diz, em entrevista à Rádio Tabajara, que, se eleito, vai cuidar das crianças com respeito

Domiciano promete 10 novas creches
ELEIÇÕES EM BAYEUX

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

Polícia Civil ficou responsável por 
214 municípios, informa delegada

SEGURANÇA NO DIA 6

A postos
Superintendente da 

Polícia Civil na região 
de João Pessoa, o 

delegado Cristiano 
Santana disse que a 

instituição já definiu as 
escalas de trabalho

n 

Equipes serão 
deslocadas 
para Patos, 
Campina  e 
Guarabira. Em 
João Pessoa, 
haverá em 
parceria 
com a Polícia 
Federal

A partir de hoje até o pró-
ximo domingo (6), quando 
será realizado o primeiro tur-
no das Eleições Municipais 
2024, os eleitores de todo Bra-
sil não poderão ser presos ou 
detidos. A medida vale até 
a próxima terça-feira (8), 48 
horas após o encerramento 
da eleição.  

De acordo com o arti-
go 236 do Código Eleitoral 
(Lei nº 4.737/1965), as exce-
ções são para prisão em fla-
grante delito; em virtude de 
sentença condenatória por 
crime inafiançável; ou por 
desrespeito a salvo-conduto. 
Caso haja alguma detenção 
nesse período, a pessoa será 
imediatamente conduzida à 
presença do juiz competen-
te, que verificará a legalidade 
da prisão. Se o crime não se 
encaixar em uma das três si-
tuações citadas, a prisão será 
relaxada.

O mesmo artigo também 
prevê que os mesários e can-
didatos não podem ser deti-
dos ou presos, salvo em razão 
de flagrante, pelo período de 
15 dias antes da eleição. De 
acordo com o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), a medida, 
em vigor desde 21 de setem-
bro, visa assegurar o equilí-
brio da disputa eleitoral ao 
prevenir que prisões sejam 
utilizadas para prejudicar 
um candidato por meio de 
constrangimento político ou 
afastá-lo de sua campanha. 
Assim como no caso dos elei-
tores, a garantia vigora até 8 
de outubro.

Exceções
Segundo o art. 302, do Có-

digo de Processo Penal, está 

em flagrante quem for encon-
trado cometendo infração pe-
nal, quem acabou de cometê
-la e for perseguido logo após 
situação em que se presuma 
ser autor da infração ou for 
encontrado com instrumen-
tos, como armas, que indi-
quem possibilidade de a pes-
soa ter sido autora de crime.

Já a sentença criminal 
condenatória é o ato do juiz 
que encerra o processo cri-
minal em primeira instân-
cia e impõe penalidade ao 
acusado. A sentença, contu-
do, pode ser objeto de recur-
so. Na lista de crimes inafian-
çáveis, estão, por exemplo, a 
prática de racismo e de injú-
ria racial,  a tortura, o tráfi-
co ilícito de entorpecentes e 
drogas afins, o terrorismo e 
os crimes hediondos.

Por último, o salvo-con-
duto serve para que eleitores 
que sofrerem violência mo-
ral ou física com objetivo de 
violar seu direito a votar te-
nham garantido o seu direi-
to. Tal garantia pode ser ex-
pedida por juiz eleitoral ou 
presidente da mesa de vota-
ção. Quem descumprir a or-
dem de salvo-conduto pode 
ser preso por até cinco dias, 
mesmo não sendo preso em 
flagrante.

Segundo turno
De acordo com o TSE, em 

relação a eventual segundo 
turno, no dia 27 de outubro, 
a legislação estabelece que o 
candidato que estiver con-
correndo ao pleito não pode-
rá ser preso a partir de 12 de 
outubro até o dia 29 do mes-
mo mês. Já os eleitores não 
podem ser detidos entre 22 e 

29 de outubro.
No próximo domingo 

(6), data do primeiro tur-
no das Eleições Municipais 
2024, eleitores têm o direi-
to de eleger novos represen-
tantes para os cargos de pre-
feito, vice-prefeito e vereador, 
que vão atuar pelos próximos 
quatro anos. Como o voto em 
trânsito não é permitido nas 
eleições municipais, apenas 
em pleitos gerais, aqueles que 
não estiverem em seu domi-
cílio eleitoral (onde residem 
ou têm vínculos) e não pu-
derem votar deverão justifi-
car a ausência.  

A votação em trânsi-
to ocorre somente em ano de 
eleições gerais (para Presi-
dência da República, Senado 
Federal, assembleias legisla-
tivas, Câmara Legislativa do 
Distrito Federal, Câmara dos 
Deputados e governos esta-
duais), em locais de votação 
convencionais ou criados para 
essa finalidade nas capitais e 
nos municípios com mais de 
100 mil eleitoras e eleitores. 

Como justificar 
Nas Eleições 2024, a jus-

tificativa de ausência à vota-
ção deve ser apresentada pre-
ferencialmente pelo e-Título, 
aplicativo da Justiça Eleitoral 
(baixe o app nas lojas virtuais 
Google Play e Apple Store). 
No dia da eleição, também é 
possível imprimir o formulá-
rio de Requerimento de Jus-
tificativa Eleitoral (formato 
PDF) e entregá-lo preenchi-
do nas mesas receptoras de 
votos ou de justificativas ins-
taladas pelos tribunais regio-
nais eleitorais e pelos cartó-
rios eleitorais. 

Eleitor não pode ser preso até 
48 horas após votação, segundo lei

GARANTIA

Ministério Público Federal e Polícia Civil definem como será a segurança nas eleições
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Domiciano Cabral pretende incentivar o cooperativismo na área da costura para gerar emprego e renda no município
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O Sindicato Nacional dos 
Servidores do Ministério das 
Relações Exteriores (Sindi-
tamaraty) está cobrando do 
Governo Federal um plano 
para retirar servidores brasi-
leiros do Líbano. O país está 
sendo bombardeado por Is-
rael nos últimos dias depois 
de o conflito no Oriente Mé-
dio se intensificar. Haveria 
nove servidores do Ministé-
rio das Relações Exteriores 
em Beirute e suas famílias, 
além de 11 pessoas contrata-
das localmente.

“Diante da intensificação 
dos ataques de Israel ao Líba-
no, o Sinditamaraty manifes-

ta extrema preocupação com 
a segurança dos servidores 
do Itamaraty e de seus fa-
miliares em Beirute. O agra-
vamento da situação, em es-
pecial desde 20 de setembro, 
que já contabiliza mais de 
mil mortos nos bombardeios 
à capital libanesa, sendo cin-
co brasileiros entre as víti-
mas, gera crescente temor 
entre a comunidade brasi-
leira no país”, diz o sindica-
to em nota divulgada ontem.

“Enquanto nações como 
os Estados Unidos ordena-
ram a evacuação dos fami-
liares do seu corpo diplo-
mático no último sábado, o 
corpo diplomático brasilei-
ro ainda aguarda instruções 
claras do Ministério das Re-

lações Exteriores (MRE). A 
inércia diante de um cená-
rio de guerra coloca em ris-
co a vida dos servidores e 
dos cerca de 20 mil brasilei-
ros que residem no Líbano”, 
afirma o texto.

“O Sinditamaraty clama, 
publicamente, que o MRE 
apresente, de forma imedia-
ta, um plano detalhado de 
evacuação e tome medidas 
urgentes para garantir a se-
gurança de seus servidores e 
familiares”, diz a nota.

O Sinditamaraty é uma 
entidade voltada a todos os 
servidores do Ministério das 
Relações Exteriores, inclusi-
ve diplomatas. Apesar dis-
so, os diplomatas também 
têm uma entidade exclusiva.
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Número é referente à propaganda irregular de candidatos aos cargos de prefeito e vereador em todo o país 

Pardal registra 68 mil denúncias
CRIME ELEITORAL

André Richter 

Agência Brasil 

A Justiça Eleitoral rece-
beu cerca de 68 mil denún-
cias de propaganda eleitoral 
irregular de candidatos aos 
cargos de prefeito e vereador 
em todo o país. As queixas fo-

ram feitas por meio do aplica-
tivo Pardal, no qual o eleitor 
pode denunciar condutas ile-
gais das campanhas. 

O desvio mais relatado en-
volve a fixação ilegal de carta-
zes e faixas (11,8 mil), seguido 
por uso de bem público para 
promoção de candidato (10,9 

mil) e propaganda irregular 
na internet (8,4 mil).

O estado de São Paulo lide-
ra o número de denúncias. Fo-
ram recebidas cerca de 13.094. 
Em seguida, aparecem Minas 
Gerais (10.128), Rio Grande do 
Sul (6.842) e Paraná (5.427).

Nas eleições municipais 

de 2020, a Justiça Eleitoral re-
cebeu 105 mil denúncias nos 
dois turnos de votação. 

Como reportar
O eleitor pode denunciar 

irregularidades na propagan-
da eleitoral por meio do apli-
cativo Pardal, desenvolvido 

pela Justiça Eleitoral e que 
está disponível gratuitamen-
te nas lojas virtuais de aplica-
tivos Apple e Android.

O primeiro turno das elei-
ções será no dia 6 de outu-
bro. Pelas regras eleitorais, 
somente cidades com mais 
de 200 mil eleitores, onde os 

candidatos à prefeitura não 
alcançarem maioria dos vo-
tos (metade mais um) no pri-
meiro turno, podem ter dis-
puta para o segundo turno, 
que está marcado para o dia 
27 de outubro. Não há segun-
do turno para a disputa dos 
cargos de vereadores.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou, ontem, 
que os acordos comerciais en-
tre Brasil e México precisam ser 
revistos e novos devem ser esta-
belecidos para explorar todo o 
potencial de comércio e inves-
timentos entre os dois países. 
Lula participou de um fórum 
com mais de 400 empresários 
mexicanos e brasileiros, na Ci-
dade do México, capital mexica-
na. O presidente está no México 
para a posse da nova presidente, 
Claudia Sheinbaum, que ocor-
re hoje.

“O potencial da economia 
mexicana é extraordinário, o 
potencial da economia brasilei-
ra é extraordinário, eu acho que 
nós ainda não conseguimos uti-
lizar 70% do potencial que nós 
temos. É por isso que nós pre-
cisamos fazer novos acordos, 
discutir a fundo sem medo de 

discutir, tendo sempre em con-
ta que uma boa política de rela-
ção comercial é uma via de duas 
mãos: eu quero vender, mas eu 
quero comprar. É preciso que 
haja um balanço equilibrado 
nessa relação política comer-
cial”, disse o presidente.

A delegação brasileira tem 

mais de 150 empresários de di-
ferentes setores, como alimen-
tos, bebidas, maquinário, turis-
mo, medicamentos, setor têxtil, 
fertilizantes e também de co-
municações e energia. O fórum 
promoveu painéis sobre inves-
timentos, segurança alimen-
tar e exploração de alimentos, 

cadeias produtivas e nova in-
dústria.

Comércio
O governo brasileiro está 

empenhado em aprofundar o 
acordo de complementação eco-
nômica entre Brasil e México, o 
ACE 53. O Brasil quer ampliar 

o número de linhas que podem 
entrar com benefícios de comér-
cio ou tarifas mais baixas, pois o 
acordo bilateral só abrange 13% 
das linhas tarifárias.

O ACE 53 estabelece a elimi-
nação ou redução de tarifas de 
importação para um universo 
de aproximadamente 800 po-
sições tarifárias, por meio da 
concessão de margens de pre-
ferências recíprocas entre Brasil 
e México. O instrumento prevê 
ainda que, no caso do Brasil, as 
importações de produtos cons-
tantes no acordo não estarão su-
jeitas à aplicação do Adicional 
ao Frete para a Renovação da 
Marinha Mercante (AFRMM).

Também está na mesa a re-
negociação e modernização do 
ACE 55, acordo de livre comér-
cio para o intercâmbio comer-
cial de automóveis; veículos 
comerciais leves, chassis com 
motor e cabina e carroçarias 
para estes veículos, caminhões e 
chassis com motor e cabina; tra-

tores agrícolas, ceifeiras, máqui-
nas agrícolas autopropulsadas e 
máquinas rodoviárias autopro-
pulsadas; e autopeças para os 
produtos automotivos listados.

Agenda
Ainda ontem, Lula parti-

cipou de reuniões com o atual 
mandatário do país, López 
Obrador, e também com a pre-
sidente eleita. Entre os temas 
previstos para a relação bila-
teral, estão o meio ambiente e 
os desafios na área climática, 
questões de gênero e relações 
comerciais.

Hoje, o presidente se deslo-
cará para a Câmara dos Depu-
tados, no Palácio Legislativo de 
San Lázaro, onde ocorre a ceri-
mônia de transmissão da posse 
presidencial. Em seguida, todos 
os líderes se dirigem ao Palácio 
Nacional, onde Claudia Shein-
baum receberá os cumprimen-
tos. No mesmo dia, o presidente 
Lula retorna para o Brasil.

Lula defende revisão e novos acordos comerciais com o México
RELAÇÃO BILATERAL

Andreia Verdélio 

Agência Brasil
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Presidente da República participa de fórum com mais de 400 empresários dos dois países

Elaine Patricia Cruz 

Agência Brasil

Giordanna Neves 
Agência Estado

Caio Spechoto 

Agência Estado

Até 600 sites de apostas 
on-line, as chamadas bets, 
poderão ser banidos do Bra-
sil nos próximos dias se es-
tiverem irregulares em re-
lação à legislação aprovada 
pelo Congresso Nacional, 
disse ontem o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad.

O bloqueio dos sites deve-
rá ser feito pela Agência Na-
cional de Telecomunicações 
(Anatel). “A primeira provi-
dência será banir do espaço 
brasileiro as bets não regula-
mentadas. Há cerca de 500 ou 
600 sites de apostas que vão 
sair do ar nos próximos dias, 
porque a Anatel vai bloquear 
no espaço brasileiro o acesso 
a esses sites”, disse o ministro.

Em entrevista à rádio 
CBN, o ministro recomen-
dou que os apostadores façam 
o resgate imediato do dinhei-
ro para evitar perdas.

“Se você tem algum di-
nheiro em casa de aposta, 
peça a restituição já, porque 
você tem o direito de ter seu 
valor restituído. Já estamos 
avisando todo mundo”, aler-
tou o ministro.

Durante a entrevista, o 
ministro disse ainda que o 
governo vai coibir o mau uso 
das apostas, limitando as for-
mas de pagamento e regu-
lamentando a publicidade 
das empresas. Além disso, o 
ministério deverá fazer um 
acompanhamento das apos-
tas por CPF.

“Vamos acompanhar, CPF 
por CPF, a evolução da aposta 

e do prêmio para evitar duas 
coisas: quem aposta muito e 
ganha pouco está com depen-
dência psicológica do jogo e 
quem aposta pouco e ganha 
muito está geralmente lavan-
do dinheiro. Temos que coibir 
o problema, o agravamento 
de questões de saúde pública 
e a questão do crime organi-
zado que usa a bet para lavar 
dinheiro”.

No caso da publicidade 
das bets, o ministro ressaltou 
que ela está “completamente 
fora de controle” e que hoje 
vai se reunir com entidades 
do setor para discutir o as-
sunto.

“Assim como tem regula-
ção de fumo e de bebida al-
coólica, temos que ter o mes-
mo zelo em relação aos jogos”, 
afirmou.

Até 600 sites de apostas on-line serão banidos do país em breve
SEGUNDO HADDAD

A Secretaria do Tesouro 
Nacional informou que não 
haverá venda de títulos por 
meio do Programa Tesouro 
Direto, hoje, devido à gre-
ve dos servidores da insti-
tuição. A operação foi can-
celada também na semana 
passada por causa da mo-
bilização no órgão.

Em nota, o Tesouro in-
formou que as operações de 
resgate antecipado e agen-
damentos serão realizadas 
normalmente amanhã. Ou 
seja, os investidores pode-
rão resgatar seus investi-
mentos no programa.

O Tesouro Direto não 

é o único impactado pela 
greve dos servidores do ór-
gão. As divulgações sob 
responsabilidade do Te-
souro também estão sen-
do afetadas. Pela progra-
mação inicial, o Relatório 
Mensal da Dívida (RMD) 
seria divulgado na sema-
na passada, mas foi publi-
cado ontem, conforme pra-
zo estabelecido em lei. Já a 
coletiva à imprensa será no 
próximo dia 2.

O Resultado do Tesou-
ro Nacional (RTN) de agos-
to, que seria inicialmente 
publicado na última sex-
ta-feira (27), sairá apenas 
no próximo dia 3. Apesar 
do atraso, o resultado das 
contas do Governo Central 

constam no Relatório Re-
sumido da Execução Orça-
mentária (RREO), divulga-
do ontem no Diário Oficial 
da União (DOU). Normal-
mente, os valores são pu-
blicados antes no RTN, mas 
a greve dos servidores da 
instituição atrasou o calen-
dário de divulgação.

Pelo RREO, as contas 
do Governo Central regis-
traram déficit primário em 
agosto. No mês passado, a 
diferença entre as receitas 
e as despesas ficou nega-
tiva em R$ 22,4 bilhões. O 
resultado sucedeu o déficit 
de R$ 9,283 bilhões em ju-
lho. No acumulado do ano 
até agosto, o déficit foi de 
R$ 99,996 bilhões.

Venda de títulos do Tesouro Direto 
é cancelada hoje, devido à greve

Sindicato cobra plano para a retirada  
de funcionários brasileiros do Líbano

MOVIMENTO PAREDISTA ITAMARATY



A Noruega pode colocar 
uma cerca ao longo de parte ou 
de toda a fronteira de 198 km 
que compartilha com a Rús-
sia, disse a ministra da Justiça, 
Emilie Enger Mehl. A medida 
é inspirada por um projeto se-
melhante em sua vizinha Fin-
lândia.

“Uma cerca de fronteira é 

muito interessante, não ape-
nas porque pode atuar como 
um impedimento, mas tam-
bém porque contém sensores 
e tecnologia que permitem de-
tectar se as pessoas estão se mo-
vendo perto da fronteira”, argu-
mentou a ministra da Justiça em 
uma entrevista à emissora pú-
blica norueguesa NRK, publi-
cada no último fim de semana.

Segundo Emilie Enger 

Mehl, o governo norueguês está 
atualmente analisando “várias 
medidas” para reforçar a segu-
rança na fronteira com a Rússia 
no norte do Ártico, como cercas, 
aumento do número de funcio-
nários da fronteira ou intensifi-
cação do monitoramento.

A estação de fronteira de 
Storskog, que testemunhou ape-
nas algumas tentativas ilegais 
de travessia de fronteira nos úl-

timos anos, é o único ponto de 
travessia oficial da Rússia para 
a Noruega.

Caso a situação de seguran-
ça na delicada área do Ártico 
piore, o governo norueguês está 
pronto para fechar a frontei-
ra em curto prazo, disse Enger 
Mehl, que visitou a vizinha Fin-
lândia neste verão para apren-
der sobre como toda a frontei-
ra terrestre finlandesa-russa, de 

1.340 quilômetros, foi fechada.
O governo finlandês foi so-

licitado a fechar todos os pon-
tos de passagem da Rússia para 
a Finlândia no fim de 2023, de-
pois que mais de 1,3 mil mi-
grantes de países terceiros sem 
documentação ou vistos ade-
quados — um número anor-
malmente alto — entraram 
no país em três meses, pou-
cos meses após a nação se tor-

nar membro da Organização 
do Tratado do Atlântico Nor-
te (Otan).

A estação de fronteira de 
Storskog está atualmente cer-
cada por uma cerca de 200 me-
tros de comprimento e 3,5 me-
tros de altura, erguida em 2016 
depois que cerca de cinco mil 
migrantes e requerentes de asi-
lo cruzaram da Rússia para a 
Noruega um ano antes.

As Forças de Defesa de Is-
rael (IDF) iniciaram, na noite 
de ontem, uma operação ter-
restre no sul do Líbano, infor-
maram autoridades militares 
do país. Ao longo do dia, tan-
ques israelenses foram vistos 
reunidos perto da fronteira 
que separa os dois países. O 
grupo xiita Hezbollah, sedia-
do no Líbano, afirmou estar 
pronto para o combate.

O ministro da Defesa de Is-
rael, Yoav Gallant, escreveu, na 
rede social X, que as tropas es-
tavam prontas para entrar no 
país. Ele disse que o objetivo 
israelense é dizimar o Hezbol-
lah para garantir o retorno dos 
moradores do norte de Israel, 
expulsos de suas casas desde 
o início do conflito na fronteira 
depois do 7 de outubro. “Junta-
mente com os combatentes da 
188a Brigada na fronteira norte, 
as forças estão prontas e prepa-

radas para atacar o Hezbollah 
com força”, escreveu Gallant.

O vice-líder do Hezbollah, 
Naim Qassem, afirmou em 
um discurso gravado que Is-
rael não conseguirá cumprir 
os objetivos e que seus com-
batentes estão prontos para 
uma invasão terrestre de Is-
rael. “Enfrentaremos qualquer 
possibilidade e estamos pron-
tos se os israelenses decidirem 
entrar por terra”, declarou ele 
em um discurso de um local 
não revelado. Foi a primeira 
vez que Qassem falou desde a 
morte do líder do grupo, Ha-
san Nasrallah, em um bom-
bardeio no sul de Beirute.

Ataque
O ataque de Israel que as-

sassinou o maior líder da mi-
lícia, Hasan Nasrallah, na sex-
ta-feira (27), matou outros 20 
chefes do Hezbollah. As mor-
tes foram confirmadas no do-
mingo (29), pelas Forças de 

Defesa de Israel, que direcio-
naram uma nova ofensiva con-
tra grupos armados da região 
apoiados pelo Irã. Os ataques 
foram lançados contra os hou-
this, no Iêmen.

Segundo os militares is-
raelenses, as mortes signifi-
cam a eliminação de quase 
toda a cadeia de comando do 
Hezbollah. O Hezbollah con-
firmou todas as baixas. 

No domingo, os dois lados 
realizaram novos ataques. Is-

rael bombardeou áreas no les-
te do Líbano onde estariam es-
truturas do Hezbollah.

O Ministério da Saúde do 
Líbano afirmou que o ataque 
matou mais de 100 pessoas e 
deixou outras 350 feridas. A 
autoridade também informou 
que cerca de 500 mil pessoas 
precisaram sair de suas casas 
ao longo da semana.

O Hezbollah, que prome-
te manter os ataques contra 
Israel, lançou mísseis contra 

as Colinas do Golã, ocupadas 
por Israel na Síria. Nenhum in-
cidente foi relatado. De acor-
do com o IDF, oito mísseis do 
grupo caíram em áreas não 
povoadas.

Oriente Médio
Em paralelo, Israel conti-

nua com uma série de ataques 
de longo alcance em todo o 
Oriente Médio contra grupos 
apoiados pelo Irã, incluindo 
o Hamas na Faixa de Gaza e 
os houthis no Iêmen, além do 
próprio Hezbollah.

O Hamas confirmou on-
tem que seu líder no Líbano, 
Fatah Sherif Abu al Amine, 
foi morto com sua família em 
um ataque aéreo a um campo 
de refugiados para palestinos 
no sul do Líbano. Os militares 
israelenses disseram que ele 
coordenou os laços do Hamas 
com o Hezbollah e que traba-
lhou para fortalecer sua pre-
sença no país.

Autoridades da Caroli-
na do Norte prometeram 
enviar mais água e outros 
suprimentos para áreas 
atingidas por enchentes, 
após o furacão Helene dei-
xar um rastro de destruição 
no sudeste dos Estados Uni-
dos e fazer dezenas de víti-
mas. Até ontem, pelo menos 
116 pessoas, em vários esta-
dos,  morreram.

Um condado da Caroli-
na do Norte relatou 30 mor-
tos. O governador Roy Coo-
per previu que o número 
aumentaria à medida que 
equipes de resgate e outros 
trabalhadores de emergên-
cia chegassem a áreas isola-
das por estradas destruídas, 
infraestrutura em colapso e 
inundações generalizadas. 
Suprimentos estavam sendo 
transportados por via aérea 
para a região ao redor da ci-
dade isolada de Asheville.

A gerente do condado 
de Buncombe, Avril Pinder, 
prometeu que haveria comi-
da e água na cidade. “Minha 
equipe tem feito todos os 
pedidos possíveis ao Esta-
do por apoio e temos traba-
lhado com todas as organi-
zações que nos procuraram. 
O que eu prometo é que es-
tamos muito perto”.
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Com estradas destruídas e inundações, os suprimentos para abastecer comunidades são levados em aeronaves

Enchentes isolam áreas atingidas
FURACÃO HELENE

Agência Estado

Agência Estado

Agência Estado
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Pelo menos 
116 pessoas 
morreram em 
decorrência 
do desastre; 
equipes 
de resgate 
continuam 
buscas por 
vítimas 

As autoridades alertaram 
que a reconstrução da per-
da generalizada de casas e 
propriedades seria longa e 
difícil. A tempestade aba-
lou a vida em todo o sudes-
te dos EUA. Mortes também 
foram relatadas na Flórida, 
Geórgia, Carolina do Sul e 
Virgínia.

Impacto 
O governador Roy Cooper 

pediu aos moradores do oeste 
da Carolina do Norte que evi-
tassem viajar, tanto para sua 
própria segurança quanto para 
manter as estradas livres para 
veículos de emergência. Mais 
de 50 equipes de busca foram 
espalhadas pela região em bus-

ca de pessoas presas. Uma ope-
ração envolveu o resgate de 41 
pessoas ao norte de Asheville. 
Outra missão focou em salvar 
um único bebê.

As equipes encontraram 
pessoas tanto por chamadas 
de emergência quanto por men-
sagens nas redes sociais, in-
formou o general adjunto da 

Guarda Nacional da Carolina 
do Norte, Todd Hunt. O pre-
sidente Joe Biden descreveu o 
impacto da tempestade como 
“impressionante” e garantiu 
que visitaria a área esta sema-
na, desde que isso não prejudi-
casse os resgates ou o trabalho 
de recuperação. Em uma bre-
ve conversa com repórteres, ele 

disse que a administração está 
fornecendo aos estados “tudo o 
que temos” para ajudar na res-
posta à tempestade.

Ajuda
O furacão Helene atingiu a 

costa na noite de quinta-feira 
(26) na região de Big Bend, na 
Flórida, como um furacão de 
categoria 4 com ventos de até 
225 km/h. Um Helene enfra-
quecido rapidamente atraves-
sou a Geórgia e depois inun-
dou as Carolinas e o Tennessee 
com chuvas torrenciais que en-
cheram riachos e rios e sobre-
carregaram represas.

Houve centenas de resgates 
aquáticos, inclusive no conda-
do rural de Unicoi, no leste do 
Tennessee, onde dezenas de pa-
cientes e funcionários foram re-
tirados de um hospital por heli-
cóptero na sexta-feira. Mais de 
dois milhões de residências e 
outros consumidores de ener-
gia ainda estavam sem eletri-
cidade na noite de domingo.

A Carolina do Sul teve o 
maior número de quedas de 
energia, e o governador Henry 
McMaster pediu paciência, en-
quanto as equipes lidavam com 
postes de energia quebrados 
em larga escala. “Queremos 
que as pessoas permaneçam 
calmas. A ajuda está a cami-
nho, mas vai demorar”, decla-
rou McMaster a repórteres.

Governo analisa construir cerca na fronteira com a Rússia
NORUEGA

Tropas israelenses iniciam operação terrestre no Líbano
ESCALADA DO CONFLITO

O novo primeiro-ministro 
do Japão, Shigeru Ishiba, deve 
convocar uma eleição parla-
mentar para 27 de outubro, as-
sim que assumir o cargo, hoje. 
Ele foi escolhido como líder do 
Partido Liberal Democrata na 
última sexta-feira (27) e também 
recebeu a garantia para suceder 
Fumio Kishida, já que a coalizão 
do partido controla o parlamen-
to japonês.

A data foi mencionada on-
tem, e, embora ele ainda não 
seja oficialmente o novo primei-
ro-ministro, Ishiba afirmou que 
citou a data com antecedência 
para a conveniência logística da-
queles que precisam se prepa-
rar em um prazo relativamente 
curto. “Acredito que é importan-
te que a nova administração ob-
tenha o julgamento do público 
o mais rápido possível”, disse. 

Novo premiê deve 
convocar eleições 
parlamentares

PARA OUTUBRO
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Tempestade atingiu a Flórida, Geórgia, Carolina do Sul 
e Virgínia; autoridades do país alertam que o processo de 
reconstrução das comunidades afetadas poderá ser longo

Bombardeio em Beirute matou chefes do Hezbollah



A Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano (Sedurb) de João 
Pessoa abre a programação do 
mês de outubro da Feira Mó-
vel do Produtor hoje, no Cas-
telo Branco, Bessa e Bairro dos 
Estados. De acordo com o cro-
nograma elaborado, os produ-
tores estarão das 10h às 19h, na 
Universidade Federal da Paraí-
ba (UFPB), na Praça da Identi-
dade (no Centro de Educação); 
e das 15h às 20h, no Parque Pa-
rahyba I (no Bessa) e na Vila 
Olímpica Parahyba (no Bairro 
dos Estados).

Amanhã os produtores es-
tarão na tradicional Feira de 

Jaguaribe, das 10h às 19h. De 
acordo com o cronograma da 
Sedurb, as atividades em Ja-
guaribe acontecerão nos dias 
9, 16, 23 e 30.

No Centro da cidade, no 
Ponto de Cem Réis, a popula-
ção pode se programar para fa-
zer as compras da semana em 
três dias: amanhã, quinta e sex-
ta-feira, das 9h às 16h. A feira 
acontece, ainda, no Parque Pa-
rahyba 2 (no Bessa) e no Busto 
de Tamandaré (em Tambaú).

O secretário de Desenvol-
vimento Urbano, Rodrigo Tri-
gueiro, destaca que a Feira Mó-
vel do Produtor se instala em 

pontos estratégicos da cida-
de. “A Feira do Produtor leva 
para a população produtos se-
lecionados da agricultura fami-
liar, além de gastronomia, ar-
tesanato, plantas ornamentais, 
carnes, mel, temperos, pães e 
queijos artesanais, com preços 
acessíveis e com boa qualida-
de”, ressalta.

Segundo ele, o projeto vem 
melhorando a qualidade de 
vida de agricultores familiares, 
artesãos e microempreendedo-
res. Participam da Feira Móvel 
do Produtor agricultores com 
vínculo na Sedurb e na Secreta-
ria de Desenvolvimento Econô-

mico e Trabalho (Sedest), além 
de contar com o apoio da União 
das Cooperativas da Agricultu-
ra Familiar e Economia Solidá-
ria (Unicafes-PB).
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J oão Pessoa, a capital mais querida do 
Brasil, tem experimentado um crescimento 
significativo no mercado imobiliário nos 

últimos anos. Esse movimento é impulsionado 
por diversos fatores, como a valorização 
da qualidade de vida, o desenvolvimento 
econômico da região e a crescente demanda 
por imóveis tanto para moradia quanto para 
investimento.

A cidade se destaca pelo equilíbrio 
entre o desenvolvimento urbano e a 
preservação ambiental, o que tem atraído 
um número crescente de novos moradores 
e investidores. Com praias belíssimas, uma 
boa infraestrutura de serviços e um ritmo 
de vida menos agitado que outras capitais 
do Nordeste, João Pessoa se tornou um 
destino desejado por aqueles que buscam 
qualidade de vida. O mercado imobiliário 
aproveita esse atrativo, oferecendo uma 
variedade de empreendimentos, que vão 
desde condomínios de luxo à beira-mar até 
edifícios residenciais em áreas mais centrais, 
como Estados, Expedicionários, Jardim Luna e 
Tambauzinho.

Nos últimos anos, a infraestrutura da 
cidade tem-se expandido, com a construção 
de novos shopping centers, clínicas e escolas, 
o que torna a região ainda mais atraente 
para famílias e investidores. Além disso, a 
oferta de crédito imobiliário com condições 
favoráveis, impulsionada por taxas de juros 
realizáveis, tem contribuído para a facilidade 
na aquisição de imóveis.

Bairros como Altiplano, Manaíra, Cabo 
Branco e Jardim Oceania têm-se destacado 
pela valorização imobiliária e pelo aumento 
no número de lançamentos de alto padrão. 
Esses bairros concentram empreendimentos 
modernos que atendem um público exigente, 
focado em comodidade e vistas privilegiadas. 
Já áreas como Bancários e Bessa oferecem 
uma variedade de imóveis voltados para a 
classe média, que busca tanto o conforto 
quanto uma boa localização.

Outro ponto que favorece o crescimento 
do mercado é o turismo. João Pessoa recebe 
cada vez mais visitantes interessados em suas 
belezas naturais e história cultural, o que 
aquece a demanda por imóveis de temporada 
e aumenta o interesse de investidores no 
setor de locação. Isso também estimula 
a construção de novos empreendimentos 
voltados para o aluguel por curta temporada, 
como flats e studios. A propósito, a realidade 
vivida em relação aos empreendimentos 
formados por apartamentos compactos 
atende ao suprimento de uma carência 
histórica de leitos hoteleiros, mas já chama 
atenção dos ativistas do mercado diante do 
alto número de lançamentos nesse sentido. 

Assim, o crescimento do mercado 
imobiliário em João Pessoa não é apenas 
quantitativo, mas também qualitativo, com 
uma ampla gama de imóveis que atendem 
a diferentes perfis e necessidades. A cidade 
está em constante modernização, e o setor 
imobiliário reflete essa dinâmica, buscando 
atrair não só moradores locais, mas também 
investidores de outras partes do Brasil e 
até mesmo do exterior, que, diga-se, são 
os principais consumidores do mercado 
imobiliário pessoense. Esse crescimento 
robusto, aliado ao planejamento urbano, 
indica um cenário positivo para os próximos 
anos. Espera-se, contudo, que o Poder Público 
local, em que pese o período eleitoral, sinalize 
com políticas públicas efetivas voltadas para 
sanar os gargalos próprios do crescimento, 
com destaque para a mobilidade urbana e a 
segurança pública. Avante, João Pessoa.

Mercado
    Imobiliário

Glauco Morais
gaamorais@terra.com.br | Colaborador

Avante, 
João Pessoa

Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.412 +0,19%

R$ 5,447

-0,69%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38
Junho/2024 0,21
Maio/2024 0,46
Abril/2024 0,38

Euro  Comercial

-0,08%

R$ 6,064

Libra  Esterlina

+0,18%

R$ 7,287

Ibovespa

131.816 pts

Selic

Fixado em 18 de 
setembro de 2024

10,75%

Cerca de 60% a 70% dos contratos são efetivados no início do ano seguinte

Lojistas devem gerar até 
sete mil vagas temporárias

FIM DO ANO

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

Os lojistas da Paraíba de-
vem gerar até sete mil empre-
gos temporários neste fim de 
ano, segundo estimativa da 
Federação do Comércio de 
Bens, Serviços e Turismo (Fe-
comércio-PB). Após o período 
de contratação, cerca de 60% a 
70% dos temporários acabam 
sendo efetivados no início do 
ano seguinte. E, para quem 
busca oportunidade de traba-
lho, os lojistas de João Pessoa 
já começaram a receber currí-
culos, com início das ativida-
des marcado para o início de 
outubro — período de treina-
mento dos novos colaborado-
res, quando eles poderão se 
adaptar às condições de traba-
lho de cada estabelecimento.

As lojas de vestuário mas-
culino e feminino, calçados, 
móveis, eletrodomésticos e 
eletrônicos são as que mais 
contratam nesse período. A 
loja de vestuário Lagoa Moda, 
localizada no Parque Solon de 
Lucena, contrata vendedores 
temporários no mês de junho 
e a partir de outubro. A geren-
te Paula Araújo acredita que o 
proprietário vai contratar até 
três pessoas. “Vai depender 
do fluxo de pessoas no fim do 
ano e do tamanho da equipe, 
já que um funcionário vai es-
tar de férias”, disse. 

O gerente de vendas da 
Casa Pio, João Evangelista, co-
meçou na empresa com con-
trato temporário. Ao longo de 
23 anos, ele já foi vendedor, vi-
trinista e subgerente até assu-
mir sua atual função. Após a 
entrevista com o setor de Re-
cursos Humanos, a empresa 
direciona o contratado para 
uma função que melhor se 
adeque ao seu perfil, seja re-
cepcionista, vendedor ou es-
toquista, por exemplo.

Logo, Evangelista consi-

Para João Evangelista e Paula Araújo, esse tipo de contratação é como um treinamento
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dera o contrato temporário 
uma ótima oportunidade de 
o candidato se mostrar para 
o mercado de trabalho. “Às 
vezes a pessoa tem experiên-
cia na área de vendas, então já 
sabe interagir com o público. 
Já aquele contratado mais tí-
mido pode desempenhar me-
lhor outra função. Ninguém 
nasce pronto, o aprendizado 
é uma construção diária”, de-
clarou. A loja recebe currícu-
lo o ano todo, tanto presen-
cialmente como pelas redes 

sociais, para compor o banco 
de dados da empresa. A pers-
pectiva é contratar 15 pessoas 
para vagas temporárias.

O presidente da Fecomér-
cio, Marcone Medeiros, enfa-
tiza que as vagas de empre-
go temporário impulsionam 
a economia do estado. “Além 
das empresas conseguirem 
atender melhor à demanda 
da sociedade, os profissionais 
contratados também se tor-
nam novos consumidores e 
este dinheiro retorna para a 

economia”, explicou.
É importante que todos 

preparem um currículo que 
mostre suas capacidades e, nas 
entrevistas, mostrar interesse 
de colaborar com as empresas. 
Para aumentar as chances de 
conseguir um emprego, o pre-
sidente orienta o candidato 
a se manter qualificado, com 
cursos e capacitações. “Apre-
sentem um bom currículo às 
empresas, destacando o com-
promisso em atender bem a 
sociedade paraibana”, frisou.

Sedurb divulga programação da Feira Móvel 
do Produtor para todo o mês de outubro

AGRICULTURA FAMILIAR 

n 

Projeto vem 
melhorando 
a qualidade 
de vida de 
agricultores 
familiares, 
artesãos e 
empresários
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Contas fecharam o mês de agosto com saldo negativo nos estados, nos municípios e nas empresas estatais

Setor público tem déficit de R$ 21,4 bi
EM AGOSTO 

Andreia Verdélio 

Agência Brasil

Agência Estado

As contas públicas fecha-
ram o mês de agosto com 
saldo negativo, resultado to-
tal do déficit do Governo Fe-
deral, que representa o setor 
público consolidado — for-
mado pela União, pelos esta-
dos, municípios e empresas 
estatais — e que registrou 
déficit primário de R$ 21,42 
bilhões no mês passado. O 
valor, entretanto, é menor 
que o resultado negativo de 
R$ 22,83 bilhões registrado 
no mesmo mês de 2023.

As Estatísticas Fiscais fo-
ram divulgadas ontem pelo 
Banco Central (BC). O déficit 
primário representa o resul-
tado negativo das contas do 
setor público (despesas me-
nos receitas), desconsideran-
do o pagamento dos juros da 
dívida pública.

Segundo o BC, nos oito 
primeiros meses deste ano, 
o setor público consolidado 
está com déficit primário de 
R$ 86,22 bilhões. Em 12 me-
ses — encerrados em agosto 
—, as contas acumulam dé-
ficit primário de R$ 256,33 
bilhões, o que corresponde 
a 2,26% do Produto Interno 
Bruto (PIB, soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país).

No ano passado, as contas 

Segundo o BC, nos oito primeiros meses deste ano, o setor público consolidado tem déficit primário de R$ 86,22 bilhões

públicas fecharam o ano com 
déficit primário de R$ 249,12 
bilhões, 2,29% do PIB.

Em agosto último, a con-
ta do Governo Central (Pre-
vidência, Banco Central e Te-
souro Nacional) teve déficit 
primário de R$ 22,32 bilhões 
ante resultado negativo de 
R$ 26,18 bilhões em agosto 
de 2023. O valor contribuiu 
para a totalidade do déficit 
das contas públicas conso-
lidadas.

Já os governos estaduais 

registraram superávit de R$ 
3,386 bilhões no mês de agos-
to, ante superávit de R$ 1,831 
bilhão em agosto do ano pas-
sado. Por outro lado, os go-
vernos municipais tiveram 
resultado negativo de R$ 2,951 
bilhões em agosto deste ano. 
No mesmo mês de 2023, hou-
ve superávit de R$ 654 mi-
lhões.

Com isso, no total, os go-
vernos regionais — estaduais 
e municipais — tiveram su-
perávit de R$ 435 milhões no 

mês passado contra resultado 
positivo de R$ 2,485 bilhões 
em agosto de 2023. O resul-
tado contribuiu para a redu-
ção do déficit do setor públi-
co consolidado.

No mesmo sentido, as em-
presas estatais federais, esta-
duais e municipais — excluí-
das dos grupos Petrobras e 
Eletrobras — tiveram supe-
rávit primário de R$ 469 mi-
lhões em agosto, contra su-
perávit de R$ 866 milhões no 
mesmo mês de 2023.

Despesas com juros
Os gastos com juros fica-

ram em R$ 68,95 bilhões em 
agosto deste ano, uma redu-
ção em relação aos R$ 83,73 
bilhões registrados em agos-
to de 2023. De julho para agos-
to de 2024, também houve re-
dução significativa. Naquele 
mês, os gastos com juros fo-
ram de R$ 80,12 bilhões.

De acordo com o BC, não é 
comum a conta de juros apre-
sentar grandes variações, es-
pecialmente negativas, já 

que os juros são apropria-
dos por competências, mês 
a mês. Mas, nesse resultado, 
há os efeitos das operações do 
Banco Central no mercado de 
câmbio (swap cambial, que é a 
venda de dólares no mercado 
futuro), que, nesse caso, con-
tribuíram para a melhora da 
conta de juros em agosto. Os 
resultados dessas operações 
são transferidos para o pa-
gamento dos juros da dívida 
pública, como receita quan-
do há ganhos e como despe-
sa quando há perdas.

Em agosto de 2023, a con-
ta de swaps teve perdas de 
R$ 10,5 bilhões, enquanto, no 
mesmo mês deste ano, os ga-
nhos foram de R$ 1,7 bilhão.

O resultado nominal das 
contas públicas — formado 
pelo resultado primário e os 
gastos com juros — teve re-
dução na comparação intera-
nual. No mês de agosto, o défi-
cit nominal ficou em R$ 90,38 
bilhões contra o resultado ne-
gativo de R$ 106,56 bilhões em 
igual mês de 2023.

Em 12 meses encerrados 
em agosto, o setor público 
acumula déficit R$ 1,111 tri-
lhão, ou 9,81% do PIB. O re-
sultado nominal é levado em 
conta pelas agências de clas-
sificação de risco ao anali-
sar o endividamento de um 
país, indicador observado 
por investidores.
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Três em cada 10 consumi-
dores (32%) sofreram ou pas-
saram por alguma tentativa de 
fraude nas compras pela inter-
net, seja por não receber o pro-
duto que comprou num site falso 
ou clonado; por ter o cartão de 
crédito/débito clonado; ou até 
mesmo por ser abordado pelo 
infrator pelo WhatsApp e con-
vencido a realizar o pagamento 
fora da plataforma de venda. O 
dado faz parte de uma pesqui-
sa realizada pela Confederação 
Nacional de Dirigentes Lojistas 
(CNDL) e pelo Serviço de Pro-
teção ao Crédito (SPC Brasil), 
em parceria com a Offerwise 
Pesquisas.

Diante disto, 35% dos en-
trevistados admitem que dei-
xaram de comprar pela inter-

net nos últimos três meses por 
medo de fraude.

A pesquisa aponta que cer-
ca de 119,5 milhões de pessoas 
compraram on-line pelo menos 
uma vez nos últimos 12 meses. 
Para realizar as compras, 90% 
dos consumidores utilizaram 
celular, 27% notebook e 24% com-
putador de mesa.

Os aplicativos (70%) e sites de 
lojas (69%) são os principais ca-
nais de vendas, com larga dis-
tância das redes sociais Insta-
gram (13%) e WhatsApp (11%).

“Os golpes financeiros ga-
nham a cada dia novas versões 
que exigem do consumidor 
atenção. Por isso, é importante 
ficar atento antes de fazer qual-
quer pagamento ou transferên-
cia. Verificar os comentários e 

experiências de outros consu-
midores antes de efetuar a com-
pra, além de pesquisar se o site 
é seguro são algumas medidas 
que podem diminuir as chan-
ces de sofrer um golpe pela in-
ternet”, destaca o presidente da 
CNDL, José César da Costa.

Quando investigados os si-
tes e/ou aplicativos mais utiliza-
dos nas compras, percebe-se, no 
ranking das primeiras posições, 
grande participação de platafor-
mas estrangeiras. Os principais 
são Shopee (64%), Mercado Li-
vre (61%), Amazon (42%), Ame-
ricanas (35%), Shein (34%) e Ma-
galu (30%).

Os produtos e/ou serviços 
mais adquiridos pela internet 
no último mês foram Roupas, 
Calçados e Acessórios (46%), Co-

mida por Delivery (37%), Remé-
dios e Produtos de Cuidados da 
Saúde (27%), Artigos para Casa 
(26%), Supermercado (24%) e 
Cosméticos/Perfumes (22%).

Os sites despontam na prefe-
rência dos consumidores quan-
do se trata de comprar Eletro-
domésticos (43%), Eletrônicos e 
Informática (40%) e Artigos para 
Casa e Decoração (39%). 

Já Vestuário (43%) e Cosmé-
ticos e Perfumes (36%) são mais 
adquiridos por aplicativos. Em 
algumas categorias, os consu-
midores preferem comprar em 
lojas físicas. É o caso de Super-
mercado (54%), Acessórios e Pe-
ças Automotivas (46%), Medi-
camentos e Farmácia (37%) e 
Livros (36%). As redes sociais re-
presentam menor participação.

Consumidores sofrem tentativa de golpe
COMPRAS PELA INTERNET

Foi publicada ontem, 
no Diário Oficial da União 
(DOU), a Medida Provisória 
(MP) no 1.260, que autoriza a 
abertura de crédito extraor-
dinário no valor de R$ 1,659 
bilhão em favor dos Ministé-
rios da Agricultura e Pecuá-
ria (Mapa), da Ciência, Tec-
nologia e Inovação (MCTI), 
do Desenvolvimento Agrá-
rio e Agricultura Familiar 
(MDA), de Portos e Aeropor-
tos (MPOR) e para Operações 
Oficiais de Crédito.

Do total  destinado para as 
diversas ações a serem execu-
tadas, a Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab) re-
ceberá cerca de R$ 998 milhões 
para a formação de estoques 
públicos. Com esse recurso, a 
companhia está autorizada a 

lançar Contratos de Opção de 
Venda para a aquisição de até 
500 toneladas de arroz.

A medida é mais uma 
ação dentro da retomada dos 
estoques públicos no país e 
visa incentivar a produção 
do grão, bem como apoiar os 
agricultores e as agricultoras. 
Nos próximos dias, serão de-
finidos os critérios a serem 
adotados nas operações, como 
preços e quantitativos a serem 
ofertados nos leilões.

O Contrato de Opção de 
Venda é uma modalidade de 
seguro de preços que dá ao 
produtor rural ou à sua coo-
perativa o direito, mas não a 
obrigação, de vender seu pro-
duto para o governo, em uma 
data futura, a um preço pre-
viamente fixado.

Conab tem crédito extra de R$ 998 milhões
ESTOQUE DE ARROZ

Companhia está autorizada a comprar até 500 toneladas
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O Federal Reserve (Fed) 
espera cortar juros em 25 
pontos-base (0,25 ponto per-
centual) nas duas próximas 
reuniões de política mone-
tária, afirmou ontem o presi-
dente da instituição, Jerome 
Powell. Segundo ele, esse é 
o cenário-base caso os pró-
ximos indicadores venham 
dentro do esperado. “Se a 
economia evoluir como o es-
perado, vamos mover a polí-
tica monetária para uma pos-
tura mais neutra”, afirmou.

Em discurso e painel de 
perguntas e respostas na 
Conferência da Associação 
Nacional de Economia Em-
presarial (Nabe), Powell res-
saltou que a instituição não 
tem a urgência para flexibili-
zar a política monetária, vis-
to que o mercado de trabalho 
segue bem aquecido, muito 
embora venha desaceleran-
do. Ele defende que, no nível 
em que se encontra o setor de 
empregos agora, já é possível 
trazer a inflação à meta de 2% 
ao ano, sem desacelerar ain-
da mais a criação de vagas.

“Os indicadores mos-
tram que o mercado de tra-
balho continua sólido. Nós 
vamos tomar decisões para 
garantir que o nível de em-
prego permaneça exatamen-
te onde está”, disse.

Os próximos indicadores 
sobre emprego nos Estados 
Unidos definirão a decisão 
de juros do Federal Reserve 
em novembro, disse Jerome 
Powel. Segundo ele, ainda há 
riscos para a inflação e para 
o emprego em níveis “quase 
equilibrados”, e a instituição 
agirá para preservar os em-

pregos enquanto a desinfla-
ção continuar em curso.

Durante um discurso e 
um painel de perguntas e 
respostas na Conferência da 
Associação Nacional de Eco-
nomia Empresarial (Nabe), 
Powell ressaltou a importân-
cia da leitura do payroll ame-
ricano em outubro, que será 
divulgado na primeira se-
mana de novembro, pouco 
antes do encontro do Comi-
tê Federal de Mercado Aber-
to (FOMC, na sigla em in-
glês), agendado para 7 de 
novembro. Ele ressaltou que, 
embora o Fed deva estar em 
período de silêncio, será im-
possível tomar a decisão de 
juros antes de conhecer o in-
dicador, que ditará o nível de 
flexibilização ideal

Powell ressaltou que os 
últimos indicadores salien-
tam que a inflação está ca-
minhando para a meta, em 
uma desaceleração favorá-
vel à flexibilização. Mesmo 
assim, ele alerta que, para a 
flexibilização continuar con-
forme o esperado, são preci-
sos sinais contínuos de desin-
flação. Nesse cenário, o BC 
americano continuará agin-
do para proteger o mercado 
de trabalho, que segue for-
te apesar da tendência de es-
friamento recente.

Fed prevê mais 2 cortes 
de 0,25 no juro nos EUA

MERCADO

n 

Próximos 
indicadores 
sobre emprego 
nos EUA 
definirão a 
decisão de 
juros do Fed
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Ação da Fundação Espaço Cultural da Paraíba tem o objetivo de dar mais visibilidade ao trabalho de artistas visuais

Funesc tem catálogo selecionado

Maria Beatriz Oliveira 

obeatriz394@gmail.com

A arte do catálogo da ex-
posição do “Panapan — No-
vembro das Artes Visuais” 
de 2023, assinada pelo desig-
ner Silvio Sá, foi selecionada 
para concorrer na 14ª Bienal 
Brasileira de Design. O pro-
jeto é uma ação da Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc) e tem como objeti-
vo dar visibilidade ao traba-
lho de artistas visuais, por 
meio de exposições com vi-
sitações gratuitas na Galeria 
Archidy Picado.

O resultado parcial da 14ª 
Bienal, que é um marco na 
celebração da excelência e 
diversidade do design gráfi-
co brasileiro, foi divulgado 
na semana passada. A arte 
de Silvio Sá concorre na ca-
tegoria ‘Catálogos e Relató-
rios’. A foto que compõe a 
arte é de Thercles Silva, fo-
tógrafo da Funesc.

“O design do catálogo uti-
lizou materiais pouco con-
vencionais, como holografia 
e transparência, para dialo-
gar diretamente com a expo-
sição, não apenas ilustrando 
e registrando, mas acrescen-
tando possíveis camadas de 
interpretação, buscando 
criar uma experiência vi-

sual única, impactante e coe-
sa”, explica Silvio, que foi de-
signer da Fundação e saiu em 
2020 para fazer mestrado na 
Espanha. Para este trabalho 
do Panapaná, ele foi contra-
tado como freelancer. Silvio Sá 
também já teve seu trabalho 
selecionado para edição an-
terior dessa mesma Bienal, 
assinando a capa do “Music 
From Paraíba” coletânea lan-
çada pela Funesc com obras 
de artistas do cenário musi-
cal paraibano.

Após uma pausa de cin-
co anos, devido à pandemia, 
a Bienal celebra seus 35 anos 
com retorno em grande estilo 
e, pela primeira vez, aconte-
ce na Região Nordeste, na ci-
dade de Aracaju (SE),no dia 6 
de dezembro deste ano.

Panapaná
O edital do Panapaná 

2024 segue aberto até o dia 
20 de outubro. Desta vez, o 
certame selecionará artistas 
negros — como parte da pro-
gramação Pretitudes — que 
deverão expor suas obras 
em uma exposição coleti-
va, aberta na Galeria Archi-
dy Picado, no dia 21 de no-
vembro.

BIENAL BRASILEIRA  DO DESIGN

Os alunos da Univer-
sidade Estadual da Paraí-
ba (UEPB) e a comunidade 
de Campina Grande pode-
rão, novamente, ter acesso ao 
acervo bibliográfico da uni-
versidade (que conta com cer-
ca de 60 mil títulos) com a 
reinauguração da Biblioteca 
Central. A cerimônia de rea-
bertura foi realizada ontem, 

no espaço Borborema da Bi-
blioteca. 

Segundo Fernanda Al-
meida, coordenadora da Bi-
blioteca, a solenidade re-
presenta apenas a primeira 
etapa de uma reformulação 
geral no local. “O próximo 
passo será a reforma do nos-
so acervo de Obras Raras Áti-
la Almeida, que é um verda-
deiro patrimônio da Paraíba. 
Também iremos reestruturar 
todo nosso arquivo digital 

porque, por enquanto, reor-
ganizamos apenas os livros 
físicos. Mas já é uma conquis-
ta a ser comemorada”, decla-
rou.

Além da renovação no 
material bibliográfico, com 
a reforma da Biblioteca, uma 
das prioridades da reitoria foi 
promover maior acessibilida-
de às instalações. “Hoje temos 
mais espaços de estudo e sa-
las especiais para leitura e 
pesquisa, pensadas para ofe-

Biblioteca Central da Universidade Estadual da PB é reinaugurada
ACERVO DE 60 MIL LIVROS

Professores celebraram a reabertura do local plantando mudas em frente à Biblioteca Central

recer maior alcance a todos os 
públicos e mais conforto à co-
munidade acadêmica. Quere-
mos que esse seja um espaço 
de troca de saberes, de cultu-
ra e de arte”, afirmou Célia Re-
gina Diniz, reitora da UEPB.

Na ocasião, a reitora tam-
bém fez menção a novos pro-
jetos que almeja tornar reali-
dade para a instituição. “Meu 
sonho é ter também, aqui, um 

ambiente todo acusticamente 
pronto para receber música. 
Um lugar que a comunidade 
possa fazer um agendamento 
e venha ensaiar uma apresen-
tação musical, praticar, tocar 
violão, teclado, o que deseje”, 
revelou Célia. 

Rangel Junior, presiden-
te da Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraí-
ba (Fapesq), esteve presente 
na solenidade e lembrou que 
a biblioteca é muito mais do 
que um depósito de livros. 
“Esse é um local muito rico, 
quem passa por aqui certa-
mente se sente assim: enri-
quecido. E, há muito tempo, 
que a Biblioteca, para além da 
leitura e do saber acadêmico, 
é também um lugar de vida 
social, política e cultural em 
todos os sentidos”, pontuou 
o presidente.

Homenagem
A reabertura também 

marcou a entrega de home-
nagens à reitora Célia Regina 
e à coordenadora Fernanda 
Almeida pelo trabalho desen-
volvido na educação e na re-
cuperação da Biblioteca. Os 
certificados foram entregues 
por Jobson Brandão, presiden-

te do Conselho Regional de 
Biblioteconomia da Paraíba. 

“Só posso parabenizar 
toda a comunidade acadêmi-
ca da UEPB por essa verdadei-
ra unidade de informação re-
cuperada. Esse é um ambiente 
que representa a força do co-
nhecimento e do saber na so-
ciedade”, expressou Jobson.

Na reinauguração, tam-
bém estiveram presentes o 
Brechó Solidário da Comis-
são de Direito e Bem-Estar 
Animal (CDbea) e o Gru-
po Escoteiro Aldo Chiorat-
to, além de alunos e docentes 
da UEPB. 

Plantio de mudas
Para celebrar a reabertu-

ra do local, foram plantadas, 
em frente à Biblioteca Cen-
tral, mudas de jacarandá-mi-
moso azul, uma árvore orna-
mental de coloração lilás que 
está, atualmente, incluída na 
lista do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis (Iba-
ma) das espécies em risco de 
extinção. 

O plantio das mudas foi 
feito pela reitora Célia e pelo 
presidente da Fapesq Ran-
gel Junior. 

“Também 
iremos 
reestruturar 
todo nosso 
arquivo digital 
porque, por 
enquanto, 
reorganizamos 
apenas os livros 
físicos

Fernanda Almeida
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Bienal celebra seus 35 anos com retorno em grande estilo e, pela 
primeira vez, acontece na Região Nordeste, na cidade de Aracaju 
(SE), no dia 6 de dezembro deste ano. No detalhe, foto do catálogo
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A Paraíba se destaca no-
vamente no cenário inter-
nacional ao marcar presen-
ça na Feira Internacional 
de Turismo (FIT), um dos 
maiores e mais influentes 
eventos do setor na Améri-
ca Latina. 

A feira acontece até hoje 
em Buenos Aires, na Argen-
tina, e o Governo da Paraí-
ba, por meio da Empresa Pa-
raibana de Turismo (PBTur) 

e da Secretaria de Estado do 
Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico (Setde), conta 
com um estande exclusivo 
para promover as diversas 
regiões turísticas do estado.

Infraestrutura
No estande da Paraíba 

na FIT 2024, os agentes de 
viagens, operadores e vi-
sitantes podem obter in-
formações detalhadas so-

bre as recentes melhorias 
na infraestrutura turísti-
ca, incluindo novos investi-
mentos em hotéis, resorts e 
centros de convenções. 

Também são apresenta-
dos roteiros temáticos de 
sol e mar, que vão desde o 
ecoturismo até o turismo 
gastronômico, evidencian-
do a rica culinária local.

Ferdinando Lucena, 
presidente da PBTur, des-

taca a importância da par-
ticipação da Paraíba na FIT 
como uma estratégia es-
sencial para posicionar o 
estado no radar dos viajan-
tes internacionais. “Com 
uma oferta diversificada e 
de alta qualidade, a Paraí-
ba está pronta para mos-
trar aos turistas estran-
geiros que é um destino 
único. 

Por isso, estamos inten-

sificando nossa presença 
em eventos internacio-
nais,” afirma Lucena.

De acordo com Rosália 
Lucas, secretária de Tu-
rismo e Desenvolvimento 
Econômico, o objetivo do 
Governo do Estado é posi-
cionar a Paraíba de forma 
sólida no mercado interna-
cional, entre eles o merca-
do argentino. “Ao ampliar 
nossa presença em feiras 

comerciais internacionais 
e estreitar laços com ope-
radoras de turismo, busca-
mos aumentar o fluxo de 
visitantes e consolidar a 
imagem da Paraíba como 
um destino também para 
o público estrangeiro”, re-
força a secretária.

Paraíba apresenta seus 
atrativos turísticos na Fei-
ra Internacional de Turis-
mo em Buenos Aires.

Paraíba apresenta seus atrativos excursionistas em Buenos Aires 
FEIRA INTERNACIONAL DE TURISMO
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Previsão é que 2024 terá o maior número de incêndios desde 2010, segundo o Instituto de Pesquisas Espaciais

Focos são 30% maior que a média
QUEIMADAS EM SETEMBRO

Guilherme Jeronymo  
Agência Brasil

Vitor Abdala 

Agência Brasil

Vitor Abdala 

Agência Brasil

Victor LItaiff 

Agência Águas

Dados do Programa Quei-
madas, do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe), 
já colocam 2024 como um dos 
anos com maior quantida-
de de focos de queimada na 
última década. Setembro já 
contabilizou mais de 80 mil 
focos, cerca de 30% acima da 
média histórica, registrada 
desde 1998 pelo Inpe. Mes-
mo que a quantidade de focos 
não extrapole as médias his-
tóricas nos últimos três me-
ses do ano, 2024 terá o maior 
número de focos desde 2010, 
quando o Brasil teve 319.383 
registros.

Os dados indicam que 
essa média pode ser supera-
da, pois o mês de setembro 
teve aumento de 311%, pas-
sando de 18 mil focos em 2023 
para 75 mil em 2024.

Centro-Oeste puxa altas 
O levantamento do Inpe 

indica aumento consistente 
nos focos em todas as regiões 
do país, em relação a 2023, 
com destaque para o Centro-
-Oeste, que teve três unida-
des com mais aumentos neste 
ano: Mato Grosso do Sul, com 
601% e 11.990 focos em 2024; 
Distrito Federal, com 269%, 
ainda que com apenas 318 fo-
cos; e Mato Grosso, 217%, com 
45 mil focos, tornando-se o es-
tado com o maior número no 
país, neste ano, ultrapassando 
o Pará. Os números em Mato 
Grosso são mais fortes em se-
tembro, quando foi responsá-
vel até agora por 23,8% dos fo-
cos do país ou 19.439 registros. 
O Pará também teve grande 
quantidade de queimadas no 
mês: 17.297 focos, ou 21,2% de 
todos os registros.

Completam o ranking dos 
maiores aumentos dois esta-
dos do Sudeste, com números 
totais de queimadas menos 
representativos, porém com 
grande aumento: São Paulo 
e Rio de Janeiro. O aumento 
para os paulistas foi de 428% 
em setembro, com 7.855 focos 
ativos. No Rio, foi de 184% e 
1.074 focos.

Em São Paulo, grande par-
te dos focos esteve concen-
trada em setembro, quando 
o estado registrou 2.445 fo-
cos ativos, 3% das ocorrências 
em todo o território nacional. 
Nas últimas 48 horas, o esta-
do registrou 65 focos ativos, 
de acordo com  o Inpe. A De-
fesa Civil estadual informou 
que quatro municípios regis-
traram focos no domingo (29), 
entre eles Luiz Antônio, na re-
gião de Ribeirão Preto, onde o 
combate se concentra na Es-
tação Ecológica do Jataí. So-
mente lá atuam 133 agentes, 
entre defesa civil, bombeiros, 
brigadistas e voluntários. São 
42 veículos, entre caminhões- 
-pipa, tratores e camionetes 
4×4. Usinas da região uniram-
se à força-tarefa enviando bri-
gadistas e veículos de apoio. 
Seis aeronaves, sendo qua-
tro aviões e dois helicópteros, 
também foram mobilizados 
nessa frente. 

Desde o começo das medi-
ções, o país teve mais de 300 
mil focos apenas em seis anos: 
2002, 2003, 2004, 2005, 2007 e 
2010. Neste ano de 2024, o país 
caminha para a volta dessa 
marca. Com seus 208 mil focos 
registrados, está atrás somente 
dos totais de 2020, com 222.797 
focos, e 2015, com 216.778, con-
siderando apenas os últimos 
10 anos. Registro de queima-
das em setembro é 30% maior 
que a média do mês.

No estado de São Paulo, nesse período, foram registrados 2.445 focos ativos, 3% das ocorrências de todo território nacional
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O Rio Negro registrou a 
marca de 13,19 metros on-
tem, ultrapassando a seca de 
2010 quando o rio que banha 
a capital amazonense che-
gou a 13,63 metros.

Comparado com o ano 
passado, quando o Rio Ne-
gro chegou à cota de 12,70 
metros, o rio está a 49 centí-
metros de alcançar o recor-
de em 120 anos.

De acordo com o Serviço 
Geológico do Brasil, a pre-
visão é que em 2024 a seca 
do Negro supere a de 2023.

O rio tem descido em 
média 19 centímetros por 
dia. Dessa forma, a previ-

Rio Negro ultrapassa seca do ano de 2010
são é que, em cerca de qua-
tro dias, Manaus alcança-
rá a pior seca de todos os 
tempos.

 O Rio Negro é o maior 
rio em extensão na Bacia 

Amazônica, sendo um dos 
maiores rios do mundo em 
volume de água.

A estiagem no Amazo-
nas afeta mais de meio mi-
lhão de pessoas, com cerca 

de 140.300 famílias preju-
dicadas de alguma forma 
pela descida das águas. To-
dos os municípios do es-
tado estão em situação de 
emergência.

O Negro é o maior rio em extensão na Bacia Amazônica e um dos maiores do mundo
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A ministra do Meio Am-
biente e Mudança do Clima, 
Marina Silva, defendeu, on-
tem, que governos e empre-
sas sejam constrangidos eti-
camente para que o mundo 
avance no enfrentamento das 
mudanças climáticas. Segun-
do a ministra, é preciso tratar 
a crise ambiental global com 
senso de urgência e medidas 
disruptivas.

“Vamos fazer um balan-

ço geral ético, para verificar 
quais são as propostas, as 
ideias e as práticas que sejam 
éticas para manter saudável o 
sistema climático. E vamos fa-
zer isso mobilizando diferen-
tes regiões, com artistas, pes-
soas da academia, lideranças 
políticas da área de proteção 
ao meio ambiente e enfren-
tamento da mudança do cli-
ma, juventude, mulheres, po-
vos tradicionais, empresários. 
(Será) um processo que cria 
um constrangimento ético a 
governos e empresas para que 

se possa fazer a transição justa 
e adequada do enfrentamento 
da mudança do clima”.

A ministra participou de 
um seminário que discutiu 
formas de financiar a conser-
vação da natureza, no Museu 
do Amanhã, no Rio de Janeiro.

“Como a gente pode pen-
sar na proteção do capital na-
tural, estabelecendo meca-
nismos para que se tenha um 
lastro de natureza que pos-
sibilite a manutenção dos 
serviços ecossistêmicos que 
mantêm a proteção da vida 

na Terra? É preciso que [essa 
discussão] ganhe força. Do 
mesmo jeito que tivemos os 
acordos de Basileia em 2008, 
é preciso ter um acordo para 
poder estabelecer um coefi-
ciente do nosso patrimônio 
natural, que precisa ser pre-
servado”, disse Marina.

De acordo com a minis-
tra, a cúpula do G20, marca-
da para novembro no Rio de 
Janeiro, sob a presidência do 
Brasil, será uma grande opor-
tunidade para dialogar com 
o mundo, em busca de finan-

ças sustentáveis e em direção 
à taxação de super-ricos, para 
viabilizar recursos e fazer, 
mais que adaptação e mitiga-
ção, a transformação do mo-
delo insustentável que leva a 
esse agravamento da mudan-
ça do clima. “Estamos buscan-
do cada vez mais liderar pelo 
exemplo”.

O G20, ou Grupo dos 20, é 
formado pelos ministros de 
Finanças e chefes dos bancos 
centrais das 19 maiores econo-
mias do mundo, mais a União 
Africana e a União Europeia.

Marina Silva defende constrangimento ético às empresas 
MUDANÇAS CLIMÁTICAS
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Segundo a 
ministra, é 
preciso tratar a 
crise ambiental 
global com senso 
de urgência 
e medidas 
disruptivas

A ministra do Meio Ambien-
te e Mudanças do Clima, Marina 
Silva, afirmou,  ontem, que ações 
tomadas pelo Governo Federal, 
desde janeiro de 2023, evitaram 
um quadro ainda pior em rela-
ção à seca e às queimadas. A mi-
nistra participou de seminário 
do G20 que discutiu investimen-
tos financeiros na conservação 
ambiental, no Museu do Ama-
nhã, no Rio de Janeiro.

Entre as ações tomadas pelo 
governo, estão o aumento das 
equipes do Instituto Chico Men-

des de Conservação da Biodi-
versidade (ICMBio) e do Institu-
to Brasileiro do Meio Ambiente 
e Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), ampliação de recursos 
orçamentários para o meio am-
biente, o combate ao desmata-
mento e a articulação com go-
vernos estaduais e municipais.

“O desmatamento estava 
crescendo, quando o presiden-
te Lula assumiu o governo, em 
80%. Não só nós paramos essa 
ascendência, como consegui-
mos empurrá-la para baixo. 
Não só na Amazônia como 
agora no Cerrado, onde o des-
matamento está caindo há cin-

co meses”, disse a ministra.
“Isso faz com que a gente te-

nha uma situação que não esteja 
incomparavelmente pior do que 
estaria se tivesse a ‘boiada’ pas-
sando”, completou, em alusão à 
fala do titular da pasta do go-
verno Bolsonaro, Ricardo Salles.

Segundo Marina, as situa-
ções de seca e de queimadas 
que se espalham pelo país, mos-
tram que é preciso ampliar e re-
forçar as ações governamentais 
em relação ao enfrentamento da 
emergência climática. “Não só 
na gestão do desastre, mas na 
gestão do risco a partir do prin-
cípio da precaução”.

Ações do país evitaram cenário pior de seca, diz a ministra

Entre as ações já tomadas neste ano, está o aumento das equipes do ICMBio e do Ibama



O Botafogo-PB teve um 
93o aniversário de vida bem 
amargo. No dia em que o 
clube de João Pessoa com-
pletou mais um ano de sua 
fundação, foi mais uma vez 
eliminado da Série C do 
Campeonato Brasileiro. O 
revés do último sábado (28), 
diante do Volta Redonda, 
marcou o fim da 11a parti-
cipação seguida do Belo no 
torneio nacional. Ao todo, 
desde 2014, foram 222 jogos 
da equipe na Terceira Divi-
são. No sábado (5), enfren-
tará o Remo, no Almeidão, 
às 17h30, apenas para cum-
prir tabela.

Nesta edição da Série C, 
na primeira fase, o Belo fez 
a melhor campanha da his-
tória do atual formato. O 
clube encerrou a fase pré-
via ao quadrangular com 41 
pontos conquistados. Em 19 
jogos, o Botafogo-PB ven-
ceu 12 partidas, empatou 
cinco e perdeu duas. No en-
tanto, mais uma vez, como 
ocorreu em 2023, a equi-
pe decepciona na segun-
da fase. Os comandados de 
Evaristo Piza chegam à úl-
tima rodada sem chances 
de acesso. 

Nas suas redes sociais, o 
treinador falou sobre mais 
um fracasso do time parai-
bano no Campeonato Bra-
sileiro, no qual acabou sem 
o objetivo principal. “Senti-
mento de muita tristeza [...], 
após nossa eliminação pelo 
acesso à Série B. Quero res-
saltar que não faltou nada 
para esse grupo, por parte 
da diretoria, em questão de 
estrutura e apoio. Um gru-
po muito profissional que 
lutou muito pelo sonho do 
acesso, não faltou profissio-
nalismo e dedicação de ne-
nhum atleta na busca desse 
objetivo. Por parte da co-
missão, fizemos nosso me-
lhor com profissionalismo 
e amor”, afirmou. 

“Muitos acham que nós, 
comandantes, não temos 
sentimentos, que a derro-
ta não nos machuca e que 
perder ou ganhar tanto faz. 
Machuca, machuca ainda 
mais em se tratando de Bo-
tafogo-PB. Agora é cabeça 
erguida, pois nós trabalha-
mos com dignidade e ver-
dade. Enquanto estiver à 
frente do comando técnico 
da equipe, sempre irei re-
presentá-la, fazendo o me-
lhor para esse clube que 
tanto admiro e respeito e 
para os nossos torcedores 
que tanto sofrem em mo-
mentos como esse”, acres-
centou Evaristo Piza.

Eliminações em mata-mata
Nos 11 anos de Terceira 

Divisão, o Botafogo este-
ve envolvido em mata-ma-
ta por duas vezes, em am-
bas acabou eliminado nas 
quartas de final. Em 2016, 
fez boa fase classificatória, 
terminando na terceira po-
sição do Grupo A. Em se-
guida, enfrentou o Boa Es-
porte e foi desclassificado 
com placar agregado de 1 a 
0. Empatou sem gols quan-
do atuou no Almeidão.

Já em 2018, o Alvine-
gro alcançou a quarta co-
locação na primeira fase. 
Nas quartas de final, due-
lou contra o Botafogo-SP. 
Na oportunidade, os deu-
ses do futebol foram ain-
da mais cruéis. Com a vi-
tória do primeiro jogo por 
1 a 0, dentro de casa, o clu-
be pessoense só precisava 
do empate fora e conseguiu 
segurar o 0 a 0 até os acrés-
cimos, quando sofreu o gol 
que levou a decisão para 
as penalidades máximas, 
na qual acabou perdendo 
por 4 a 3.

Belo no quadrangular
Desde 2020, quando o sis-

tema de acesso à Série B pas-
sou a contar com um qua-
drangular, o Botafogo-PB 
esteve presente em três opor-

tunidades. Em 2021, sua pri-
meira participação, jogou 
contra Ituano, Criciúma e 
Paysandu. Nas seis partidas, 
venceu duas, perdeu duas 
e empatou duas, somando 
oito pontos. Naquele ano, 
um ponto foi o que separou 
o Belo da classificação; o Cri-
ciúma, segundo colocado, al-
cançou nove pontos. O Itua-
no ficou com a outra vaga.

Em 2023, o Alvinegro 
também chegou ao qua-
drangular, no entanto, pou-
co fez para conquistar uma 
vaga na Segunda Divisão. 
Em uma campanha decep-
cionante, o clube paraiba-
no somou apenas três pon-
tos num grupo que tinha 
Amazonas, Paysandu e Vol-
ta Redonda. A equipe per-
deu cinco dos seis jogos e 
venceu apenas um.

Neste ano, nos cinco jo-
gos que realizou no qua-
drangular, contra Remo, 
Volta Redonda e São Ber-
nardo, o Botafogo-PB fez 
campanha ainda pior. Dife-
rentemente de 2023, em que 
havia vencido na estreia, 
agora, amarga três derro-
tas e dois empates. Foram 
só dois gols marcados, sen-
do um de pênalti e nenhum 
feito no Almeidão. O ataque 
que funcionou na primeira 
fase não replicou o desem-
penho regular na segun-
da fase. A última vez que 
um clube paraibano con-
seguiu o acesso à Série B 
foi em 2008, com o Campi-
nense, que disputou a edi-
ção de 2009 e acabou sendo 
rebaixado.

Acesso garantido
O Volta Redonda e o 

Remo já estão garantidos na 
Série B de 2025. Após ven-
cerem seus jogos no último 
fim de semana, as equipes 
não podem mais ser ultra-
passadas por São Bernardo 
e Botafogo-PB. Na última 
rodada do quadrangu-
lar, brigam por uma vaga 
na final da Terceira Divi-

são, o primeiro lugar avan-
ça para a decisão. No Gru-
po, ainda há indefinição.  
Athletic-MG, Londrina, 
Ferroviária e até Ypiran-
ga ainda estão na disputa 
pelo acesso.
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No próximo sábado, no Almeidão, o Botafogo-PB faz seu jogo de despedida de 2024 contra o Remo

Filme que se  
repete há 11 anos

   BELO FRACASSA NA SÉRIE C   

Foto:  Raphael Torres/VRFC

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

O último capítulo 
de 2024 foi no 

sábado passado, 
na derrota de 2 
a 1 para o Volta 

Redonda 

n 2014: sexta 
posição, primeira 
fase — 18 jogos

n 2015: sexta 
posição, primeira 
fase — 18 jogos

n 2016: quartas de 
final — 20 jogos

n 2017: oitava 
posição, primeira 
fase — 18 jogos

n 2018: quartas de 
final — 20 jogos 

n 2019: sexta 
posição, primeira 
fase — 18 jogos

n 2020:oitava 
posição, primeira 
fase — 18 jogos

n 2021: 
quadrangular  
— 24 jogos

n 2022: nona 
posição, primeira 
fase — 19 jogos

n 2023: 
quadrangular  
— 25 jogos

n 2024: 
quadrangular 
 — 24 jogos

    Desde 2014,   
    Botafogo fez um   
    total de 222 jogos   
    nas 11 edições da   
    Série C          

n Até 2021, a primeira 
fase era composta 
por dois grupos de 10 
equipes. Desde 2022, as 
20 equipes se enfrentam 
em turno único.



O Basquete Unifacisa ini-
ciou a atual temporada com 
o pé direito. Com direito à 
vitória em clássico nordes-
tino, a equipe paraibana su-
perou o Fortaleza, por 74 
a 53, e conquistou o tercei-
ro lugar do Torneio Interli-
gas, competição realizada 
entre a última quarta-feira 
e o domingo, na cidade de 
Corrientes, na Argentina. O 
time volta à quadra no dia 15 
de outubro, quando faz sua 
estreia, em casa, no Novo 

Basquete Brasil (NBB).
A competição reuniu oito 

equipes, sendo quatro da 
Liga Nacional de Basquete 
e outras quatro da La Liga. 
O Jacaré encerrou a fase de 
grupos em segundo lugar 
e alcançou três vitórias nos 
quatro jogos disputados no 
torneio. A única derrota foi, 
justamente, na estreia, con-
tra o argentino San Martin, 
por 77 a 76 (em seguida, ven-
ceu o Platense e o Pato). 

O pivô Guilherme Hub-
ner da equipe campinense 
se disse satisfeito com o de-
sempenho alcançado. “Não 

atingimos o objetivo prin-
cipal, mas ficamos em ter-
ceiro lugar, que é importan-
te para Campina Grande, 
para o nosso torcedor. Ser-
viu para nossa preparação 
para o NBB, foi um torneio 
fortíssimo, contra grandes 
times, e serviu também para 
testar se estamos bem en-
trosados. Vamos para cima, 
rumo ao NBB” , pontuou ele.

O Unifacisa Basquete foi 
o único time brasileiro no 
pódio. O primeiro e segundo 
lugar foram ocupados, res-
pectivamente, pelos argen-
tinos Regatas e San Martin. 

Passada a competição 
em solo argentino, o clu-
be paraibano se volta para 
o NBB. Conforme a tabe-
la de jogos divulgada pela  
Liga Nacional de Basque-
te (LNB), entidade orga-
nizadora da competição, 
no dia 15, às 19h30, o Time 
do Jack enfrenta o União 
Corinthians. Em seguida, 
pega o Caxias do Sul, tam-
bém na Arena Unifacisa, 
no dia 18 de outubro, no 
mesmo horário. Ainda no 
primeiro turno, a equipe 
faz outros jogos como man-
dante: contra Botafogo, Fla-
mengo, Vasco, Paulistano, 
São Paulo,  São José, Mogi e 
o Fortaleza (última partida 
da temporada regular). Já 
como visitante, duela com 
Pato Branco, Brasília, Mi-
nas, Bauru, Franca, Pinhei-
ros e Corinthians.

Esta é a sexta participa-
ção da equipe paraibana no 
torneio (o melhor desempe-
nho foi alcançado em 21/22 
e 22/23, quando conseguiu 
chegar às quartas de final). 
Na última temporada, o 
grupo se despediu ainda 
nas oitavas de final, quan-
do foi eliminado pelo São 
Paulo, após derrota na ter-
ceira partida dessa fase.

A 35a edição do Campeo-
nato Norte-Nordeste de Na-
tação Interclubes, o Troféu 
Walter Figueiredo e Silva, en-
cerrado no último sábado, em 
Manaus, no Amazonas, teve 
um clube paraibano no topo. 
O Grêmio Vila Olímpica Pa-
rahyba encerrou sua partici-
pação em primeiro lugar no 
quadro de medalhas, com 109 
medalhas, sendo 62 ouros, 31 
pratas e 16 bronzes. Durante 
os três dias, ocorreram dispu-
tas nas Categorias Infantil, Ju-
venil, Júnior e Sênior. 

O clube também ficou no 
segundo lugar geral na pon-
tuação, atrás apenas do anfi-
trião, o Instituto Pedro Nicolas 
Sena Da Silva. O técnico Lean-
dro Ribeiro comemorou o feito 
da equipe paraibana que, mes-
mo com número reduzido de 
participantes em comparação 
a outros campeonatos já dis-
putados e em meio a condições 
climáticas adversas, alcançou 
um bom desempenho. 

“Nós levamos apenas 18 
atletas, não conseguimos le-
var a equipe inteira devido aos 
custos, e, mesmo assim, conse-
guimos o segundo lugar geral 
em pontos e fomos os primei-
ros em quadro de medalhas, 
com mais medalhas de ouro. 
Manaus estava com uma sen-
sação térmica de 40 graus, ha-
via queimadas, fumaças, hou-
ve um pouco de desgaste, mas 
alguns atletas ainda consegui-
ram baixar suas marcas. A 
maioria conseguiu, nas suas 
provas principais, ter um bom 
desempenho, mesmo com o 
calor excessivo”, expressou.

Quatro atletas ainda foram 
contemplados com troféus 
índice técnico individuais: 
Raycca Marielly, nos 400 m li-
vre; Luis Vieira, nos 800 m li-

vre; Esthefany Benevenuto, 
nos 200 m livre; e Levi Cam-
pos, nos 400 m livre. Outros 
quatro integrantes da equipe 
paraibana receberam troféus 
eficiência individuais, desti-
nados aos competidores que 
mais pontuaram: Ana Beatriz 
Serafim, Isabela Garcia, Ana 
Luiza e Jamal Barroso (os dois 
últimos atletas fazem parte do 
Acqua R1, federado pela Vila).

JEBs
Cinco nadadores que es-

tiveram na competição volta-
ram da capital manauara di-
retamente para Recife, onde 
está acontecendo os Jogos Es-
colares Brasileiros (JEBs) para 
estudantes-atletas com ida-
des entre 12 e 14 anos. As dis-

putas da natação iniciam hoje 
e vão até a tarde de amanhã, e 
a Paraíba conta com 14 repre-
sentantes, ao todo, nesta mo-
dalidade.

No último sábado, parai-
banos, em modalidades di-
ferentes, subiram ao pódio e 
já asseguraram o melhor de-
sempenho histórico estadual 
nos Jogos Escolares Brasilei-
ros até aqui ao chegarem à 30a 
medalha (o recorde, até então, 
era de 29 medalhas, estabe-
lecido no ano passado).  Vale 
ressaltar que a edição atual se 
encerrará, oficialmente, nesta 
quinta-feira (3).

Das 30 medalhas conquis-
tadas pelo time paraibano até 
a última atualização, seis são 
de ouro, nove de prata e 15 de 

bronze. O melhor desempe-
nho foi obtido no wrestling, to-
talizando 10 medalhas (qua-
tro pratas e seis bronzes); em 
seguida, vem o caratê, com 
sete condecorações (um ouro, 
uma prata e quatro bronzes); 
o judô rendeu cinco medalhas 
(um ouro, uma prata e três 
bronzes); taekwondo tem qua-
tro (três ouros e uma prata), 
atletismo tem três (um ouro, 
uma prata e um bronze), e, por 
fim, a ginástica rítmica rendeu 
uma medalha de prata. 

Até a quinta-feira, serão 
definidos os últimos cam-
peões brasileiros nas moda-
lidades badminton, basquete, 
futsal, vôlei de praia, ciclis-
mo, ginástica artística, além 
da natação.
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Grêmio Vila Olímpica é campeão do Troféu Walter Figueiredo com 109 medalhas, sendo 62 de ouro, 31 de prata e 16 de bronze

Natação da Paraíba brilha em Manaus
NORTE-NORDESTE

Como era previsto, e eu mesmo já tinha 
colocado aqui na coluna, há algumas 
semanas, o Botafogo-PB acabou eliminado 

da disputa do acesso à Série B de forma precoce. 
O jogo do próximo fim de semana, contra o Remo, 
será apenas para cumprir tabela. A derrota 
contra o Volta Redonda no fim de semana foi até 
injusta — pelo o que o time apresentou no primeiro 
tempo e pelo fato de ter sido prejudicado pela 
arbitragem —, mas era perfeitamente previsível, 
diante da campanha que o clube vem fazendo no 
quadrangular final da competição. 

O resultado justo, no Estádio Raulino de 
Oliveira, seria um empate pela incapacidade 
ofensiva das duas equipes na partida. Porém, 
mesmo se o jogo tivesse terminado empatado, o 
Belo estaria eliminado, porque não fez o dever 
de casa contra o mesmo Volta Redonda e depois 
contra o São Bernardo. O líder da primeira fase 
da Série C não entrou em campo no quadrangular 
de acesso e, quando melhorou um pouco o seu 
futebol, já era tarde demais, não sendo suficiente 
para traduzir essa melhora em resultados positivos.

Mais uma vez, o time nadou, nadou e morreu 
na praia. Lá se vão 11 anos na Série C, sonhando 
em subir para a Segunda Divisão do futebol 
brasileiro. A maioria de sua torcida já não acredita 
mais e isso explica a baixa presença de torcedores 
no Almeidão durante toda a participação no 
campeonato. Uma minoria ainda pensou que 
desta vez seria diferente e começou a apoiar 
o clube na reta final, mas acumulou mais uma 
frustração.

Agora é repetir o que vem se fazendo desde 
2024, juntar os cacos, lavar a roupa suja e começar 
um novo planejamento para a próxima temporada, 
com os erros servindo de exemplo para não serem 
repetidos. Porém, torcedor é torcedor e tem que 
acreditar sempre, porque é assim que o coração 
apaixonado manda, contra fatos, tudo e todos.

Ao olhar para 2025, surge uma luz no fim do 
túnel chamada de SAF — Sociedade Anônima 
de Futebol. Há alguns meses, o clube deu início 
à venda do seu departamento de futebol para 
um grupo de empresários, que promete investir 
pesado no clube, tornando o Botafogo-PB uma 
das potências do futebol nacional no futuro. 
O processo de transformação ainda não foi 
concluído, mas as informações da diretoria foram 
sempre de que tudo estará concluído antes do fim 
de 2024.

Antes mesmo de assumir o futebol do clube, a 
SAF andou colaborando com a vinda de alguns 
reforços para a segunda fase da Série C, mas 
sem participar efetivamente da gestão do clube. 
Acredito que, com a eliminação precoce da Série 
C, o grupo empresarial vai agilizar a mudança 
para breve e, assim, poder ter mais tempo para 
planejar com calma o próximo ano.

Na minha modesta opinião, essa mudança 
chegou em boa hora, porque os abnegados da 
diretoria atual já mostraram que chegaram ao seu 
limite tentando ajudar o clube. Muito fizeram para 
que o clube chegasse ao patamar que chegou, e 
tiveram muitos méritos, mas agora o clube precisa 
de muito mais para crescer e isto só poderá 
acontecer com uma administração profissional 
de alto nível, além de um investimento pesado de 
recursos financeiros.

Atualmente, tornou-se mais difícil conseguir 
sucesso no futebol, apenas com rendas e alguns 
poucos patrocínios, que é o caso do Botafogo-PB. 
Não atiro pedras na administração atual, porque 
fizeram o que podiam e, de forma acertada ou 
não, fizeram sempre com muito amor ao clube, 
porque conheço de perto alguns dirigentes e sei 
da paixão deles pelo clube da estrela vermelha. 
Só que, a partir de agora, isto não basta e resta 
torcer para que a SAF acerte e leve o Belo a outro 
patamar, já a partir do próximo ano.

O sonho virou 
pesadelo e a 
esperança é a 
SAF

Ivo 
   Marques

ivo_esportes@yahoo.com.br

Unifacisa vence o Fortaleza, na Argentina
BASQUETE

Atletas do Grêmio Vila Olímpica Paraíba que brilharam no Troféu Walter Figueiredo
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 Equipe da Unifacisa com as bandeiras de Campina Grande e da Paraíba no Torneio Interligas
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Campeão mundial pela 
França em 2018, Antoine 
Griezmann anunciou, ontem, 
que se aposentou da seleção, 
aos 33 anos. A decisão do ata-
cante do Atlético de Madrid 
surpreendeu pela idade e tam-
bém porque ele havia afirma-
do, há poucas semanas, que já 
estava pensando na Copa do 
Mundo de 2026.

“É com o coração cheio de 
memórias que encerro este ca-
pítulo da minha vida”, anun-
ciou Griezmann em seu per-
fil nas redes sociais. “Após 
10 anos incríveis, marcados 

por desafios, sucessos e mo-
mentos inesquecíveis, é hora 
de virar a página e abrir ca-
minho para a nova geração”.

Em 10 anos na seleção, o 
atacante foi campeão mundial 
na Copa do Mundo de 2018, 
na Rússia; levantou o troféu 
da Liga das Nações em 2021; e 
somou dois vice-campeonatos 
de peso — da Copa de 2022 e 
da Eurocopa de 2016. As boas 
performances na seleção ren-
deu ao jogador também segui-
dos prêmios individuais da 
Uefa e da Fifa.

“Tive a sorte de viven-
ciar alguns momentos in-
críveis ao lado de alguns 

companheiros de equipe ex-
cepcionais. Compartilha-
mos vitórias que permanece-
rão para sempre gravadas em 
nossas memórias. Obrigado 
por esta maravilhosa aventu-
ra tricolor e até breve”, disse o 
atacante.

Griezmann somou 137 par-
tidas e 44 gols pela equipe na-
cional. Apenas dois jogadores, 
Lloris e Lilian Thuram, joga-
ram mais partidas pela Fran-
ça. O atacante ainda é o quarto 
na lista de artilheiros de todos 
os tempos da equipe, atrás de 
Olivier Giroud, Thierry Hen-
ry e Kylian Mbappé.

Após uma exibição decep-
cionante na Eurocopa, na qual 
a França perdeu nas semifi-
nais, Griezmann perdeu um 
pouco de sua influência no 
time do técnico Didier Des-
champs. Sua última partida 
pela equipe francesa aconte-
ceu neste mês, na vitória por 
2 a 0 sobre a Bélgica, na Liga 
das Nações — ele começou no 
banco de reservas e entrou no 
decorrer da partida.

Deschamps elogiou o es-
pírito coletivo de Griezmann 
e elogiou seu “altruísmo, que 
é raro entre jogadores de ata-
que”. “Mesmo que sua carrei-
ra no clube não tenha acabado, 
Antoine foi e continuará sen-
do um monumento ao futebol 

francês, um dos maiores joga-
dores de sua geração. Além de 
seus 44 gols e 30 assistências, 
sua contribuição para os resul-
tados que alcançamos na últi-
ma década é imensa”, declarou 
o treinador.

Em sua mensagem nas re-
des sociais, o atacante agra-
deceu a Deschamps por seu 
apoio na última década, ape-
sar da decisão do treinador 
de fazer de Mbappé o capitão 
da França antes dele, no ano 
passado, após a aposentado-
ria de Lloris. Griezmann ha-
via dito anteriormente que a 
rejeição de Deschamps foi di-
fícil de engolir.

“Muitas vezes foi dito que 
Antoine era meu queridinho”, 
disse Deschamps. “Nós real-
mente construímos um rela-
cionamento muito forte, que 
permanecerá intacto. Do fun-
do do meu coração, obrigado 
por tudo, meu Grizou”.

A saída de Griezmann é 
mais um passo para o fim da 
geração que levou à França ao 
bicampeonato mundial, em 
2018. Antes dele, já se aposen-
taram da equipe Giroud, Blai-
se Matuidi, Raphael Varane e 
Lloris. Griezmann não comen-
tou sobre a sequência de sua 
carreira como jogador profis-
sional. Ele tem contrato com o 
Atlético de Madrid até 2026.

O Flamengo anunciou, 
ontem, a saída do técnico 
Tite, mesmo depois da vitó-
ria por 1 a 0 sobre o Athle-
tico-PR, em jogo marcado 
por protestos da torcida, no 
domingo. Conforme anun-
ciado pelo clube carioca em 
nota oficial, o ex-lateral Fi-
lipe Luís, que vinha trei-
nando o time sub-20 rubro-
-negro, assume o comando 
interinamente e deve estar 
no banco de reservas no 
primeiro jogo da semifi-
nal da Copa do Brasil, con-
tra o Corinthians, às 21h45 
de amanhã, no Maracanã.

“O Clube de Regatas do 
Flamengo informa que o 
técnico Tite e sua comis-
são técnica não comandam 
mais o elenco rubro-negro. 
A direção agradece aos 
profissionais e deseja sor-
te na continuidade de suas 
carreiras. Filipe Luís assu-
me a equipe interinamen-
te”, diz o breve comunica-
do divulgado pelo clube.

A relação com a torci-

da já era de muito desgaste 
para o treinador. Durante a 
partida com o Athletico-PR, 
nesse domingo, foi registra-
do o pior público do ano, 
com apenas 28 mil torce-
dores no Maracanã. Mui-
tos dos presentes nas ar-
quibancadas se dedicaram 
a protestos e a xingamen-
tos contra Tite e a diretoria. 
Nem mesmo o resultado 
positivo, ao fim da partida, 
interrompeu os insultos.

“Entendo as manifes-
tações e o amor do torce-
dor pelo clube. Busco trazer 
essa maturidade aos atletas 
para que tenham capacida-
de de resistir, de resiliência, 
de tentar, como aconteceu”, 
disse Tite sobre as críticas, 
depois da vitória por 1 a 0, 
com gol no fim marcado por 
Gérson. “Eu tento fazer o 
meu melhor, talvez não seja 
o técnico dos seus sonhos, 
mas o trabalho e a digni-
dade pode ter certeza que 
vai ter sempre”, completou.

Tite convivia com inten-
sa pressão há algum tempo 
e viu a situação atingir novo 
nível assim que foi elimina-
do pelo Peñarol nas quartas 
de final da Copa Liberta-
dores, após derrota por 1 a 
0 no Rio e empate sem gols 
no Uruguai.

Contratado em outubro 
de 2023, depois de dizer que 
não pretendia assumir ne-
nhum time naquela tempo-
rada, o gaúcho de 62 anos 
viveu, no Flamengo, seu re-
torno à rotina de um clube 
após seis anos e duas Copas 
do Mundo com a Seleção 
Brasileira. Como coman-
dante do time rubro-negro, 
somou 70 jogos, com 42 vi-
tórias 12 empates e 16 der-
rotas.
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Esportes

Pressão da torcida, eliminação na Libertadores e más atuações foram preponderantes para a saída do treinador

Filipe Luís comanda o Flamengo
DEMISSÃO DE TITE

Bruno Accorsi 

Agência estado

n 3/10 

19h
Criciúma  x Atlético-GO
21h30
Fluminense x Cruzeiro

n 4/10 

21h30 
Grêmio x Fortaleza

n 5/10 

16h30
Atlético-MG x Vitória
Bragantino x Palmeiras
Athletico-PR x Botafogo
19h
Bahia x Flamengo
Corinthians x Internacional
Cuiabá x São Paulo
21h
Vasco x Juventude

Clubes   PG J V E D GP GC SG
1o Botafogo-RJ   57  28  17  6  5  46  25  21 

2o Palmeiras-SP  56  28  17  5  6  46  20  26 

3o Fortaleza-CE  55  28  16  7  5  37  26  11 

4o Flamengo-RJ  48  27  14  6  7  43  32  11 

5o São Paulo-SP  47  28  14  5  9  38  30  8 

6o Bahia-BA   45  28  13  6  9  39  31  8 

7o Internacional-RS  45  27  12  9  6  35  24  11 

8o Cruzeiro-MG  43  28  12  7  9  35  28  7 

9o Vasco-RJ   36  27  10  6  11  31  37  -6 

10o Atlético-MG  36  26  9  9  8  36  38  -2 

11o Bragantino-SP  33  28  8  9  11  34  38  -4 

12o Juventude-RS  33  28  8  9  11  32  38  -6 

13o Grêmio-RS   32  27  9  5  13  29  34  -5 

14o Criciúma-SC  32  28  8  8  12  34  42  -8 

15o Athletico-PR  31  26  8  7  11  27  30  -3 

16o Vitória-BA   28  28  8  4  16  30  42  -12  

17o Corinthians-SP  28  28  6  10  12  27  36  -9 

18o Fluminense-RJ  27  27  7  6  14  21  30  -9 

19o Cuiabá-MT  23  27  5  8  14  23  39  -16 

20o Atlético-GO  21  28  5  6  17  22  45  -23 

Classificação da Série A
29a Rodada

Interino
Filipe Luís vinha 

dirigindo a equipe 
sub-20 e tem o grande 
desafio de comandar 
o Flamengo na Copa 
do Brasil, amanhã, 

contra o Corinthians, no 
Maracanã

Jogador diz que não joga mais pela seleção
GRIEZMANN

O atacante Neymar está 
em contagem regressiva para 
retornar aos gramados de-
pois de mais de um ano sem 
atuar por conta de uma lesão 
grave no joelho. Em sua con-
ta do Instagram, o jogador 
publicou fotos do seu primei-
ro treinamento com o elen-
co do Al Hilal e comemorou 
a nova etapa da sua recupe-
ração.

“Voltei! Feliz em estar de 
volta ao grupo... agora é só 
alegria”, escreveu o camisa 10 
na publicação. Entre a cirur-
gia e o primeiro treino com o 
restante do elenco do Al Hi-
lal, o brasileiro viveu altos e 
baixos em sua recuperação e 
precisou adiar algumas ve-
zes a projeção de reestreia 
pela equipe saudita.

Com a parte física mais 
ajustada, as atenções foram 
voltadas para as possíveis 
datas de reestreia do brasilei-
ro pelo time. Segundo o pró-
prio Jorge Jesus, técnico do 
Al Hilal, esse momento acon-
tecerá apenas em 2025. Além 
do fator médico, que ainda 
é tratado com cautela pelo 
clube, apesar do avanço po-
sitivo, a equipe precisa lidar 

com uma questão burocráti-
ca para contar com Neymar 
na liga saudita.

Isso porque o Al Hilal 
tem um limite máximo de 
estrangeiros que podem ser 
inscritos na competição. Para 
contar com Neymar em cam-
po, o clube precisaria abrir 
mão de um dos nomes que 
têm em seu elenco de fora 
da Arábia Saudita. Isso deve 
acontecer a partir de janeiro, 
quando um ou mais nomes 
de fora do país devem ser ne-
gociados pelo clube.

“Neymar é um jogador 
importante para o Al Hilal e 
para a liga saudita em geral. 
Eu não posso, no entanto, es-
pecificar uma data de retor-
no para ele”, disse Jorge Je-
sus em coletiva pela equipe.

Em 2024, os únicos jogos 
que Neymar pode ser rela-
cionado são os da Liga dos 
Campeões da Ásia, que têm 
vaga suficiente para a inscri-
ção do atacante brasileiro. 
Pela seleção brasileira, ain-
da há compromissos pelas 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo nos meses de novem-
bro e dezembro. Mas, por en-
quanto, nada projetado para 
que Dorival Júnior conte com 
Neymar nestas convocações.

Craque em contagem
regressiva para jogar

NEYMAR

Agência Estado

Agência Estado

Tite deu a última entrevista após a vitória do Flamengo sobre o Athletico-PR por 1 a 0 depois de ser hostilizado pela torcida

Antoine Griezmann vai seguir jogando pelo Atlético

Foto: Reprodução/Instagram
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Eu deveria ter entre 45 anos de idade. Morávamos 
em uma casa simples, com um pequeno alpendre, 
com degraus que davam acesso à porta da sala. 

Duas janelas em madeira permitiam uma visão geral 
dos dois lados da ladeira. Nosso lar se localizava em 
frente a uma outra casa, mais simples ainda, onde 
havia sido a minha primeira moradia neste planeta 
Terra. Isso significa que essa casa de alpendre (com 
cerâmicas vermelhas ou cimento pintado) e com duas 
janelas altas voltadas para a calçada foi onde vivi parte 
da minha primeira infância.

Como sei desses detalhes? —  e de outros aspectos 
dessa morada, inclusive, com um quintal razoável, 
onde havia uma goiabeira em que a nossa macaca 
Chica (um macaco-prego trazido por meu pai, lá da 
fronteira, no estado de Roraima) vivia presa a uma longa 
corrente (mas isso é outra história). Repito: Como sei de 
tudo isso? Podem acreditar: estão na minha memória 
afetiva, nos “arquivos” escondidos no meu passado de 
criança. Ninguém nunca me contou nada sobre esses 
pormenores. Sei de tudo isso e de muito mais.

Sempre quando conto reminiscências de coisas 
ocorridas, vistas e ouvidas da minha tenra infância, quase 
todos duvidam. Riem e dizem que sou um exagerado 
(educadamente, para não dizerem “mentiroso”). A maioria 
das pessoas tem poucas lembranças de sua primeira 
infância. Não sei o porquê, mas eu as tenho. E muitas. 
Em alguns casos, em detalhes. É mais fácil lembrar 
fatos e imagens dos meus poucos meses de vida até os 
meus sete anos, do que algo que aconteceu na semana 
passada... É verdade. Isso, às vezes, me assustava. Mas 
hoje me convenci de que sou um privilegiado em ter essas 
recordações tão remotas. E põe remotas nisso!

Quando já na minha adolescência e na fase de 
“adulto-novo”, cheguei a duvidar dessas memórias tão 
distantes. Passei a pensar que eram frutos da minha 
imaginação ou que pessoas da família haviam me 
contado fatos e que depois achei tê-los vivenciado. 
Comecei a contar essas passagens afetivas (coisas 
boas e ruins) para a minha mãe, Elza, e para a minha 
vó, Dica (Josephina Fonseca Rezende). E elas ficavam 
impressionadas, sempre alegando: “Como você 
sabe disso?” E eu partia para mais detalhes. E elas se 
convenciam de que eu me lembrava, sim, desse passado 
bem antigo. E eu também me convenci de que não 
“estava louco”. Sem explicação, fui agraciado por essa 
característica. O que hoje me deixa satisfeito  —  e não com 
sentimento de “mentiroso alucinado”.

Voltando à casa do alpendre vermelho e de janelas 
altas que abrigava a macaca Chica, ocorreu um fato, que 
acredito ter acontecido entre os anos de 1970 e 71. Foi o 
meu primeiro contato com a morte e que até hoje mexe 
com as minhas emoções. Me traz angústias. Dá um nó 
na garganta, sensação de querer chorar e até um vazio 
existencial. Mas logo tudo passa e volto a ficar feliz por 
lembrar essas coisas tão detalhadamente.

Era um início de noite. Havia muita gente lá em 
casa, todos conversando em voz alta, contando fatos 
do quotidiano, entrecortados com coisas engraçadas, 
seguidas por uma verdadeira sinfonia de gargalhadas. 
Aquele clima me deixava feliz entre os adultos. Eu me 
sentia seguro e “me achando gente”, em meio aos mais 
velhos. Havia um bocado de pessoas, mas me lembro 
nitidamente do meu pai, da minha vó Dica, da tia Zezé, 
do tio Wilson, do tio Reis e da minha mãe Elza, sentada 
em uma cadeira na copa da casa — quase na cozinha — 
e eu ao lado dela.

Não sei se os adultos escutaram ou perceberam, 
mas ouvi quando um carro passou em certa velocidade 
acelerada em frente à nossa casa. Também não sei se 
subia ou descia a ladeira de paralelepípedos. Segundos 
depois, nosso gato, de nome Rubi, entrou feito uma bala 
pela porta da casa e foi se deitar aos pés de minha mãe — 
deitar ou cair, não consigo ter essa certeza até hoje.

Rubi, um gato bastante grande, de pelos em 
branco e preto e com seus olhos avermelhados — aí a 
origem do nome dele, eu deduzo —, apresentava um 
filete de sangue escorrendo pelo canto da boca. Seus 
olhos rubros me fixaram e ele deu seu último suspiro. 
Raciocinei que aquilo tudo era fruto daquele carro 
que acabara de passar por nossa casa. Rubi estava 
morto. O que antes eram gargalhadas, o ambiente 
ficou tomado por tristeza. Eu me lembro do choro 
incontrolável de minha mãe e de uma das minhas irmãs 
(aí não me lembro de qual delas, mas acho que era 
Rosângela, que até hoje chamamos de Zanja).

Rubi morreu olhando nos meus olhos. Isso nunca 
saiu da minha cabeça. Foi o meu primeiro contato com 
a morte. Até então, eu não tinha ideia do que era morrer. 
Não chorei, porém experimentei pela primeira vez na vida 
uma tristeza profunda. Mal sabia eu que estava apenas 
no princípio de uma jornada de vida e que muitas perdas 
viriam, de bichos, de gente e de sonhos.

O gato Rubi

Jorge Rezende é jornalista e coordena o Núcleo de Comunicação 
da Fundação Casa de José Américo (FCJA), em João Pessoa

1499 — Marsílio Ficino, médico, filósofo e 
humanista italiano
1684 — Pierre Corneille, dramaturgo francês
1833 — Luisa Todi, mezzo-soprano 
portuguesa
1855 — Ernst Dieffenbach, médico, geólogo e 
pesquisador alemão
1873 — Edwin Landseer, pintor britânico
1929 — Antoine Bourdelle, escultor francês
1940 — Zeng Jiongzhi, matemático chinês
1962 — Ludwig Bemelmans, escritor e 
ilustrador austríaco
1972 — Dom Felipe Benito Conduru Pacheco, 
bispo católico paraibano
2012 — Eric Hobsbawm, historiador e escritor 
anglo-egípcio
2013 —Giuliano Gemma, ator italiano
2013 —Tom Clancy, escritor norte-americano
2018 — Charles Aznavour, cantor e 
compositor francês
2019 — Karel Gott, cantor tcheco

Mortes na história

Obituário

Geraldo Targino da Costa Moreira
27/9/2024 — Aos 85 anos, em João 
Pessoa. O professor dedicou-se por 
quase 30 anos ao magistério superior, 
principalmente na Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB). Em 1970, 
Targino participou do antigo Núcleo de Assistência 
Industrial da Paraíba (NAI), órgão ligado à Escola 
Politécnica de Campina Grande, que mais tarde se 
tornou o Sebrae-PB, sendo assim um dos fundadores 
do projeto que até hoje presta assistência à pequena 
e média empresa industrial do estado.

Foto: Rep./Instagram

John David Ashton
26/9/2024 — Aos 76 anos, nos EUA. O 
ator norte-americano, mais conhecido 
por interpretar o detetive John Taggart 
pela franquia Um Tira da Pesada, 
estava em tratamento contra um 
câncer. Ele atuou em longas como Fuga à Meia-Noite 
(1988), Encurralados no Paraíso (1994), Um Jogo 
Divertido (1994) e Medo da Verdade (2007).

Foto: Reprodução/IMDB

José Loureiro Lopes
28/9/2024 — Aos 84 anos, na capital 
paraibana. Nascido em Piancó, o 
professor era membro da Academia 
Paraibana de Letras (APL). Ordenado 
sacerdote em 1965, foi o 4º pároco da 
nova Catedral de Cajazeiras, no Sertão do estado, 
em 1968. Loureiro foi o primeiro diretor da Rádio 
Alto Piranhas, além de ter sido reitor do Centro 
Universitário de João Pessoa (Unipê) e secretário de 
Educação do Estado da Paraíba.

Foto: Rep./Instagram

Aforismo
“Quando um homem já fez aquilo 

que considera ser o seu dever 
para com o seu povo e o seu país, 

ele pode descansar em paz.”

Nelson Mandela
(1918-2013)

Foto: John Parkin/APF/Estadão Conteúdo

O processo de envelhe-
cimento do queijo — tam-
bém conhecido como matu-
ração — consiste em deixar 
o alimento em condições es-
pecíficas de temperatura e 
umidade para que ele desen-
volva o sabor e a textura de-
sejados. Agora, imagine um 
queijo que ficou por, apro-
ximadamente, 3,5 mil anos 
“maturando”?

Segundo um estudo re-
cente, publicado pela revis-
ta científica norte-americana 
Cell Press, pesquisadores en-
contraram o kefir mais antigo 
do mundo, ao lado de corpos 
mumificados que datam de 
cerca de 2.000 a.C. a 200 d.C. 
(a Idade do Bronze).

Queijo do tipo kefir é um 
alimento probiótico (que con-
têm microrganismos vivos, 
semelhante ao iogurte), fei-
to de pequenos grãos forma-
dos por lactobacilos, fungos e 
bactérias, cultivados em lei-
te ou água.

A descoberta das múmias 
não é recente: há cerca de 
duas décadas, os arqueólo-
gos descobriram-nas no ce-
mitério de Xiaohe, na Bacia 
de Tarim, localizada no no-
roeste da China. Os corpos 
tinham uma misteriosa es-
tranha substância esbran-
quiçada espalhada na cabe-
ça e no pescoço.

A identificação ocorreu 
nos últimos meses, após os 
especialistas terminarem de 
sequenciar o DNA da subs-
tância estranha. Eles encon-

traram registros genéticos 
de vaca e de cabra, indicando 
que o leite de ambos os ani-
mais foi usado na fabricação 
do queijo antigo, além de ma-
terial genético de vários mi-
crorganismos.

O queijo kefir encontrado 
nas múmias partilha seme-
lhanças com os grãos de ke-
fir modernos, particularmen-
te os encontrados no Tibete. 
Essa revelação coloca em xe-
que a ciência de que esse tipo 
de iguaria é originário da re-

gião montanhosa do Norte do 
Cáucaso, na Rússia.

As conclusões do estudo 
sugerem que a cultura do ke-
fir tem sido mantida na re-
gião de Xinjiang, no noroes-
te da China, desde a Idade 
do Bronze. “Esse é um estu-
do sem precedentes, que nos 
permite observar como uma 
bactéria evoluiu nos últimos 
três mil anos. Além disso, ao 
examinar os produtos lác-
teos, obtivemos uma imagem 
mais clara da vida huma-

na antiga e das suas intera-
ções com o mundo”, afirmou 
Qiaomei Fu, investigador do 
Instituto de Paleontologia de 
Vertebrados e Paleoantropo-
logia da Academia Chinesa 
de Ciências.

A descoberta também 
abre horizonte a uma maior 
exploração dos produtos lác-
teos antigos e do seu signifi-
cado cultural. A presença de 
queijo nas múmias sugere 
uma importância simbólica 
ou ritualística.

Descoberta recente, feita na China, desafia a ideia de que a iguaria do tipo 
kefir é originária da região montanhosa do Norte do Cáucaso, na Rússia

Encontrado o queijo 
mais antigo do mundo

MILENAR

Múmia encontrada no cemitério de Xiaohe, na Bacia de Tarim, no noroeste da China
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR

ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 00005/2024
HOMOLOGAÇÃO

Face ao cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista 
a documentação que instrui o Processo de ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 
00005/2024 e PREGÃO PRESENACIAL Nº 00006/2024 - FNDE/MEC, HOMOLOGO A ADESÃO 
A ATA DE REGISTRO DE PREÇO, para a aquisição de ônibus escolar para o município de aguiar 
– PB, atendendo ao convênio nº 0153/2021, celebrando através da secretaria de estado do desen-
volvimento e da articulação municipal e o município de Aguiar – PB, a esta Edilidade, a empresa 
VOLKSWAGEN TRUK & BUS INDUSTRIA E COMÉRCIO DE VEÍCULOS LTDA, cadastrada no CNPJ 
n° 06.020.318/0001-10, localizada na R. Volkswagen, 291, Andares  7, 8 e 9, Bairro Jabaquara, na 
cidade de São Paulo - SP,  com o valor global de R$ 412.000,00 (quatrocentos e doze mil reais). 

Aguiar-PB, 26 de Setembro de 2024.
MANOEL BATISTA GUEDES FILHO

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00010/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

São José, 472 - Centro - Areial - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículos destinados a Sec. 
de Saúde, recursos previstos na Emenda Impositiva nº 73/2024 e RECURSOS PRÓPRIOS do 
município de Areial. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 15 de Outubro de 2024. Início 
da fase de lances: 09:30 horas do dia 15 de Outubro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33681020. E-mail: cplareial2020@gmail.com. Edital: 
www.areial.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Areial - PB, 30 de Setembro de 2024
RAGDE DE ALMEIDA BATISTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Thomaz 

de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, por meio do site WWW.PORTALDECOMPRASPU-
BLICAS.COM, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: FORNECIMENTO DE REFEIÇÕES 
PRONTA NA SEDE DO MUNICIPIO DE BARRA DE SÃO MIGUEL PB. Abertura da sessão pública: 
08:59 horas do dia 15 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: 09:00 horas do dia 15 de Outubro 
de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 07:30 as 12:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3358–1005. E-mail: cplbarradesaomiguel@gmail.com. Edital: www.barradesaomiguel.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; WWW.PORTALDECOMPRASPUBLICAS.COM; www.gov.br/pncp. 

Barra de São Miguel - PB, 30 de Setembro de 2024
LAIS QUIRINO DA CUNHA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 00040/2024
OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de eletrodomésticos e utensílios para copa e 

cozinha, destinados a atender as necessidades da Secretaria de Educação do município de Bernardino 
Batista, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas no Edital e seus anexos. Abertura 
das propostas: dia 11 de outubro de 2024, às 09h00 (horário de Brasília), através do site www.portalde-
compraspublicas.com.br. A íntegra do edital está disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.
bernardinobatista.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Bernardino Batista - PB, 30 de setembro de 2024
JOSEANO RIBEIRO DA COSTA

Agente de Contratação

PREFEITURA DE BOA VENTURA
PRIMEIRO ADITIVO 

CONTRATO Nº 01.109/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA
CONTRATADO: BANCO BRADESCO S.A
CNPJ/ N°: 60.746.948/0001-12
OBJETO. Constitui objeto do presente ADITAMENTO ao Contrato nº. 01.109/2019, de 30 de 

setembro de 2019, oriundo do PREGÃO PRESENCIAL nº. 0025/2019, para prorrogar por igual 
período o prazo constante na Cláusula quarta, iniciando – se dia 30 de setembro de 2024, e termi-
nando dia 31 de dezembro de 2024.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: art. 57, inciso II, §2o  da Lei n.º. 8.666/93 atualizada e 
PREGÃO PRESENCIAL 0025/2019
DATA ASSINATURA: 26 de setembro de 2024.

TALITA LOPES ARRUDA
Prefeita Constitucional de BOA VENTURA - PB

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 052/2024 - SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão-PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº. 
052/2024-SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA POS-
SÍVEL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS. Data de abertura: 15/10/2024 às 09h00min (Horário Local), 
por meio do site https:// www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no endereço Avenida 30 de 
Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375. E-mail: 
cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 30 de setembro de 2024.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00077/2024
A Assessora de Processos Licitatórios comunica aos interessados que, por ordem da Secretária 

de Assistência Social , de acordo com Decreto Municipal nº 17 de 15 de junho de 2018, vem a 
público informar o CANCELAMENTO do Pregão Eletrônico nº 00077/2024 cujo objeto é, Locação 
de itens para decoração, com o objetivo de atender as demandas da Secretaria de Assistência 
Social – SEMAS, para comemoração do dia nacional do idoso., que teria sua abertura para o dia 03 
de Outubro de 2024 às 09:00 horas, em razão de vedação pelo período eleitoral, nos exatos termos 
do que dispõe o art. 74, inciso II, da Lei 14.133/2021.  E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br

Cabedelo - PB, 30 de Setembro de 2024
Bárbara Rodrigues Soares

Assessora de Processos Licitatórios

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, por meio do site 

www.licitacaocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE 
MEDICAMENTOS INJETÁVEIS DE USO HOSPITALAR PARA OS SETORES DA SECRETARIA MU-
NICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 14 de Outubro 
de 2024. Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 14 de Outubro de 2024. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 017/23; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 Às 14:00h dos dias úteis, Telefo-
ne: (083) 98876–2406. E-mail: sescab.licitacao @cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.
br/portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br; www.gov.br/pncp. 

Cabedelo - PB, 30 de Setembro de 2024
REBECCA F. ESPIRITO SANTO

ASSESSORA DE PROCESSOS LICITATÓRIOS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, chamamento 

público de serviço objetivando: Contratação dos serviços de realização de exames laboratoriais 
destinados aos atendimentos da População do Município de Capim/PB. Os interessados deverão 
apresentar envelope contendo a documentação e respectiva proposta até as 12:00 horas do dia 21 
de Outubro de 2024, no endereço: Avenida São Sebastião, S/N - Centro - Capim - PB. Neste mesmo 
local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 31429711.
E-mail: cplcapimpb@gmail.com.
Edital: www.capim.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.

Capim - PB, 27 de Setembro de 2024
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00017/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: Durval 

da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE UM VEÍCULO TIPO CAMINHÃO CAÇAMBA 
BASCULANTE COM CAPACIDADE MÍNIMA DE 10M3, PARA PRESTAR SERVIÇOS A SECRETARIA DE 
INFRAESTRUTURA DO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE/PB. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do 
dia 15 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: 08:31 horas do dia 15 de Outubro de 2024. Referên-
cia: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. E-mail: licitacaocasserengue@hotmail.
com. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Casserengue - PB, 30 de Setembro de 2024. 
MATHEUS ROCHA DUARTE

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Durval da Costa Lira, S/N - Centro - Casserengue - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE 
VEÍCULOS DESTINADOS A ATENDER A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE/FUNDO MUNICI-
PAL DE SAÚDE DO MUNICIPIO DE CASSERENGUE/PB. Abertura da sessão pública: 10:00 horas 
do dia 15 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: 10:01 horas do dia 15 de Outubro de 2024. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634–1104. E-mail: 
licitacaocasserengue@hotmail.com. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; 
www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Casserengue - PB, 30 de Setembro de 2024. 
MATHEUS ROCHA DUARTE

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CASSERENGUE
EXTRATO DE 1º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00038/2024

OBJETO: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE MEDICAMENTOS DE A A Z, ATRAVÉS DA OFER-
TA DE MAIOR PORCENTAGEM DE DESCONTO SOBRE A TABELA DA ABC FARMA, PARA A 
DISTRIBUIÇÃO COM PESSOAS CARENTES DESTE MUNICÍPIO, ATRAVÉS DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CASSERENGUE. FUNDAMENTO LEGAL: PREGÃO 
PRESENCIAL N.º 00002/2024 - FUNDAMENTO LEGAL: Lei Federal 14.123/2021 - CLÁUSULA 
DÉCIMA – DA ALTERAÇÃO E RESCISÃO DO CONTRATO. O valor a ser aditado no Contrato n.º 
00038/2024 é de R$ 4.200,00 (QUATRO MIL E DUZENTOS REAIS) alterando o valor contratual 
para R$ 21.000,00 (vinte e um mil reais). ORÇAMENTO DE 2024 – RECURSOS PROPRIOS (500 – 
RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS). PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DE CASSERENGUE e: REDE DOUTOR FARMA COMERCIO DE MEDICAMENTOS 
LTDA. DATA ASSINATURAS: 27/09/2024.

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00002/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, sediada na Avenida Manoel 

José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspublicas.
com.br/, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, para: REFORMA DA 
PRAÇA MARIA ANUNCIADA DAS NEVES MOURA, LOCALIZADA NO CENTRO DA CIDADE DE 
COXIXOLA–PB. Abertura da sessão pública: 08:59 horas do dia 18 de Outubro de 2024. Início da 
fase de lances: 09:00 horas do dia 18 de Outubro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Comple-
mentar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 11:00 horas e das 
13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: 
cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.coxixola.pb.gov.br/;  www.tce.pb.gov.br;  https://www.
portaldecompraspublicas.com.br/. 

Coxixola - PB, 30 de Setembro de 2024
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspu-
blicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISI-
ÇÃO FUTURA DE MATERIAL DE LIMPEZA, HIGIENE PESSOAL E DESCARTÁVEL, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA/PB. Abertura da sessão pública: 
08:29 horas do dia 16 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: 08:30 horas do dia 16 de Outubro 
de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.
coxixola.pb.gov.br/;  www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Coxixola - PB, 30 de Setembro de 2024
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITEGI 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente objetivando a realização de exames 
laboratoriais diversos da população usuária do sistema Único de Saúde Municipal, exercício 2024. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 19/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS FUS / CUSTEIO 
MAC: 40.100 – 10.301.0004.2060 – 10.302.0004.2062 – 10.301.0004.2067 – 3.3.90.39 – OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2024. PARTES CONTRATANTES: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITEGI e: CT Nº 220/2024 
- 16.09.24 - BARBOSA CLINICA MEDICA LTDA - R$ 305.213,00; CT Nº 221/2024 - 16.09.24 - DORE 
MEDICINA LABORATORIAL E SERVICOS LTDA - R$ 205.527,50.

Cuitegi/PB, 16 de setembro de 2024.
ROSANE DE OLIVEIRA SERAFIM

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 20/2024

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 
Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 20/2024, que objetiva: Aquisição de KITS DE LABORA-
TÓRIO DE CIÊNCIAS NATURAIS destinados as escolas da rede municipal de ensino de Cuitegi/PB 
em conformidade com o Termo de Referência do instrumento convocatório; ADJUDICO o objeto e 
HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor: PONTUAL COMERCIO DE MOVEIS PARA ESCRITORIO 
EIRELI - R$ 318.000,00. Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do 
Termo de Contrato, conforme instrumento convocatório.

Cuitegi - PB, 30 de Setembro de 2024
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: contratação de empresa(s) para preparação e fornecimento de Refeições tipos 
Quentinhas e Self–Service sem balança para membros de apoio nos mais diversos segmentos da 
Administração, por ocasiões de participações em eventos promovidos pela Prefeitura Municipal, 
Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social, como também para Servidores e Autoridades 
eventualmente a serviços do Município, ambos autorizados por setores competentes. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00021/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / FNAS / SUS / 
FUS / MDE / QSE / FUNDEB: 20.100 - 04.122.2001.2003 - 20.200 - 04.122.0002.2005 - 20.300 - 
04.123.0009.2006 - 20.600 - 12.361.0008.2017 - 12.361.0008.2019 - 12.361.0008.2074 - 20.700 
- 15.451.0007.2027 - 20.910 - 08.244.0010.2033 - 08.244.0010.2044 - 40.100 - 10.301.0004.2060 
- 10.601.0004.2067 - 3.3.90.39 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MU-
NICIPAL DE CUITEGI e: CT Nº 223/2024 - 20.09.24 - VALDERI DE SOUSA CAMILO - R$ 49.680,00.

Cuitegi/PB, 20 de setembro de 2024.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação de empresa(s) do(s) ramo(s) pertinentes para prestação de serviços de 
(Mão de Obra – Horas Trabalhadas – Serviços Diversos), em manutenções corretivas e preventivas 
de Veículos Leves e Pesados pertencentes a Prefeitura Municipal e Fundos Municipais e Cuitegi/PB, 
conforme informações constantes no Termo de referência do instrumento convocatório, enquanto 
durar os quantitativos ou até dezembro de 2024. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 
00022/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / FNAS / SUS / FUS / MDE / QSE / FUNDEB: 
20.100 - 04.122.2001.2003 - 20.200 - 04.122.0002.2005 - 20.300 - 04.123.0009.2006 - 20.600 - 
12.361.0008.2017 - 12.361.0008.2019 - 12.361.0008.2074 - 20.700 - 15.451.0007.2027 - 20.910 
- 08.244.0010.2033 - 08.244.0010.2044 - 40.100 - 10.301.0004.2060 - 10.601.0004.2067 - 3.3.90.39 
- OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI e: CT Nº 
224/2024 - 20.09.24 - M A L DE M MARINHO - R$ 44.700,00; CT Nº 225/2024 - 20.09.24 - AVAN-
DELIA MARILIA DA SILVA ARAUJO - R$ 59.400,00.

Cuitegi/PB, 20 de setembro de 2024.
GERALDO ALVES SERAFIM

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO

CREDENCIAMENTO DE SERVIÇO Nº 00004/2024
Torna público que fará realizar através da Comissão de Contratação, chamamento público de 

serviço objetivando: Contratação de artistas locais através do Edital de credenciamento projetos 
culturais – Lei Aldir Blanc 2. Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação 
e respectiva proposta até as 08:00 horas do dia 16 de Outubro de 2024, no endereço: Avenida Major 
Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. Neste mesmo local, data e horário será realizada 
a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
11.878/24; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (53) 
97120441. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.gov.br/pncp.
Dona Ines - PB, 30 de Setembro de 2024

FERNANDA TAMARA DE LIMA ARAUJO CARVALHO
Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
AVISO DE DISPENSA Nº 00071/2024

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II da Lei 14.133/2021
O Fundo Municipal de Saúde de Guarabira, em conformidade com Art. 75, inciso II – da Lei 

Federal n.º 14.133/2021, torna público aos interessados que a administração municipal pretende 
realizar AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS PARA O CASTRAMÓVEL, CONFORME TERMO DE RE-
FERÊNCIA, podendo eventuais interessados apresentar Proposta de Preços no prazo de 3 (três) dias 
úteis, a contar desta Publicação, oportunidade em que a administração escolherá a mais vantajosa.

Limite para Apresentação da Proposta de Preços: 04/10/2024 às 14:00h
A proposta de Preços deverá ser entregue no Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de 

Guarabira, situada na Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário de 08:00 às 12:00, 
em dias uteis ou pelo E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br  até a data limite.

O Edital/Termo de Referência da Dispensa estará disponível no Site Oficial da Prefeitura https://
www.guarabira.pb.gov.br  ou através do E-mail:  licitacao@guarabira.pb.gov.br  Outras informações 
poderão ser obtidas na Sala da CPL, Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário 
das 08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta feira.

Guarabira, 30 de Setembro de 2024
ALCIMAR SILVA CONSTANTINO

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE DISPENSA Nº 00072/2024

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II da Lei 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de Guarabira/PB, em conformidade com Art. 75, inciso II – da Lei Federal 

n.º 14.133/2021, torna público aos interessados que a administração municipal pretende realizar 
AQUISIÇÕES DE PICOLÉS PARA DISTRIBUIÇÃO NO EVENTO BRINQ-KIDS 2024, A SER 
REALIZADO PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, podendo eventuais interessados 
apresentar Proposta de Preços no prazo de 3 (três) dias úteis, a contar desta Publicação, oportu-
nidade em que a administração escolherá a mais vantajosa.

Limite para Apresentação da Proposta de Preços: 04/10/2024 às 14:30h
A proposta de Preços deverá ser entregue no Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de 

Guarabira, situada na Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário de 08:00 às 12:00, 
em dias uteis ou pelo E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br  até a data limite.

O Edital/Termo de Referência da Dispensa estará disponível no Site Oficial da Prefeitura https://
www.guarabira.pb.gov.br  ou através do E-mail:  licitacao@guarabira.pb.gov.br  Outras informações 
poderão ser obtidas na Sala da CPL, Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário 
das 08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta feira.

Guarabira, 30 de Setembro de 2024
ALCIMAR SILVA CONSTANTINO 

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
AVISO DE DISPENSA Nº 00073/2024

COM BASE NO ART. Nº 75, INCISO II da Lei 14.133/2021
A Prefeitura Municipal de Guarabira/PB, em conformidade com Art. 75, inciso II – da Lei Federal 

n.º 14.133/2021, torna público aos interessados que a administração municipal pretende realizar 
AQUISIÇÕES DE BRINQUEDOS E OUTROS MATERIAIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA, podendo 
eventuais interessados apresentar Proposta de Preços no prazo de 3 (três) dias úteis, a contar desta 
Publicação, oportunidade em que a administração escolherá a mais vantajosa.

Limite para Apresentação da Proposta de Preços: 04/10/2024 às 15:00h
A proposta de Preços deverá ser entregue no Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de 

Guarabira, situada na Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário de 08:00 às 12:00, 
em dias uteis ou pelo E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br  até a data limite.

O Edital/Termo de Referência da Dispensa estará disponível no Site Oficial da Prefeitura https://
www.guarabira.pb.gov.br  ou através do E-mail:  licitacao@guarabira.pb.gov.br  Outras informações 
poderão ser obtidas na Sala da CPL, Rua Antônio André,39 - Centro - Guarabira - PB, no horário 
das 08h:00 às 12h:00 de segunda a sexta feira.

Guarabira, 30 de Setembro de 2024
ALCIMAR SILVA CONSTANTINO 

Agente de Contratação

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO Nº 01

Tomada de Preços Nº 00001/2021.
Extrato do Primeiro Termo de Apostilamento ao Contrato nº 00011/2022-CPL, celebrado entre 

o FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ITAPOROROCA. Contratada: JOSE DIONISIO DA SILVA 
FILHO EIRELI. DO OBJETO: O presente instrumento tem como objeto a alteração na Cláusula 
Quarta do Contrato n.º 00011/2022-CPL, celebrado com a empresa JOSE DIONISIO DA SILVA FILHO 
EIRELI. Valor do apostilamento: R$  123.351,93 (cento e vinte e três mil, trezentos e cinquenta e 
um reais e noventa e três centavos), Fundamento legal: Art. 65, inciso II, alínea d, da Lei 8.666/93. 
Ficam ratificados os preços. 

Itapororoca - PB, 30 de Setembro de 2024.
RONALDO MASCENA DE OLIVEIRA

Secretário e Gestor

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DA INFRAESTRUTURA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 11.085/2024
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DA INFRAESTRUTURA (SEINFRA).
CONTRATADA: CALHEIRA & CALHEIRA DECORACOES LTDA
OBJETO: EXECUÇAO DOS SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE DECORAÇÃO NATALINA, CENO-

GRAFIA, INCLUINDO A INSTALAÇÃO, MOBILIZAÇÃO, DESMOBILIZAÇÃO E MANUTENÇÃO, 
NA CIDADE DE JOÃO PESSOA.

PRAZO EXECUÇÃO: 151 (Cento e Cinquenta e hum) dias
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 240 (Duzentos e Quarenta) dias
LICITAÇÃO: Pregão Eletrônico n.º 08002/2024.
VALOR: R$ 5.005.000,00 (Cinco Milhões e Cinco Mil Reais)
ÓRGÃO: 11000 - SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA
UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: 11101 SEINFRA - AÇÕES DE GOVERNO
25.752.5115.111082 - IMPLANTAÇÃO, EXPANSÃO, EFICIENTIZAÇÃO, RECUPERAÇÃO E 

MANUTENÇÃO DA REDE DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA -33.90.39
FONTE DE RECURSOS: 1.500
FUNDAMENTO LEGAL: Lei Federal nº 14.133/2021 e suas alterações, bem como o artigo 37 

da Constituição Federal.
João Pessoa, 27 de setembro de 2024.

Rubens Falcão da Silva Neto - Secretário
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA - SEINFRA

CONTRATANTE

CALHEIRA & CALHEIRA DECORACOES LTDA
VINICIUS ABDON CALHEIRA TRINDADE - Sócio Administrador

PREFEITURA DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAVE CGM: KR5Y-CKJI-65ZA-AXGQ

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 11.042/2024    
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº64.899/2024
UASG: 982051
Nº DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV: 91142/2024
OBJETO:  Contratação de Empresa Especializada para Execução dos Serviços de Ampliação 

da Avenida Ruy Carneiro, Município de João Pessoa/PB (Alargamento).
A Secretaria de Infraestrutura do Município de João Pessoa, através do Agente de Contratação, torna 

público que realizará licitação, na modalidade Concorrência Eletrônica, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site: www.compras.gov.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
compras.gov.br/ a partir do dia 01/10/2024. A abertura das propostas ocorrerá no dia 08/11/2024, às 09h.

A cópia do edital pode ser adquirida pelos sites www.compras.gov.br/ UASG: 982051  Nº da 
Licitação 91142/2024 e  http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a  partir de 01 de 
outubro de 2024.

Petrônio Wanderley de Oliveira Lima
Agente de Contratação e Pregoeiro Oficial da SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV 00019/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV 00019/2024, que 
objetiva: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA NA ÁREA DE 
CULTURA PARA IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA MUNICIPAL DE CULTURA (CONSELHO MUNICIPAL 
DE CULTURA, PLANO MUNICIPAL DE CULTURA E FUNDO DE MUNICIPAL DE CULTURA). RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FANNY VEIGA RODRIGUES - R$ 18.000,00

Juazeirinho - PB, 27 de Setembro de 2024
ANNA VIRGINIA DE BRITO MATIAS

PREFEITA CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS DE ASSESSORIA E CONSULTORIA NA 
ÁREA DE CULTURA PARA IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA MUNICIPAL DE CULTURA (CONSELHO 
MUNICIPAL DE CULTURA, PLANO MUNICIPAL DE CULTURA E FUNDO DE MUNICIPAL DE CUL-
TURA). LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV 00019/2024. DOTAÇÃO: RECURSOS ORDINÁRIOS: 
02.220 SECRETARIA MUNICIPAL DE CULTURA E JUVENTUDE - 13 392 0002 2171 ATIVIDADES 
DA SECRETARIA DE CULTURA E JUVENTUDE - 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS 
- PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 05 (CINCO) MESES. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO e: CT Nº 09601/2024 – 30.09.24 - FANNY VEIGA RODRIGUES, 
CNPJ N° 43.669.581/0001-61 – R$ 18.000,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00038/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00038/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVI-
ÇOS DE MANUTENÇÃO PARA OS VEÍCULOS, DO TIPO, CARROS DE PASSEIO, VANS, MICRO 
ÔNIBUS, ÔNIBUS, CAMINHÕES E MÁQUINAS PESADAS, PERTENCENTES À FROTA DESTA 
MUNICIPALIDADE, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER A NECESSIDADE DA PREFEITURA 
DE LAGOA SECA/PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes vencedores: AUTO 
CAR COMERCIO DE PECAS E SERVICOS AUTOMOTIVOS LTDA - R$ 63.350,00; GRANPECAS 
– COMERCIO E DISTRIBUICAO DE PECAS, RETIFICA E SER - R$ 54.100,00; IDEAL PNEUS 
PECAS E SERVICOS LTDA – ME - R$ 46.600,00; J PAULO GONCALVES SANTOS MECANICA 
- R$ 43.800,00; M. M. C. B. SERVICOS DE OFICINA EIRELI - R$ 37.300,00; SEMEA COMERCIO 
DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 60.800,00.

Lagoa Seca - PB, 17 de Setembro de 2024
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PARA OS VEÍCULOS, DO TIPO, 
CARROS DE PASSEIO, VANS, MICRO ÔNIBUS, ÔNIBUS, CAMINHÕES E MÁQUINAS PESADAS, 
PERTENCENTES À FROTA DESTA MUNICIPALIDADE, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER 
A NECESSIDADE DA PREFEITURA DE LAGOA SECA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrôni-
co nº 00038/2024. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2024: RECURSOS PRÓPRIOS/ FEDERAIS. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00218/2024 - 19.09.24 até 19.09.25 
- AUTO CAR COMERCIO DE PECAS E SERVICOS AUTOMOTIVOS LTDA - R$ 63.350,00; CT Nº 
00219/2024 - 19.09.24 até 19.09.25 - GRANPECAS - COMERCIO E DISTRIBUICAO DE PECAS, 
RETIFICA E SER - R$ 54.100,00; CT Nº 00220/2024 - 20.09.24 até 19.09.25 - SEMEA COMER-
CIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 60.800,00; CT Nº 00221/2024 - 19.09.24 
até 19.09.25 - M. M. C. B. SERVICOS DE OFICINA EIRELI - R$ 37.300,00; CT Nº 00222/2024 
- 27.09.24 até 26.09.25 - IDEAL PNEUS PECAS E SERVICOS LTDA - ME - R$ 46.600,00; CT Nº 
00223/2024 - 19.09.24 até 19.09.25 - J PAULO GONCALVES SANTOS MECANICA - R$ 43.800,00. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00040/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00040/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO, 
TIPO: SUV PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL REFERENTE A TRANSFERÊNCIA ESPECIAL – PLANO DE AÇÃO Nº 09032023–3–042512 
– MINISTÉRIO DA FAZENDA; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos ele-
mentos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: 
COMERCIO DE VEICULOS SANTANA LTDA - R$ 119.900,00.

Lagoa Seca - PB, 25 de Setembro de 2024
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO, TIPO: SUV PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL REFERENTE A TRANS-
FERÊNCIA ESPECIAL – PLANO DE AÇÃO Nº 09032023–3–042512 – MINISTÉRIO DA 
FAZENDA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00040/2024. DOTAÇÃO: ORÇA-
MENTO 2024: RECURSOS PRÓPRIOS/ FEDERAIS. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT 
Nº 00226/2024 - 26.09.24 - COMERCIO DE VEICULOS SANTANA LTDA - R$ 119.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00041/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria Jurídica, re-

ferente ao Pregão Eletrônico nº 00041/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE VEICULO, TIPO: AMBULÂNCIA 
TIPO A, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE REFERENTE 
A TRANSFERÊNCIA ESPECIAL, EMENDA 059/2024, DO GOVERNO DA PARAÍBA–PB; ADJUDICO o 
objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os 
quais apontam como proponente vencedor: AUTOSTRADA VEICULOS LTDA - R$ 228.000,00.

Lagoa Seca - PB, 25 de Setembro de 2024
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEICULO, TIPO: AMBULÂNCIA TIPO A, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE REFERENTE A TRANSFERÊNCIA ESPECIAL, 
EMENDA 059/2024, DO GOVERNO DA PARAÍBA–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00041/2024. DOTAÇÃO: Orçamento de 2024: Recursos Próprios/Estadual (EMENDA 059/2024 – 
GOVERNO DA PARAIBA): 04.004 – Fundo Municipal de Saúde – 10.301.1002.2025 – Aquisição de 
Ambulância – ELEMENTO DE DESPESA: 4490.52 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Lagoa Seca e: CT Nº 00227/2024 - 26.09.24 - AUTOSTRADA VEICULOS LTDA - R$ 228.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00042/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00042/2024, que objetiva: AQUISIÇÃO DE APARELHO 
DE RAIO X – PANORÂMICO PARA  ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SÁUDE 
DESTE MUNICÍPIO, CONFORME PROPOSTA Nº 11264183000123010/2023 – MINISTÉRIO DA 
SAÚDE; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: DENTAL ALTA MOGIANA 
COM. PRODUTOS ODONTOLÓGICOS LTDA. - R$ 149.940,00.

Lagoa Seca - PB, 25 de Setembro de 2024
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE APARELHO DE RAIO X – PANORÂMICO PARA PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SECRETARIA DE SÁUDE DESTE MUNICÍPIO, CONFORME PROPOSTA Nº 
11264183000123010/2023 – MINISTÉRIO DA SAÚDE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico 
nº 00042/2024. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2024: RECURSOS PROPRIOS/ FEDERAIS. VIGÊN-
CIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Lagoa Seca e: CT Nº 00228/2024 - 27.09.24 - DENTAL ALTA MOGIANA COM. PRODUTOS 
ODONTOLÓGICOS LTDA. - R$ 149.940,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA 
AVISO DE CANCELAMENTO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00008/2024
A Prefeitura Municipal de Manaíra – PB, através do Secretário de Saúde torna público o Can-

celamento da Contratação Direta através da Dispensa de Licitação nº 00008/2024, do tipo menor 
preço, para: Contratação de serviço especializado para acompanhamento, supervisão e garantia 
da execução dos serviços dos sistemas de saúde, com ênfase na manutenção do CNES e sua 
área restrita, gestão integral do BPA (Boletim de Produção Ambulatorial), administração completa 
do SIGTAP (Sistema de Gerenciamento de Tabelas de Procedimentos), além da responsabilidade 
pelo download e implementação das versões mais recentes dos sistemas mencionados, visando 
assegurar a atualização contínua e eficiente dos recursos tecnológicos essenciais à gestão eficaz 
da saúde pública para o município de Manaíra/PB, que estava prevista para receber propostas até 
as 18:00hs do dia 02/10/2024, via e-mail. Motivo: Erro na dotação orçamentária. Outros esclareci-
mentos poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do 
Setor de Licitação, na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra - PB.

Manaíra - PB, 30 de setembro de 2024.
LUIZ ALVES DE LIMA
Secretário de Saúde
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA 

EXTRATO DE RESULTADO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024

LEI Nº 14.133/2021
O PREGOEIRO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA/PB, no uso das atribuições, torna 

público o resultado da licitação, modalidade Pregão, na forma eletrônica nº 00031/2024, que objetiva: 
Aquisição de equipamentos e acessórios de informática para todas as Secretarias do Município 
de Manaíra-PB; Licitante(s) Vencedor(es): 54.209.506 KARINE ROSARIO DA SILVA – CNPJ Nº 
54.209.506/0001-34 – VALOR: R$ 18.000,00; ASSUNCAO & LAVOR TECNOLOGIA LTDA – CNPJ 
Nº 45.538.349/0001-10 – VALOR: R$ 6.314,65; BNB COMERCIO DE EQUIPAMENTOS DE INFOR-
MATICA LTDA -  CNPJ  Nº 08.692.456/0001-71 – VALOR: R$ 3.243,00; ELITH INFORMATICA LTDA 
– CNPJ Nº 44.450.107/0001-07 – VALOR: R$ 5.047,00; G. A. RIBEIRO INFOCENTER – CNPJ Nº 
54.655.558/0001-34 – VALOR: R$ 32.153,50; GWC INDUSTRIA, IMPORTACAO E DISTRIBUICAO 
DE ELETRONICOS LTDA – CNPJ Nº 49.329.140/0001-05 – VALOR: R$ 11.502,20; LEGACY DIS-
TRIBUIDORA DE INFORMATICA E ELETROELETRONICOS LTDA -  CNPJ Nº 52.504.817/0001-09 
– VALOR: R$ 11.416,40; LICITAR COMERCIO E SERVIÇO EIRELI - 36.544.770/0001-42 – VALOR: 
R$ 22.850,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA – CNPJ Nº 
14.402.647/0001-54 – VALOR: R$ 14.800,00; N C DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS E SERVICOS 
LTDA – CNPJ Nº 23.496.174/0001-92 – VALOR: R$ 11.029,70; PC INFOR COMERCIO VAREJISTA 
LTDA – CNPJ Nº 54.000.412/0001-50 – VALOR: R$ 30.732,00; TAHITI COMUNICACAO VISUAL 
COMERCIO IMPORTACAO E EXPORTACAO LTDA – CNPJ Nº 65.865.065/0001-45 – VALOR: 
R$ 4.200,00; TAMA DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA LTDA – CNPJ Nº 33.039.726/0001-
97 – VALOR: R$ 25.950,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE – CNPJ 
Nº 19.918.905/0001-73 – VALOR: R$ 20.394,47; W R DO CARMO INFORMATICA – CNPJ Nº 
28.184.495/0001-75 – VALOR: R$ 7.410,00; VALOR GLOBAL: R$ 225.042,92.

Manaíra - PB, 30 de setembro de 2024.
JAIRO JUNIOR ALVES FRANÇA

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA 
EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
LEI Nº 14.133/2021

OBJETO: Aquisição de equipamentos e acessórios de informática para todas as Secretarias do 
Município de Manaíra-PB, no uso de suas atribuições legais que foram conferidas através pela Lei 
Federal nº 14.133/2021, RESOLVE: ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão, na 
forma Eletrônica, nº 00031/2024, com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
a: 54.209.506 KARINE ROSARIO DA SILVA – CNPJ Nº 54.209.506/0001-34 – VALOR: R$ 18.000,00; 
ASSUNCAO & LAVOR TECNOLOGIA LTDA – CNPJ Nº 45.538.349/0001-10 – VALOR: R$ 6.314,65; 
BNB COMERCIO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMATICA LTDA -  CNPJ  Nº 08.692.456/0001-71 
– VALOR: R$ 3.243,00; ELITH INFORMATICA LTDA – CNPJ Nº 44.450.107/0001-07 – VALOR: R$ 
5.047,00; G. A. RIBEIRO INFOCENTER – CNPJ Nº 54.655.558/0001-34 – VALOR: R$ 32.153,50; 
GWC INDUSTRIA, IMPORTACAO E DISTRIBUICAO DE ELETRONICOS LTDA – CNPJ Nº 
49.329.140/0001-05 – VALOR: R$ 11.502,20; LEGACY DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA E 
ELETROELETRONICOS LTDA -  CNPJ Nº 52.504.817/0001-09 – VALOR: R$ 11.416,40; LICITAR 
COMERCIO E SERVIÇO EIRELI - 36.544.770/0001-42 – VALOR: R$ 22.850,00; MULTFORTE 
COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA LTDA – CNPJ Nº 14.402.647/0001-54 – 
VALOR: R$ 14.800,00; N C DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS E SERVICOS LTDA – CNPJ Nº 
23.496.174/0001-92 – VALOR: R$ 11.029,70; PC INFOR COMERCIO VAREJISTA LTDA – CNPJ 
Nº 54.000.412/0001-50 – VALOR: R$ 30.732,00; TAHITI COMUNICACAO VISUAL COMERCIO 
IMPORTACAO E EXPORTACAO LTDA – CNPJ Nº 65.865.065/0001-45 – VALOR: R$ 4.200,00; 
TAMA DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA LTDA – CNPJ Nº 33.039.726/0001-97 – VALOR: R$ 
25.950,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE – CNPJ Nº 19.918.905/0001-
73 – VALOR: R$ 20.394,47; W R DO CARMO INFORMATICA – CNPJ Nº 28.184.495/0001-75 – 
VALOR: R$ 7.410,00; VALOR GLOBAL: R$ 225.042,92.

Manaíra - PB, 30 de setembro de 2024.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA 
EXTRATO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2024
LEI Nº 14.133/2021 

O Prefeito do Município de Manaíra/PB, no uso de suas atribuições legais, R E S O L V E: HO-
MOLOGAR, com base na Lei 14.133/2021, o resultado da licitação, modalidade Pregão, na forma 
Eletrônica, nº 00031/2024, que objetiva à Aquisição de equipamentos e acessórios de informática 
para todas as Secretarias do Município de Manaíra-PB; com base nos elementos constantes do 
processo correspondente, os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): 54.209.506 KARINE 
ROSARIO DA SILVA – CNPJ Nº 54.209.506/0001-34 – VALOR: R$ 18.000,00; ASSUNCAO & LAVOR 
TECNOLOGIA LTDA – CNPJ Nº 45.538.349/0001-10 – VALOR: R$ 6.314,65; BNB COMERCIO DE 
EQUIPAMENTOS DE INFORMATICA LTDA -  CNPJ  Nº 08.692.456/0001-71 – VALOR: R$ 3.243,00; 
ELITH INFORMATICA LTDA – CNPJ Nº 44.450.107/0001-07 – VALOR: R$ 5.047,00; G. A. RIBEIRO 
INFOCENTER – CNPJ Nº 54.655.558/0001-34 – VALOR: R$ 32.153,50; GWC INDUSTRIA, IMPOR-
TACAO E DISTRIBUICAO DE ELETRONICOS LTDA – CNPJ Nº 49.329.140/0001-05 – VALOR: 
R$ 11.502,20; LEGACY DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA E ELETROELETRONICOS LTDA 
-  CNPJ Nº 52.504.817/0001-09 – VALOR: R$ 11.416,40; LICITAR COMERCIO E SERVIÇO EIRELI 
- 36.544.770/0001-42 – VALOR: R$ 22.850,00; MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE 
INFORMATICA LTDA – CNPJ Nº 14.402.647/0001-54 – VALOR: R$ 14.800,00; N C DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS E SERVICOS LTDA – CNPJ Nº 23.496.174/0001-92 – VALOR: R$ 11.029,70; PC 
INFOR COMERCIO VAREJISTA LTDA – CNPJ Nº 54.000.412/0001-50 – VALOR: R$ 30.732,00; 
TAHITI COMUNICACAO VISUAL COMERCIO IMPORTACAO E EXPORTACAO LTDA – CNPJ Nº 
65.865.065/0001-45 – VALOR: R$ 4.200,00; TAMA DISTRIBUIDORA DE INFORMATICA LTDA – 
CNPJ Nº 33.039.726/0001-97 – VALOR: R$ 25.950,00; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO 
ALBUQUERQUE – CNPJ Nº 19.918.905/0001-73 – VALOR: R$ 20.394,47; W R DO CARMO INFOR-
MATICA – CNPJ Nº 28.184.495/0001-75 – VALOR: R$ 7.410,00; VALOR GLOBAL: R$ 225.042,92.

Manaíra - PB, 30 de setembro de 2024.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO 

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00028/2024
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00028/2024, 
que objetiva: Aquisição de livros da coleção Valorização cultural, histórica e geográfica sobre o 
município de Marí/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em 
favor de: EDITORA TRATO LTDA - R$ 738.250,00.

Mari - PB, 27 de Setembro de 2024
ANTÔNIO GOMES DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de livros da coleção Valorização cultural, histórica e geográfica sobre 
o município de Marí/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 028/2024. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 02.250–SECRETARIA MUNICIPAL DE 
EDUCAÇÃO – 02250.12.361.0104.2013–MANUT.DAS ATIV.DO ENSINO FUNDAMENTAL DO 
MUNICIPIO – 02250.12.361.0104.2017–MANUT.DAS ATIV.DO ENS.FUNDAMENTAL CUSTEA-
DOS C/MDE – 02250.12.361.0104.2071–MANUT.DO ENS. FUNDAM. C/REC. PREC. FUNDEF 
– 02250.12.365.0104.2020–MANUT.DAS ATIVID.DA EDUCAÇÃO INFANTIL DO MUNICIPIO 
– 3.3.90.30.99.00–OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO – 3.3.90.32.00.00–MATERIAL DE 
DISTRIBUICAO GRATUITA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2024. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mari e: CT Nº 186/2024 - 27.09.2024 - EDITORA TRATO 
LTDA - R$ 738.250,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

RESULTADO DO CHAMAMENTO PÚBLICO Nº 9.9.002/2024
OBJETO: CREDENCIAMENTO PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS A FIM DE 

REALIZAR, DE FORMA COMPLEMENTAR, A PROMOÇÃO, A PREVENÇÃO, O DIAGNÓSTICO 
E O TRATAMENTO DOS USUÁRIOS DO SISTEMA ÚNICO DE SAÚDE — SUS, NAS DIVERSAS 
ÁREAS DA MEDICINA, PARA ATENDER DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNI-
CÍPIO DE MONTEIRO/PB.

INTERESSADOS COM CREDENCIAMENTO DEFERIDO:
MAISMED SAUDE LTDA - 43.032.772/0001-18 Data do Credenciamento: 16/09/2024
• INTERESSADOS COM CREDENCIAMENTO INDEFERIDO:
MAISNED SERVIÇOS MÉDICOS, DISTRIBUIDORA E COMERCIO DE ARTIGOS MÉDICOS 

LTDA – 37.465.981/0001-52 Data do Credenciamento: 20/09/2024
OBS: Trata-se de uma empresa que tem uma abrangência de atuação, inclusive com transporte 

de passageiro, locação de automóveis e, outros objetos alheios ao do presente certame.
Primando pelo interesse público, embora não tenha constituído como fundamento impeditivo para 

o credenciamento da interessada, no caso específico, esta Comissão Licitante necessitaria diligen-
ciar perante órgãos e legislação competente para verificar se haveria legalidade na contratação da 
empresa ante o excesso de atividades distintas da natureza do objeto do presente credenciamento 
contidas no CNAE e no Contrato Social da credenciante, como exemplo: Locação de automóveis, 
transporte de passageiros, motorista e etc.

Porém analisando a documentação encontramos algumas desconformidades ao edital elen-
cadas abaixo.

Itens: 5.1.3.; 5.1.3.1;5.1.3.3; 5.1.3.4; 4.4.8; 4.4.9.
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dr. 

Alcindo Bezerra de Menezes, 13, 1º Andar - Centro - Monteiro - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3351-1544. Email: licitacaopmmonteiro@gmail.com.

Monteiro - PB, 27 de Setembro de 2024
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 000163/2024
A Prefeitura Municipal de Piancó/PB através do seu Pregoeiro oficial, torna público, para conhe-

cimento dos interessados, o aviso de adiamento da Sessão Pública de Lances do Pregão Eletrônico 
nº 0025/2024 com objeto: Aquisição de bolsas de colostomia e dispositivos afins, para manutenção 
da demanda da secretaria de saúde do Município de Piancó-PB, a qual estava marcada para o dia 
02/10/2024, às 09h00min (horário de Brasília). Reprograma as novas datas de seguinte forma: Data 
Final para envio de impugnação e esclarecimento: 08/10/2024, as 08h59mm, Data Final para envio 
das Propostas: 11/10/2024, até às 08h59min, Início da Sessão Pública de Lances: 11/10/2024, às 
08h30min (horário de Brasília). O adiamento se deu em razão de vicio com cadastramento dos itens 
no www.portalcompraspublicas.com.br, pois ficou cadastrado apenas 7 itens, diferente do termo 
de referencia que são 11 itens. Diante do ocorrido é devida a republicação do prazo pelo mesmo 
prazo e acréscimo dos itens.

Piancó - PB, 30 de setembro de 2024. 
ANDRÉ ALEXANDRE DO NASCIMENTO

PREGOEIRO OFICIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 11/2024.
OBJETO: Contratação de pessoa jurídica especializada para execução de serviços de reformas 

de escolas sediadas na zona rural do Município de Poço de José de Moura. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 15 de outubro de 2024. Referência: horário de Brasília – DF. Platafor-
ma: https://www.portaldecompraspublicas.com.br. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações e esclarecimentos deverão ser suscitados exclusivamente através 
do sistema www.portaldecompraspublicas.com.br.  Edital: www.pocodejosedemoura.pb.gov.br; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Poço de José de Moura/PB, 30 de setembro de 2024.
AUDERI GOMES DE OLIVEIRA

SECRETÁRIO DE OBRAS, SERVIÇOS PÚBLICOS E TRANSPORTES

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00023/2024, que objetiva: COMPRA DE VEICULOS E 
EQUIPAMENTOS PARA A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE DE RIACHO DE SANTO ANTONIO–PB. 
EMENDA Nº. 394/2024 DA SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO E DA ARTICU-
LAÇÃO MUNICIPAL DO GOVERNO DA PARAÍBA. ITENS REMANESCENTES; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Riacho de Santo Antônio - PB, 25 de Setembro de 2024
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00022/2024, que objetiva: REGISTRO DE PREÇO PARA 
AQUISIÇÃO DE FARDAMENTOS ESCOLARES PARA OS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE EN-
SINO DE RIACHO DE SANTO ANTONIO–PB; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes 
vencedores: JRT CONFEC????ES LTDA - R$ 39.841,80; RAPIDO TEXTIL LTDA - R$ 20.860,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 23 de Setembro de 2024
MARCELO BARBOSA FERREIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 01 AO CONTRATO N° 00186/2023

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2023
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: CLINICA ANALISE RADIODIAGNOSTICA LTDA, CNPJ Nº: 38.627.973/0001-28.
OBJETO: Fica prorrogado por mais 12 (doze) meses o Contrato Original, com vigência a partir 

de 18 de setembro de 2024 a 18 de setembro de 2025, baseando-se na Cláusula Terceira - Do 
Prazo de Vigência do Contrato de acordo com o inciso II do Art. 57 da Lei nº 8.666/93 e suas 
alterações posteriores.

O valor do Contrato original que é de R$ 104.400,00 (cento e quatro mil e quatrocentos reais), 
permanece inalterado. Referente ao item 01. 

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 02.030 - SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE - 10.301.2016.2018 
- Manutenção das Atividades da Secretaria Municipal de Saúde. 3390.39 - 1.500.1002 - Outros Ser-
viços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 02.090 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE- 10.301.1006.2061 
- Manutenção dos Recursos do SUS

3390.39 - 1.600.0000 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica - 10.302.1008.2071 - 
Manutenção das Atividades do Centro de Atendimento Médico Especializado – Policlínica. 3390.39 
- 1.500.1002 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 3390.39 - 1.600.0000 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica

FUNDAMENTO: art. 57, inciso II, da lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
PRAZO DE VIGÊNCIA: 12 (doze) meses, (18/09/2024 a 18/09/2025).
DATA DO TERMO ADITIVO: 18 de setembro de 2024.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 02 AO CONTRATO N° 00166/2022

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2022
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
CONTRATADA: EMPRESA DE RECEBIMENTO DE RESIDUOS E SERVIÇOS DE LIMPEZA - 

ERSEL LTDA, CNPJ nº 44.720.380/0001-04.
OBJETO: O presente Instrumento tem por objetivo alterar a Cláusula Sétima do Contrato nº 

00166/2022, referente ao Prazo.
VALOR E PRAZO:  O valor mensal estimado do Contrato original é de R$ 80.426,98 (oitenta 

mil, quatrocentos e vinte e seis reais e noventa e oito centavos), perfazendo o valor total estimado 
para 12 meses de R$ 965.123,76 (novecentos e sessenta e cinco mil, cento e vinte e três reais e 
setenta e seis centavos). Sendo o valor do contrato originário prorrogado através do Termo Aditivo 
002/2024 em R$ 80.426,98 (oitenta mil, quatrocentos e vinte e seis reais e noventa e oito centavos), 
perfazendo o valor total estimado para 12 meses de R$ 965.123,76 (novecentos e sessenta e cinco 
mil, cento e vinte e três reais e setenta e seis centavos).

O presente aditivo tem vigência de 12 (doze) meses, iniciando em 27 de setembro de 2024, com 
término em 27 de setembro de 2025.

DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: Dotação Orçamentária: 02.050 - SECRETARIA MUNICIPAL DE 
SERVIÇOS URBANOS - 15.122.2010.2046 - Manutenção das Atividades Administrativas da SESU 
- 3390.39 - 1.500.0000 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica.

FUNDAMENTO: art. 57, da lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
DATA DO TERMO ADITIVO: 27 de setembro de 2024.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
EXTRATO DE RATIFICAÇÃO

ADESÃO Nº 00001/2024 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 
O Prefeito do Município de Santa Luzia/PB, no uso de suas atribuições legais RATIFICA/AU-

TORIZA a Adesão n.º 00001/2024, a Ata de Registro de Preços, que objetiva: Aquisição de Ônibus 
Rural Escolar do tipo ORE 3 para o transporte diário de Estudantes das redes públicas de ensino 
no âmbito do Programa Caminho da Escola conforme Termo de Referência do edital do Pregão 
nº 06/2023 do FNDE e Ata de Registro de Preços nº 8/2023 e Termo de Compromisso PAC Nº 
201802071-4 para o município de Santa Luzia/PB; a qual sugere a contratação de: IVG BRASIL 
LTDA, CNPJ: 36.519.422/0001-15, Valor: R$ 469.499,00. 

Santa Luzia - PB, 30 de setembro de 2024.  
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00002/2024 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribui-

ções legais, RESOLVE: ADJUDICAR o objeto do processo de Credenciamento nº 00002/2024, que 
objetiva: Credenciamento de empresas especializadas para prestação de serviços para a realização 
de exames, acompanhando seus respectivos laudos médicos, para complementar o Sistema Único 
de Saúde – SUS, atendendo usuários residentes do município de Santa Luzia – PB; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, a: DR SERGIO JUNIOR LTDA, CNPJ nº 
51.807.646/0001-16. Item(s): 27. Valor: R$ 63.937,50. Publique-se e cumpra-se. 

Santa Luzia - PB, 26 de Setembro de 2024. 
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

CREDENCIAMENTO Nº 00002/2024 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA LUZIA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, RESOLVE: HOMOLOGAR o processo de Credenciamento nº 00002/2024, que 
objetiva: Credenciamento de empresas especializadas para prestação de serviços para a realiza-
ção de exames, acompanhando seus respectivos laudos médicos, para complementar o Sistema 
Único de Saúde – SUS, atendendo usuários residentes do município de Santa Luzia – PB; com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentes 
credenciados: DR SERGIO JUNIOR LTDA, CNPJ nº 51.807.646/0001-16. Item(s): 27. Valor: R$ 
63.937,50. Publique-se e cumpra-se.

Santa Luzia - PB, 26 de Setembro de 2024. 
JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE CANCELAMENTO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2024
O Agente de Contratação comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 hs do dia 30 de 

Setembro de 2024, destinada ao recebimento das propostas relativas a Concorrência Eletrônica nº 
00003/2024, que objetiva: para Contratação de empresa especializada para execução dos serviços 
de obra para Recuperação de Estradas Vicinais nas localidades Sarapó e Sítio Roncador, Rua 
Projetada 02, Rua Projetada 03 com (Execução de pavimento em paralelepípedos, alvenaria em 
tijolo cerâmico) através do contrato de repasse n° 1077039–02/2021, convênio n° 913178, convenio 
o 0209/2022, no município de São José da Lagoa Tapada/PB. Justificativa: devido a licitação ser 
declarada fracassada no portal de compras PUBLICAS, motivadas as empresas não apresentar os 
documentos de habilitação conforme solicitado no edital! Informações: no horário das 7:30 as 11:30 
horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Francisca Tomaz da Silva, Nº54 - Centro - São 
José da Lagoa Tapada - PB. E-mail: pmsaojose.licitacao@gmail.com. 

São José da Lagoa Tapada - PB, 30 de Setembro de 2024
FRANCISCO BARBOZA ALECRIM

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 004/2024
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 00205/2024

 A Prefeitura Municipal de São José da Lagoa Tapada - PB, através de seu Agente de Contratação 
e Equipe de Apoio, torna público que se encontra autorizada a realização de licitação na modalidade 
Concorrência, nº 004/02024, do tipo na forma ELETRÔNICA, conforme art. 6º, XXXVIII da Lei n. 
14.133/2021, com modo de disputa ABERTO (art. 56, I e § 2º). O critério de julgamento adotado 
será o MENOR PREÇO GLOBAL, Regime de Execução Indireta (art. 46): a) EMPREITADA POR 
PREÇO UNITÁRIO (art. 46, I c/c art. 6º, XXVIII) observadas as exigências contidas neste Edital e 
seus Anexos quanto às especificações do objeto. Bem como aplicando a legislação LC Nº 123/2006, 
LC 147/2014 E LC Nº 155/2016, com suas alterações e demais exigências deste Edital. Cujo objeto 
Contratação de empresa especializada para execução dos serviços de obra para Recuperação de 
Estradas Vicinais nas localidades Sarapó e Sítio Roncador, Rua Projetada 02, Rua Projetada 03 
com (Execução de pavimento em paralelepípedos, alvenaria em tijolo cerâmico) através do contrato 
de repasse n° 1077039-02/2021, convênio n° 913178, no município de São José da Lagoa Tapada/
PB. A Partir do dia 07/11/2024 às 09hs:00min (HORÁRIO DE BRASÍLIA - DF); através do https://
www.portaldecompraspublicas.com.br/. Os editais estarão disponíveis nos sites: www.portaldecom-
praspublicas.com.br, https://tramita.tce.pb.gov.br/, https://saojoselt.pb.gov.br/. Informações junto ao 
Setor de Contratação, sediado na Rua Francisca Tomaz da Silva, Nº54 - Centro - São José da Lagoa 
Tapada – PB das 08hs:00min as 12hs:00min de segunda à sexta-feira, ou pelo e-mail:pmsaojose.
licitacao@gmail.com.

São José da Lagoa Tapada - PB, 30 de setembro de 2024
Francisco Barboza Alecrim

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00025/2024
A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas – PB, torna público a licitação sob modalidade 

Pregão na forma Eletrônica, do tipo menor preço por item, para Aquisição de equipamentos médicos 
para o município de São José de Espinharas-PB, através de recursos das Propostas do Ministério 
da Saúde nº 11418606000122002 e 11418606000122003. Data e horário do início da disputa: 
09:30hs/mim do dia 15/10/2024. Fundamento legal: Lei 14.133/21 e subsidiárias. LOCAL: Portal de 
Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de Disputa: Aberto. Edital: www.
portaldecompraspublicas.com.br, https://www.gov.br/pncp/pt-br e TCE/PB, Outros esclarecimentos 
poderão ser fornecidos na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor 
de Licitação, na Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas – PB e e-mail: 
licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. 

São José de Espinharas – PB, 30 de Setembro de 2024.
SABRINA BEZERRA FERNANDES

SECRETÁRIA DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 022/2024
O Município de São José de Piranhas, Estado do Paraíba, torna público, para conhecimento das 

licitantes e de quem mais interessar possa que a licitação supramencionada, que tem por objeto a 
Aquisição de motocicletas de 150 cilindradas para atender as demandas da Prefeitura Municipal de 
São José de Piranhas-PB, a licitação fica revogada após solicitação do prefeito para a realização de 
uma pesquisa de preço, visando verificar o valor do item licitado. Após a conclusão da pesquisa local, 
constatou-se que o preço ofertado pela empresa vencedora estava acima do valor praticado no merca-
do, conforme comprovado pelas análises realizadas, decido, com fulcro no Inciso II, § 2º do art. 71 da 
Lei 14.133/2021, pela REVOGAÇÃO do Processo Pregão Eletrônico nº. 022/2024. Fica aberto prazo 
recursal de 3 (três) dias úteis para manifestação de contraditório por parte das empresas participantes.

São José de Piranhas - PB, 27 de setembro de 2024.
SANDOVAL VIEIRA LINS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de material elétrico entre outros equipamentos destinados as diversas 
secretarias do Município de São José do Bonfim/PB e do Fundo Municipal de Assistência Social 
e Saúde do município de São José do Bonfim/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão eletrônico nº 
00031/2024. VIGÊNCIA:12 (Doze) meses.  UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: CONFORME CONTRATO: 
Prefeitura Municipal de São José do Bonfim e: - BA LUZ IND.COM.MAT.ELÉTRICOS LTDA, CNPJ nº 
40.690.097/0001-26, valor: R$ 8.190,00; - CENTRAL DO CONSTRUTOR COMERCIO VAREJISTA 
DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO LTDA, CNPJ nº 20.721.561/0001-97, valor: R$ 14.556,35; - 
DME - DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA, CNPJ nº 51.847.166/0001-89, valor: R$ 
5.518,00; - GLOBEXX DO BRASIL IMPORTACAO E EXPORTACAO LTDA, CNPJ nº 20.164.580/0001-
60, valor: R$ 20.930,00; - LENDARIO COM E IMPORTACAO DE MATS ELETRICOS LTDA, CNPJ nº 
52.203.880/0001-05, valor: R$ 2.200,00; - LUMEN DISTRIBUIDORA DE MATERIAIS ELÉTRICOS 
- EPP – LTDA, CNPJ nº  27.062.419/0001-24, valor: R$ 17.432,50; - META COMERCIO DE FERRA-
GENS E FERRAMENTAS EIRELI, CNPJ nº 27.518.373/0001- 05, valor: R$ 4.652,00; - PLENITUDE 
IMPORTAÇÃO E EXPORTAÇÃO LTDA, CNPJ nº 44.072.683/0001-68, valor: R$ 493,00; - RLUX 
ILUMINACAO LTDA, CNPJ nº 23.535.805/0001-35, valor: R$ 3.168,50. Valor total: R$ 77.140,35

São José do Bonfim - PB, 24 de Setembro de 2024.
ESAU RAUEL ARAUJO DA SILVA NOBREGA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de moveis diversos, 
para atender as necessidades das Secretarias Municipais de São Sebastião de Lagoa de Roça. FUND 
LEGAL: Adesão Registro de Preços nº AD00001/2024 - Ata de Registro de Preços nº 00016/2024, 
decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 00016/2024, realizado pela 
Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 
Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02050.12.361.1006.2071 
–02030.04.122.1003.2005 – 02050.12.361.2002.2016 – 02090.08.122.1009.2042 
– 02110.10.301.2007.2024 – 02120.08.243.2017.2068 – 02120.08.244.1009.2087 – 
02120.08.244.1009.2121 – 02120.08.244.2016.2088 – 02040.04.122.1005.2007 
– 02050.12.361.2002.2057 – 02070.15.122.1007.2034 – 02110.10.302.2019.2066 – 
02110.10.302.2019.2067 – 02110.10.302.2019.2066  –  02080.20.122.1008.2038 – 4490.52.00.00 
– 500 – 550 – 600 – 660 FONTE. VIGÊNCIA: 31/12/2024. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00115/2024 - 27.09.24 - Janderson Costa 
Leao Lima - R$ 192.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 51/2024 

ERRATA
A direção interna de processos, torna pública a presente errata com vistas a corrigir a publicação 

veiculada no DIARIO OFICIAL e no JORNAL A UNIAO, no dia 27 de setembro de 2024
ONDE SE LÊ - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 128/2023 CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA 

PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ESPORTIVOS PARA SUPIR A DEMANDA DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E ESPORTE E LAZER DO MUNICIPIO DE SOUSA - PB. Início da sessão dia 22 
de dezembro de 2023, às 13:30 horas

LEIA-SE – PREGAO ELETRONICO 51/2024 Objeto CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA 
PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ESPORTIVOS PARA SUPRIR A DEMANDA DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO DO MUNICIPIO DE SOUSA - PB. Início da sessão dia 11 DE OUTUBRO DE 
2024, às 10:00 horas (horário de Brasília), através do site www.portaldecompraspublicas.com.br 

Os interessados poderão obter o texto integral do edital através dos endereços eletrônicos www.
tce.pb.gov.br e www.sousa.pb.gov.br (1.transparência, 2.sousa transparente, 3.licitações, editais e 
documentos de licitação, 4.pregão). 

Sousa, 30 de setembro de 2024 
Alyne Santos de Paula

Diretora interna de processo

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00073/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 1 

de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site https://licitanet.com.br/, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando 
contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE FUTUROS E EVENTUAIS SERVIÇOS DE LICEN-
CIAMENTO DE SOLUÇÃO TECNOLÓGICA CONSISTENTE EM SOFTWARE QUE INTEGRE O 
PROCESSAMENTO DE DADOS DA GESTÃO DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SUMÉ/PB. Abertura 
da sessão pública: 08:30 horas do dia 16 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: 08:35 horas 
do dia 16 de Outubro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: https://
www.sume.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 30 de Setembro de 2024
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00074/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 1 

de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site https://licitanet.com.br/, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DIDÁTICO PARA USO 
DO PROGRAMA DE EDUCAÇÃO FINANCEIRA, EMPREENDEDORISMO E PROJETO DE VIDA, 
DESTINADO AOS ALUNOS E PROFESSORES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO FUNDAMEN-
TAL. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 17 de Outubro de 2024. Início da fase de 
lances: 08:35 horas do dia 17 de Outubro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 
123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: https://www.
sume.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 30 de Setembro de 2024
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00075/2024
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 1 

de Abril, 379 - Centro - Sumé - PB, por meio do site https://licitanet.com.br/, licitação modalidade 
Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESTRUTURADOPARA 
ESTUDODA SAÚDE BUCAL DA REDE PÚBLICA DE ENSINO DO MUNICÍPIO DE SUMÉ–PB. 
Abertura da sessão pública: 11:00 horas do dia 17 de Outubro de 2024. Início da fase de lances: 
11:05 horas do dia 17 de Outubro de 2024. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: https://www.sume.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://licitanet.com.br/; www.gov.br/pncp. 

Sumé - PB, 30 de Setembro de 2024
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

COMUNICADO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 085/2024 - UASG 925302 

PROCESSO Nº 19.000.000121.2024
COMPRAS.GOV.BR 900852024

 Comunicamos a quem interessar que o respectivo procedimento licitatório, cujo objeto 
consiste no REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EMULSÃO ASFÁLTICA RM-1C, 
destinado à DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – DER/
PB, com abertura agendada para o dia 03/10/2024 às 09h00, fica ADIADO para o dia 14/10/2024 
às 09h00. Para mais informações, acompanhar o certame através dos sites www.centraldecompras.
pb.gov.br e www.gov.br/compras.

CADASTRO CGE Nº 24-01616-1.
                                                                    João Pessoa, 30 de setembro de 2024.

Diego Almeida Santos  
Gerente Executivo de Licitação

TERCEIRO AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2024/01796
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 016/2024

DATA DE ABERTURA: 14/10/2024- ÀS 09h.
REGISTRO CGE Nº 24-00863-8
LICITAÇÃO BB Nº 1055996
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR (BOMBAS DE INSULINA E 

INSUMOS), DESTINADOS A SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES/GEAF.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira, Sra. 

Roseanne Conceição Albuquerque Biazon, nomeada pela Portaria nº 539/2024/GS/SES, torna 
público, para conhecimento dos interessados, o Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do me-
nor preço por item. O Terceiro Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Sala da SUBGERÊNCIA DE LICITAÇÕES/SES/PB, situada na Av. Dom 
Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB de segunda a sexta-feira, no HORÁRIO de 08h às 12h e 
de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: sublic@ses.pb.gov.br ou nos 
endereços eletrônicos dos portais licitacoes-e2.bb.com.br, pncp.gov.br e www.centraldecompras.
pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei nº 14.133/2021. Fonte de recursos: 500 – RECURSOS NÃO 
VINCULADOS DE IMPOSTOS.

João Pessoa, 30 de setembro de 2024.
Roseanne Conceição Albuquerque Biazon 

Pregoeira da Subgerência de Licitações/SES-PB
Matrícula nº 193.008-7

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA CONSELHO DE ADMINISTRAÇÃO

Por determinação do Presidente do Conselho de Administração do LIFESA, sirvo-me do pre-
sente para convocar os senhores acionistas do Laboratório Industrial Farmacêutico do Estado da 
Paraíba S/A - LIFESA, para se reunirem, extraordinariamente e de forma remota, no próximo dia 10 
de outubro de 2024, às 14h30min. Pauta: 1 – Informes da Diretoria; 2 - Ratificação da exclusão do 
Diretor Administrativo-Financeiro, Sérgio Augusto da Motta, por renúncia oferecida em 31.12.2019; 
3 - Apreciação e deliberação sobre o Plano de Negócios do LIFESA. Os conselheiros receberão o 
link da reunião, até 24h de sua realização, pelo seguinte endereço de email: lifesa@lifesa.pb.gov.br. 

                                                                                          João Pessoa, 27 de setembro de 2024
Luciano Piquet da Cruz

Diretor-Presidente

A Real Vide Construtora e Incorporadora LTDA, CNPJ n° 21.542.053/0001-04, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LP, LI e 
LO para Construção do Residencial Multifamiliar situado na Rua José Lins do Rego, Loteamento 
Recanto do Poço, Lote n° 09, Quadra L, Bairro: Recanto do Poço, Cabedelo-PB, CEP: 58105-057.

FUNDAÇÃO MISSÃO RESGATE

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL N° 001/2024

A Pregoeira da Fundação Missão Resgate, no uso de suas atribuições, comunica a todos 
os interessados que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial, tendo como objeto: A 
Contratação de Empresa Especializada em material para atender as necessidades da Missão. 
Data de recebimento e abertura dos envelopes: 11/10/2024 às 14h30minh, Local: sede da Fun-
dação Missão Resgate – na cidade do Conde/PB. Maiores informações: 83 99993-0002 – e-mail: 
isabelladuarteg@gmail.com 

Isabella Duarte Gouvêa
Pregoeira

COOPERATIVA DOS PEQUENOS PRODUTORES E DA AGRICULTURA FAMILIAR DA PARAÍBA 
COOPEPRAF

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE 
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINARIA PRESENCIAL

O Presidente da COOPERATIVA DOS PEQUENOS PRODUTORES E DA AGRICULTURA 
FAMILIAR DA PARAÍBA –COOPEPRAF, no uso das atribuições que lhe confere o Estatuto So-
cial, convoca os cooperados, que nesta data somam-se 00 (setenta e cinco) para se reunirem em 
Assembleia Geral Extraordinária a realizar-se na sede da Cooperativa situada na rodovia PB 63 km 
2, sn, zona rural, Assentamento Cajá, CEP 53-390-000 - município de Alagoinha –Paraíba - Brasil, 
no  dia 12 de outubro de 2024, em primeira convocação; às 08:00 horas com a presença de 2/3 
(dois terços) dos cooperados, em segunda convocação as 09:00 horas, com a presença de metade 
mais dos cooperados, em terceira e última convocação as 10:00 horas, com a presença mínima de 
10 (dez) cooperados, a fim de deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:

1.  Prestação de contas do Exercício 2023, compreendendo Balanço Patrimonial, Demonstração 
das Contas Sobras e Perdas

2. Eleição para complementação de cargos vagos da diretoria e do conselho fiscal;
3. Quaisquer assuntos de interesse social.

1. De acordo com o parágrafo único do art. 46 da lei 5.764/71, são necessários os votos de 2/3 
(dois terços) dos associados presentes, para torna válida a deliberação do Item 1.

ALAGOINHA - PB, 30 de setembro de 2024
IRONALDO JOSE DOS SANTOS SILVA 

Presidente
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